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Чеченская Республика готовится отпраздновать свой День 
победы, официально именуемый Днем мира, — очередную 

годовщину окончания контртеррористической операции, 
известной также как «вторая чеченская война». Режим КТО 

на территории ЧР был официально отменен семь лет назад 
— 16 апреля 2009 года. Но вслед за этим чеченцы отметят 
куда более скорбную дату: 20 лет назад, 21 апреля 1996 

года, в результате операции российских спецслужб 
погиб первый президент непризнанной Чеченской 
республики Ичкерии Джохар Дудаев. «Я любил его, и 
уважал, и ценил, — вспоминает нынешний глава ре-
спублики. — Чтобы увидеть Дудаева, я каждое утро 
выходил на остановку, ехал на автобусе в Грозный 
и до вечера там ждал, пока он выйдет...» Кстати, по 
словам очевидцев, последними словами мятеж-
ного генерала было: «Доведите дело до конца». 
Доподлинно не известно, гулял ли юный Рамзан 
Кадыров по терекским кручам, исполненный дум 
о завещании своего кумира. И тем более сомни-
тельно, что он когда-либо изрекал ленинское: «Мы 
пойдем другим путем». Однако результат нали-
цо: стратегия, избранная Рамзаном, позволила 
добиться в итоге того, о чем пионер чеченской 
государственности мог только мечтать. 
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От незаменимого «пехотинца Путина» очень 
многое будет зависеть в постпутинской 
России. А значит — и от самого Путина

Совсем немного времени осталось до 
проведения парада Победы в честь 71-й го-
довщины со дня окончания Великой Отече-
ственной войны. 9 мая по брусчатке Красной 
площади торжественным маршем пройдут 
пешие парадные расчеты, механизирован-
ные войска. Будет и пролет авиации.

Честь пронести Знамя Победы, Госу-
дарственный флаг Российской Федерации, 
знамя Вооруженных сил России будет дове-
рена военнослужащим батальона Почетного 
караула 154-го отдельного Преображенско-
го полка. Также от преображенцев выставят 
линейных — солдат с красными флажками 
на карабинах, по которым будут ориентиро-
ваться марширующие подразделения.

Как готовят военнослужащих, которые 
обеспечивают все важнейшие мероприя-
тия с участием руководства страны, узнал 
спецкор «МК».

Читайте 6-ю стр.

Спецкор «МК» выяснила, как готовят  
знаменосцев и линейных к параду 9 мая

ВЕРТИКАЛЬНЫИ ШПАГАТ К ДНЮ ПОБЕДЫ

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

КРЕМЛЬ РАСКУЛАЧИТ САМ СЕБЯ
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НЕ ВСЕ ХОРОШО,  
ЧТО ПРИБЫЛЬНО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС,  

журналист

Кремль продолжает раскулачивать сам себя, точ-
нее — своих чиновников. Минфин подготовил поправки 
к закону о национализации элит, и в ближайшее время 
они будут внесены в Госдуму, а затем, естественно, при-
няты нижней палатой парламента. Закон, запрещающий 
министрам, депутатам, сенаторам и просто госслужащим 
иметь зарубежные активы, был принят еще в 2013 году. 
Нынешний законопроект ставит еще больше запрети-
тельных заслонок: он не позволяет чиновнику передавать 
зарубежную собственность в трастовое управление или 
оставлять ее бывшим женам при разделе имущества. 
Логика закона такова: если у тебя есть деньги за границей, 
то депутатом, министром или даже просто человеком с 
небольшим портфелем ты быть не можешь, пока от этого 
зарубежного бремени не избавишься.

Все начиналось, как и водится в современной России, 
по американскому сценарию. В США президент и другие 
крупные чиновники не имеют права коммерческой дея-
тельности. Поэтому тот же Обама, выиграв выборы, отдал 
свои ценные бумаги в траст. Это делается для того, чтобы 
чиновник не мог использовать служебную информацию об 
эмиссиях и инвестициях для личной наживы. Что вполне 
логично. Мы это правило позаимствовали в 2013-м.
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ТРЕНЕР ПРИСТАВАЛ К ЮНЫМ 
ФИГУРИСТКАМ В ПРоцЕССЕ 

ВРАЩЕНИЯ
Скандалы с сексуальным 

уклоном, похоже, становят-
ся новым неприятным «трен-
дом» кружков и секций для 
школьников. Новое ЧП раз-
разилось в школе фигурного 
катания «Алмазный лед» на 
юго-востоке столицы. Здесь 
в растлении юных спортсме-
нок подозревается извест-
ный тренер.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
в грязных домогательствах 
подозревается главный су-
дья соревнований по фи-
гурному катанию Сергей 
Распопов (фамилия изме-
нена). Тренировать детей в 
«Алмазный лед» он пришел 
в декабре 2015 года. При-
чем ранее, когда мужчина 
выезжал на соревнования, 
дети порой возвращались 
недовольные и жаловались 
на «близкий контакт». Именно 
поэтому родители решили 
оплатить установку на катке 
видеокамер — чтобы занятия 

проходили под их неусыпным 
контролем. Но шокирующую 
информацию папы и мамы в 
итоге получили не с видео-
пленки, а от самих чад.

В минувший понедельник 
мальчик сообщил родите-
лям, что видел, как во время 
тренировки с 7-летней де-
вочкой педагог распустил 
руки. На следующий день 
жалоба поступила уже от 
11-летней девочки, а также 
от юной фигуристки 9 лет 
от роду. Распопов позволял 
себе лишнее во время отра-
ботки воспитанницами вра-
щения стоя («винт»). После 
этого родители и вызвали 
полицию. «Тренер подозре-
вается в совершении престу-
пления, предусмотренного п. 
«б» ч. 4 ст. 132 УК РФ («Иные 
действия сексуального ха-
рактера в отношении мало-
летних»)», — пояснила «МК» 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по Москве 
Юлия Иванова.

АДВоКАТ РАЗБИЛ ВЕРТоЛЕТ, СЛИШКоМ ПоЗДНо 
УВИДЕВ ЗЕМЛЮ

Едва не стал роковым 13-й 
учебный полет известного 
столичного адвоката, 47-лет-
него Тимофея Мусатова. В 
субботу в 20 километрах от 
подмосковного Серпухова 
мужчина был вынужден со-
вершить жесткую посадку 
своего вертолета Robinson 
R44.

Как сообщили «МК» в 
правоохранительных орга-
нах, столичному жителю не 
удалось посадить винтовую 
машину на площадку в де-
ревне Стребухово, где биз-
несмен имеет частный дом. 
Мужчина пошел на посадку 
вблизи деревни Сидоренки и 
в момент приземления раз-
бил как основной винт, так и 
хвостовой. В итоге вертолет 
угодил в овраг и завалился 
набок, а пилот и его пасса-
жир — 38-летний инструктор 
по пилотажу Дмитрий Яшев 
— были госпитализирова-
ны в больницу с черепно-
мозговыми травмами. 

По данным следствия, 
инцидент мог произойти из-
за неисправности двигате-
ля или неумелых действий 
пилота. К слову, Мусатов 
начал брать уроки высшего 
пилотажа в октябре прошло-
го года, добавив к увлече-
нию мотоциклами страсть к 
крылатым машинам. По его 
собственному признанию 
в социальных сетях, свой 
первый полет он совершил 
под руководством главного 
тренера сборной России по 
высшему пилотажу Виктора 
Смолина. За полгода адвока-
ту удалось освоить простей-
шие фигуры: вираж, горку, 
пикирование, бочку и петлю 
Нестерова. Вдохновленный 
первыми успехами, Мусатов 
написал в социальной сети: 
«Моя жизнь — бесконечный 
полет. И речь идет не толь-
ко о парении, но и о разборе 

полетов, и об управлении» (к 
слову, в 2009 году Мусатов 
получил статус иностранного 
юриста и основал свою юри-
дическую фирму в Велико-
британии, с 2010 года он стал 
председателем Коллегии 
адвокатов и управляющих 
партнеров в Москве, а в 2013-
м организовал сообщество 
«Русский благотворительный 
бал в Лондоне»). 

По мнению коллег Яшева 
из Калужского авиационного 
летно-технического училища, 

вина за случившееся, скорее 
всего, ляжет на его плечи. 
Дело в том, что полет курсан-
та всегда на совести тренера 
— и когда инструктор понял, 
что что-то пошло не так, он 
должен был вовремя вме-
шаться. С другой стороны, 
посадка вертолета — очень 
скоротечный процесс, на ко-
торый трудно повлиять. По 
инструкции пилот за штур-
валом должен знать заранее 
четкий порядок действий и 
при этом сохранять пре-
дельную внимательность, 
контролируя одновременно 
высоту и скорость, следя 
за двигателем и не упуская 
из поля зрения горизонт. У 
летчиков существует такой 
термин: «видеть землю». Он 
означает способность пило-
та оценить высоту до начала 
выравнивания. К сожалению, 
эта способность зависит не 
от навыков, а от природных 
задатков. Поэтому в качестве 
одной из версий случивше-
гося специалисты Калужско-
го училища рассматривают 
ошибку пилота — он не смог 
вовремя определить рассто-
яние до земли, а у инструк-
тора не хватило времени эту 
ошибку исправить. В каче-
стве второй версии они рас-
сматривают погодные усло-
вия. Для Мусатова это был 
первый теплый день, когда 
он сел за штурвал. С непри-
вычки он мог не учесть, что 
в весеннюю погоду воздух 
более разреженный и крутить 
штурвал гораздо тяжелее.

Так или иначе, частный 
вертолет Robinson R44, ко-
торый в ангаре Мусатова 
соседствовал с мотоциклом 
«Харлей Дэвидсон», а также 
автомобилями «Мерседес-
Бенц» и «Ленд Ровер», вряд ли 
вернется на законное место 
— восстановлению он уже не 
подлежит.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ: ВСЕ о СТРоИТЕЛьСТВЕ
Впереди строительный 

сезон. Какой материал луч-
ше выбрать для строитель-
ства дачи или коттеджа? 
Почему сегодня так популя-
рен клееный брус, на какие 
особенности этого строи-
тельного материала необ-
ходимо обратить внима-
ние? Как с выгодой сделать 
ремонт деревянного дома, 
провести реконструкцию, 

достроить террасу или ве-
ранду? В чем достоинства 
каркасной технологии? Ка-
кую выбрать отделку или 
кровлю? Какой фундамент 
оптимален для деревян-
ных домов? Как продлить 
жизнь деревянному дому? 
Как не ошибиться при вы-
боре строительной компа-
нии? Как правильно вос-
пользоваться сезонными 

скидками? На эти и многие 
другие вопросы читателей 
на «прямой линии в редак-
ции «МК» в среду, 13 апре-
ля, с 12-00 до 13-00 по тел. 
8(495) 781 47 09 ответят 
Владимир Кузнецов, управ-
ляющий партнер, член со-
вета директоров компании 
«Зодчий», и Владислав Бы-
ков, директор по развитию 
этой организации.

ВоДИТЕЛИ ТРАКТоРоВ УСТРоИЛИ 
В МоСКоВСКИХ ДВоРАХ 

СоРЕВНоВАНИЯ По ХИТРоСТИ
Жаловаться на коммуналь-

ную технику все чаще стали 
москвичи: горожане недо-
вольны тем, что тракторы на-
матывают круги по дворам, 
где вполне достаточно было 
бы проехать один раз.

Как рассказал «МК» источ-
ник в столичном Департамен-
те жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства, 
жалобы от москвичей на «хо-
лостой ход» коммунальной 
техники стали поступать еще 
минувшей осенью. Жителей 
самых разных районов столи-
цы раздражало, что техника, 
наматывая круги по дворам, 
поднимает клубы пыли и от-
равляет воздух выхлопными 
газами, вместо того чтобы 
убраться один раз и уехать 
восвояси. 

По словам источника в ком-
мунальных службах, причина 
такого явления — измене-
ние системы учета работы 
техники. Дело в том, что на 
тракторах с щетками стоят 
датчики навигации ГЛОНАСС 
и данные с них стекаются в 
специальную информаци-
онную систему АСУ ОДС. 
Благодаря этому в любой 
момент можно отследить, 
где находится техника и как 
она работает. Ранее тракто-
ру было достаточно заехать 
во двор один раз, чтобы он 
считался убранным. Однако 

с сентября ситуация поменя-
лась: для коммунальной тех-
ники установили нормативы 
по уборке — площадь, равную 
длине щетки, умноженной на 
определенное расстояние. 
В случае, если уборщики не 
выполняли эти нормативы, 
чиновники узнавали это из 
системы АСУ ОДС и наклады-
вали на работников серьез-
ные штрафы. Однако площа-
ди, которые в обязательном 
порядке поручили убирать 
коммунальным службам, 
оказались слишком боль-
шими — и чтобы выполнять 
нормативы, уборщики при-
думали хитрый ход: стали 
работать вхолостую. 

При этом особо «отличи-
лись» в стремлении выпол-
нить норматив в обход здра-
вого смысла такие районы 
Москвы, как Алексеевский, 
Хорошевский, Южнопорто-
вый, Нагатинский затон и 
проспект Вернадского. Их 
взяли на карандаш. В кон-
це февраля ситуация в мо-
сковских дворах постепенно 
стала меняться: столичные 
чиновники приняли реше-
ние снизить необоснован-
но завышенные нормативы 
для коммунальной техники 
в два раза — и теперь есть 
шанс, что уборочный «бес-
предел» в городе наконец 
прекратится.

МоСКВИЧИ СТРЕЛЯЮТ ИЗ оКоН 
УЖЕ По ВСЕМУ, ЧТо ШЕВЕЛИТСЯ
Молодой дворник из Узбе-

кистана стал живой мише-
нью для вспыльчивого жи-
теля столицы, который был 
недоволен тем, что работ-
ник ЖКХ занимается бла-
гоустройством придомовой 
территории. Мужчина открыл 
стрельбу из пневматическо-
го пистолета из окна своей 
квартиры в районе Строгино, 
в результате чего ранение по-
лучил 19-летний дворник. 

Инцидент случился утром 
9 апреля. В это время сотруд-
ники коммунальных служб 
красили забор вдоль тротуа-
ра возле парковки на улице 
Исаковского. Это очень не по-
нравилось мужчине из сосед-
ней панельной девятиэтажки. 
Сначала 40-летний Андрей 
Стариков, проживающий на 
втором этаже, выкрикивал 
оскорбления через форточ-
ный проем — дескать, рабо-
чие мешали ему спать (хотя 
мужчины делали свое дело 
очень тихо, а на часах было 
10.20). Затем дебошир начал 
кидать через окно на улицу 
бутылки. Работяги вызвали 
полицию и сочли благоразу-
мным переместиться на лест-
ничную площадку. Но борец 
за тишину достал их и здесь — 
выстрелил из пневматическо-
го пистолета. Резиновая пуля 
угодила в плечо 19-летнего 
дворника Лученбека Тураева. 
Его незамедлительно доста-
вили в больницу. Но ранение 
оказалось легким, и госпи-
тализация пострадавшему 
не потребовалась. Кварти-
ру, откуда был произведен 
выстрел, стражи порядка 
установили сразу же. Одна-
ко мужчина закрылся у себя 
дома и не отвечал на звонки. 
Тогда сотрудникам полиции 
пришлось вызвать спасате-
лей, чтобы вскрыть дверь. 
Когда «стрелка» все-таки 
удалось задержать, мужчи-
на рассказал, что боялся, что 
дворники испачкают краской 
его автомобиль. Правда, как 
оказалось, этот же москвич 

отличается бурным нравом, 
зимой он обстрелял окна 
соседнего дома. К счастью, 
в результате происшествия 
никто не пострадал. 

В ходе обыска в жилище 
стрелявшего полицейские 
обнаружили две рогатки и 
банки с пульками. А в при-
надлежащей ему машине 
«Фольксваген», зарегистри-
рованной в Тверской области, 
сыщики нашли 17 патронов, 
которые были спрятаны в 
подлокотнике между перед-
ними сиденьями. 

«Вечером 9 апреля участ-
ковыми уполномоченными 
был задержан 40-летний 
мужчина, который подозре-
вается в причинении ранения 
из пневматического писто-
лета», — сообщили «МК» в ГУ 
МВД по Москве. Следователи 
возбудили уголовное дело по 
статье 213 УК РФ «Хулиган-
ство». Теперь ему грозит до 
пяти лет лишения свободы. 
Интересно, что Стариков в 
своем беспокойстве за лич-
ный автомобиль уже давно 
перешел все границы. Напри-
мер, в январе его штрафова-
ли на 5000 рублей за прикры-
тие номера «Фольксвагена» 
бумагой (так делают те, кто 
опасается получить штраф 
за неправильную парковку). 
Как сообщил «МК» первый 
заместитель Хорошевского 
межрайонного прокурора 
Алексей Малышев, рассле-
дование дела взято на кон-
троль.

К сожалению, это не пер-
вый случай, когда в Москве 
происходит стрельба из окон 
жилых домов по людям, яко-
бы чем-либо досадившим 
жильцам. Так, в конце янва-
ря 58-летний москвич Сер-
гей Галахов, взяв охотничье 
ружье, выстрелил из окна в 
девушку-промоутера. Ему не 
понравилось, что она слиш-
ком громко рекламирует ма-
газин через громкоговори-
тель. От полученного ранения 
она скончалась. 

ВЫПИВоХА СЖЕГ СЕБЯ ВМЕСТЕ С оТДЕЛЕНИЕМ ПоЛИцИИ
Беспрецедентный случай 

произошел в ночь на субботу 
в отделе полиции Преснен-
ского района Москвы на ули-
це Литвина-Седова. Прямо 
в здании околотка устроил 
самоподжог 33-летний жи-
тель этого же района. Он под-
палил матрас и в результате 
погиб, отравившись продук-
тами горения.

Как сообщили «МК» в 
правоохранительных ор-
ганах, скандальное проис-
шествие стало возможным, 
скорее всего, «благодаря» 
халатности стражей поряд-
ка. Ведь при доставлении в 
ОМВД нарушителя спокой-
ствия должны обязательно 

досмотреть. Однако по не-
выясненной пока причине 
каким-то образом в руках 
у ночного гостя околотка 
оказалась зажигалка. Это 
обстоятельство и привело 
к трагедии.

Около 22.00 патрульный 
экипаж доставил в участок за 
распитие спиртных напитков 
в общественном месте двух 
парней. Один из них, Алек-
сандр Кулешов, был изве-
стен блюстителям закона как 
местный выпивоха. Он жил 
неподалеку от здания ОМВД, 
в Стрельбищенском пере-
улке, и периодически закла-
дывал за воротник. Мужчин 
поместили в служебное 

помещение для задержан-
ных лиц (СПЗЛ) и оставили 
отсыпаться до утра.

А в 23.35 в помещении на-
чался пожар. Повалил едкий 
дым, затем показалось пла-
мя. Стражи порядка броси-
лись тушить возгорание и 
спасать задержанных. Один 
из них выбежал на улицу в 
одних трусах. Что касается 
Кулешова, то он получил 
ожоги и наглотался дыма 
так, что потерял сознание. 
Все попытки его реанимиро-
вать успехом не увенчались 
— мужчина скончался. 

Как заявила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 

Иванова, в настоящий мо-
мент «назначена судебно-
медицинская экспертиза, 
устанавливаются причины 
возгорания». Также воз-
буждено дело по статье УК 
«Халатность». Больше всего 
вопросов у следствия будет 
к дежурившим в ту ночь со-
трудникам ОМВД — майору 
Кириллу Чинкову, капита-
ну Джагару Зундугинову и 
младшему лейтенанту Фи-
липпу Веденкину. Согласно 
предварительной версии, 
Кулешов зажигалкой под-
палил кровать, на которой 
спал. А это значит, что его 
толком не досмотрели при 
помещении в СПЗЛ.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Светлана ОСИПОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ,  
Артем АФОНСКИЙ и др.

Тимофей Мусатов.
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Жуткий слу-
чай в москов-
ском метро, где в 
пятницу вечером 
один пассажир 
расстрелял дру-
гого, вновь за-
ставил горожан 
за ду ма т ь с я о 
собственной без-
опасности. При-
езжий из малень-
кого таджикского 
городка Воке Су-
лаймон Саидов 
получил тяжелое 
ранение в голову 
от москвича Сер-
гея Царева за... да 
за просто так. 

Читайте 6-ю стр.

ЯЦЕНЮК УХОДИТ
Но, возможно, недалеко 

— в кресло спикера
«Желание сменить одного человека осле-

пило некоторых политиков и стало причиной 
политического кризиса. Организаторы данно-
го кризиса сделали нас всех — правительство, 
общество и государство — заложниками данной 
ситуации», — пояснил Арсений Яценюк свое 
решение. Премьер сообщил, что во вторник, 12 
апреля, он внесет заявление о своей отставке в 
Верховную раду. Надо сказать, что именно эту 
дату ранее обозначил для решения правитель-
ственного кризиса президент Порошенко. 

СТРАХ И НЕНАВИСТЬ В ПОДЗЕМКЕ
После стрельбы на станции 
«Калужская» эксперты предлагают 
запретить травматическое оружие
Cулаймон 
Саидов 
сразу 
после 
ранения.

ЭЛЬ-КАРАТЕЙН ВЗЯЛИ  
БЕЗ ПОТЕРЬ
Спецкор «МК» — об уникальной 
операции в Сирии

КАК ВЫПОЛНИТЬ ВОЛЮ 
ДОЧЕРИ МАЯКОВСКОГО?
Администрации Новодевичьего 
кладбища предстоит решить непростую 
проблему

ОБМОРОК 
ЗАМЕНИЛ 

СЕРГЕЮ 
ЛАЗАРЕВУ 

СОН
ЧП на сцене 

в Петербурге 
— изнанка 

поп-ярмарки 
тщеславия

Читайте 6-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Читайте 2-ю стр.
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 А дальше вступила в силу древ-
няя российская традиция: до-
вести все здравое до абсурда. 
Грядущие поправки, запрещаю-

щие даже трастовое (доверительное) управ-
ление, вынуждают российских чиновников 
просто продавать свои зарубежные активы и 
переводить деньги в нашу «сберкассу». В усло-
виях волатильности рубля это то же самое, что 
просто сжечь эти деньги или выбросить их. 

И ради чего? Зарплата российского ми-
нистра нынче не всегда дотягивает до 400 
тысяч рублей. Это примерно как у цирюльника 
в Нью-Йорке. И какой состоятельный чело-
век согласится стать госслужащим и даже 
целым министром при такой зарплате, если 
ради этой должности от него требуется из-
бавиться от всего, что было нажито? То есть 
превратиться из состоятельного человека в 
несостоятельного. Естественно, что очередь 
в кабинет министров, которая и так коротка, 
станет еще короче. А через какое-то время 
при такой динамике законотворчества на ми-
нистерское или депутатское кресло смогут 
претендовать разве что бомжи.

Я вовсе не восславляю богатство успеш-
ных с точки зрения бизнеса людей и не при-
равниваю кошелек человека к его интеллекту-
альным и творческим способностям, которые 
были бы так необходимы нынешней власти. 
Наличие имущества и талант иногда не идут 
рука об руку. Такие гении, как Ван Гог или 
Мусоргский умерли в нищете, если даже не 
в канаве. Но большинство одаренных людей 
все-таки относительно богаты, то есть способ-
ности человека, как правило, монетизируются. 
И никогда, кроме большевистской и совсем 
уж современной России, честно нажитое бо-
гатство не возбранялось человеку, который 
согласился пойти в чиновники. Тем более 
что, как правило, чиновниками становятся по 
просьбе самого государства. 

Исааку Ньютону его деньги не помешали 
сначала избраться в парламент, а затем стать 
управляющим лондонского монетного двора 
(это аналог современных должностей главы 
Минфина и ЦБ). Если бы в Англии действовал 
по-современному строгий российский закон, 
то автор трех фундаментальных законов фи-
зики не смог бы помочь своим интеллектом 
британской монетарной системе.

Впрочем, у законопроекта могут быть и 
плюсы. Мы спросили об их наличии у далеко не 
провластного ныне человека, оппозиционного 
политика, а в прошлом министра экономики 
РФ Андрея Нечаева.

— Если человек идет на госслужбу, то он 
должен понимать, что накладывает на себя 
определенные ограничения в поведении, в 
том числе — и финансовом. Но, как писал 
Салтыков-Щедрин, строгость российских 
законов окупается необязательностью их 
исполнения. И я почти уверен, что те, кому 
это дозволено, все законы, касающиеся на-
ционализации элит, просто обойдут, как бы их 
ни ужесточали. Поэтому законопроект можно 
было бы приветствовать, но он не даст эффек-
та. Люди, которые настроены держать свои 
активы за границей, продолжат это делать. 
Если это запретят делать через бывшую жену, 
то появится бывший внук.

— Предположим, закон не будут обхо-
дить, а начнут исполнять неукоснительно. 
В таком случае люди, способные зараба-
тывать, останутся во власти или уйдут из 
нее, оставив кабмин одним беднякам и 
неудачникам?

— Я считаю, что ограничения на открытие 
официальных счетов за границей, принятые 
еще несколько лет назад, — это абсолютный 
абсурд. Если эти счета прозрачны, деньги 
заработаны законным путем, с них уплачены 
налоги — то почему нельзя их иметь? Это 
ограничение только принуждает лишний раз 
использовать технологии офшоров и трастов. 
А через такие схемы чаще всего проводятся 
деньги, полученные криминальным путем. 
И очень глупо, когда честно заработанные 
деньги заставляют прятать. Нужно сделать все 
наоборот: разрешить талантливому ученому 
или просто способному человеку, даже если 
он чиновник, размещать свои деньги на за-
рубежных счетах, не ставить ему препятствий. 
И закрыть трасты, через которые часто идут 
криминальные деньги.

— Когда вы были федеральным мини-
стром, то держали свои деньги за границей 
и мешало ли это стране развиваться?

— У меня, как у академического ученого, 
был автомобиль «Жигули», других активов не 
имелось. Я иногда читал лекции за границей 
и получал там гонорары, но налоги за них 
платил в России. Так что в тот период ваш 
вопрос был неактуален. Но уже в ХХI веке 
я хочу сказать, что не нужно делать людей 
патриотами в финансовом смысле насиль-
но. Глупо заставлять прятать официальную 
недвижимость или счета за границей. Если 
человек открыто показывает деньги и платит 
с них налоги, то это нормально. И нет смысла 
заставлять чиновника уводить эти деньги в 
тень. А препятствия для вывода за границу 
денег, заработанных на криминальных или 
полукриминальных схемах, ставить необхо-
димо, с этим я согласен. 

Михаил ЗУБОВ.

Сирийская армия взяла под контроль 
значительную часть территории страны. 
Сейчас практически полностью осво-
бождена от террористов провинция 
Латакия, значительная часть провинций 
Хама и Хомс, Пальмира, другие города 
и деревни. Буквально на днях армия 
освободила и город Эль-Каратейн, 
где в основном проживают сирийцы-
христиане. Корреспондент «МК» побы-
вал в освобожденном городе.

Воздушная трасса от Латакии к Эль-
Каратейну пролегает через живописные холмы, 
покрытые оливковыми, апельсиновыми и манда-
риновыми садами. Вертолет Минобороны РФ, 
едва не цепляя колесами крыши домов и пики 
минаретов, летит над небольшими деревушками, 
рядом с которыми лениво бродят стада овец. В 
низинах — распаханные под посев поля, акку-
ратные кусты миндаля.

Впрочем, на подлете к аэродрому, от кото-
рого уже на машинах предстоит добираться до 
города, начинаешь ощущать, что здесь недавно 
велись боевые действия. Холмы сменяются сте-
пями, в которых видны окопы. Вдоль дорог на-
сыпаны брустверы для прикрытия пехоты. Рядом 
с аэродромом большое скопление сирийской 
бронетехники — танки, БТР, БМП. 

От аэродрома до Эл-Каратейна еще около 
часа на бронированных «КамАЗах». Постепенно 
степные пейзажи сменяются пустынными. На 
скорости проскакиваем мимо небольшой де-
ревеньки, от которой остались одни руины. Все 
чаще видны позиции артиллерии, танковые и 
пехотные окопы.

Эль-Каратейн считается одной из колыбе-
лей христианства. До того как город захватили 
боевики из ИГИЛ, здесь проживали около 40 
тысяч человек, в подавляющем большинстве 
исповедующие христианскую религию.

В церкви Маар Илиан, вернее, в том, что от 
нее осталось, стихийный митинг. Боевики со-
жгли храм, построенный еще в ХV веке, уцелели 
только стены и потолок. Внутри церкви все по-
крыто сажей. Разбит алтарь, уничтожены иконы 
и распятия. 

Однако слева от алтаря горит несколько 
свечек перед иконой святого Илиана, в честь 
которого и назван храм. Несмотря на разрушения, 
уцелевшие жители Эль-Каратейна пришли на 
встречу с патриархом Сирийской православной 
церкви Афраамом Вторым. Хотя храм и при-
надлежит к епархии Сирийской католической 
церкви, люди, объединенные общей бедой и 
надеждой, не вступают в теологические споры, 
а все вместе ждут слов утешения. Патриарх, 
вокруг которого собрались и католические и 

православные священники, благодарит сирий-
скую армию, освободившую город, и русских 
людей, помогающих в трудный час этой много-
страдальной стране. 

— Имея такую армию и таких союзников, 
можно с уверенностью сказать, что больше по-
добное горе не войдет в наши дома, — говорит 
святейший.

Собравшимся патриарх обещает, что вскоре 
будет восстановлено и само здание церкви, и 
могила святого Илиана, многие века являющаяся 
местом паломничества сирийских верующих. 
Находилась она справа от входа в церковь.

— Останки святого удалось вывести в Хомс 
буквально за несколько дней до того, как боевики 
вошли в город, — рассказал «МК» настоятель 
храма отец Хамид Массух. Когда отряды ИГИЛ 
ворвались в Эль-Каратейн, первым делом они 
принялись за уничтожение христианских святынь. 
Могилу взорвали, а затем разровняли бульдо-
зером. Церковь сожгли, а находившиеся рядом 
помещения для паломников оборудовали под 
казармы и штабной пункт.

Мы осматриваем то, что осталось от цер-
ковных пристроек. Выбитые окна, дыра в стене, 
которую боевики проделали для быстрого отхода 
из помещения. На полу валяются матрацы, об-
рывки тряпья и ношеные армейские ботинки, в 
углу — пара десятков газовых горелок.

— Вот что они сделали с нашим домиком для 
приема гостей, — вздыхает настоятель. — Здесь 
они спали, ели, готовили себе еду, а газовые 
горелки использовали как самодельные бомбы. 
В подвале они оборудовали командный пункт, 
а также бункер для укрытия от авиаударов. Они 
знали, что своды там крепкие, просто так их не 
пробьешь.

Уничтожив святыни, боевики принялись 
за уничтожение инакомыслящих. В городе был 
введен специальный налог на христиан — аль-
джузья. Специальные комиссии ходили по их 
домам, проводили опись и оценку имущества и 
на этом основании устанавливали сумму налога. 
В среднем выходило по 5 тысяч лир с человека 
в день, это около 700 рублей. Для Сирии это 
большие деньги, ведь средняя зарплата в Сирии 
около 20 тысяч лир.

— Тех, кто налог не платил, убивали или 
продавали в рабство, обменивали как товар, 
— ровным голосом говорит Саид Массух, чув-
ствуется, что сейчас он отключился от эмоций 
и просто излагает чудовищные факты. — Много 
наших прихожан было убито.

Мусульман боевики тоже держали в ежовых 
рукавицах. За алкоголь — сразу смерть. Курить 
нельзя, Интернет и телевидение запрещены. За 
нарушение — 40 ударов плетью по спине, за по-
вторное — смерть. За воровство сразу отрубали 
кисть руки, прямо как в Саудовской Аравии... В 
начале ХХI века в сирийских городах, захваченных 
ИГИЛ, насаждались средневековые порядки.

Едем в центр города. Весь в руинах, Эль-
Каратейн напомнил Грозный начала двухтысяч-
ных. На разрушенных улицах много военных и 
ополченцев. Люди потихоньку возвращаются 
в свои дома. Хотя пока в городе полностью от-
сутствует какая-либо инфраструктура, власти 
обещают в ближайшее время восстановить по-
дачу воды и электричества... 

В пикапе, на крыше которого установлен 
крупнокалиберный пулемет, мужчина лет пятиде-
сяти. На шевроне — принадлежность к подразде-
лению «Соколы пустыни». Увидев, что журналисты 
по кругу передают маленькую бутылочку воды, 
подозвал к себе, достал сразу три литровые 
бутылки — берите, пейте.

— Шукрам (спасибо), — говорим ему. Боец 
в ответ улыбается и жмет нам руки...

В центре разрушенного города российские 
военные раздают гуманитарную помощь. На пло-
щади собралось больше ста человек. В каждом 
пластиковом пакете — рыбные консервы, тушеная 
говядина, два килограмма риса, гороха и фасоли. 
Детям небольшие презенты — отдельный подароч-
ный набор с вафлями, конфетами и печеньем. 

Официального представителя Минобороны 
генерал-майора Игоря Конашенкова обступили 
иностранные журналисты, которых тоже привезли 
посмотреть на освобожденный город. Главный 
вопрос — сколько сейчас территории находится 
под контролем правительства Сирии? 

— За последние полгода правительствен-
ными войсками и патриотическими силами при 
поддержке авиации ВКС освобождено около 500 
населенных пунктов, десятки тысяч квадратных 
километров; под контролем проправительствен-
ных сил находится уже значительная часть тер-
ритории, — рассказал генерал. 

По его словам, у людей на местах появи-
лась вера в то, что страну действительно можно 
освободить от международного терроризма. И, 
что важно, многие населенные пункты не только 
освобождаются, но и объявляют о примирении с 
властями. Все это в рамках работы российского 
центра примирения враждующих сторон на базе 
ВКС Хмеймим.

— Таких на сегодняшний день почти 60, а 
еще около 20 ведут активные переговоры с пред-
ставителями российского центра по подписанию 
документов о примирении и о прекращении бое-
вых действий, — сказал генерал.

— Кто виноват в том, что городу были нане-
сены такие серьезные разрушения? — спросил 
Конашенкова один из иностранных журналистов. 
Вопрос прозвучал достаточно провокационно.

— Виноваты те, кто явился сюда без пригла-
шения, убивал, грабил, выгонял простых людей 
из домов, — ответил генерал. — Сейчас мы ви-
дим, что люди с оружием в руках освобождали 
свои дома, свою родину, выбивали из города 
террористов. 

Конашенков назвал операцию по освобож-
дению города уникальной. Она была проведена 
быстро, четко, и в ходе нее не погиб ни один боец 
сирийской армии.

Александр СТЕПАНОВ.

ЯЦЕНЮК УХОДИТ
c 1-й стр.

«Желание сменить одного чело-
века ослепило некоторых поли-
тиков и стало причиной полити-
ческого кризиса. Организаторы 

данного кризиса сделали нас всех — прави-
тельство, общество и государство — заложни-
ками данной ситуации», — пояснил Арсений 
Яценюк свое решение. Премьер сообщил, что 
во вторник, 12 апреля, он внесет заявление о 
своей отставке в Верховную раду. Надо сказать, 
что именно эту дату ранее обозначил для ре-
шения правительственного кризиса президент 
Порошенко. Еще будучи с визитом в Японии, 
украинский президент довел до сведения де-
путатов, что в самом начале пленарной недели 
они должны будут рассмотреть новый состав 
кабмина. Уже почти со стопроцентной вероят-
ностью можно сказать, что новым премьером 
станет нынешний спикер Владимир Гройсман. 
Именно под его кандидатуру верстался новый 
состав правительства. 28 марта кандидатура 
Гройсмана была утверждена фракцией «Блок 
Петра Порошенко». Под него же создавалась 
новая парламентская коалиция. 

Процесс переговоров по ее созданию шел 
все последние недели. Полный распад прежней 
коалиции произошел опять же 28 марта, когда 
из большинства вышла самая крупная фракция 
— «Блок Петра Порошенко». Прежде коалицию 
покинули фракции «Батькивщина», «Самопо-
мощь» и Радикальная партия Олега Ляшко. 

Долгое время «Народный фронт» Яценюка и 
БПП пытались сохранить свой тандем, разделив 
портфели в новом кабмине. Но, видимо, общий 
язык найден не был. В результате «Народный 
фронт» Яценюка остался в одиночестве. А «Блок 
Петра Порошенко» принялся искать партнеров 
без учета интересов «Народного фронта». Из 
кого будет состоять новая коалиция? Видимо, 

«Блок Петра Порошенко» нашел достаточное 
количество внефракционных депутатов, чтобы 
настаивать на скорейшем назначении нового 
состава правительства. В этом случае Яценюку 
все равно пришлось бы уйти.

Теперь главная интрига заключается в том, 
кто станет спикером Верховной рады и удастся 
ли Яценюку сохранить в составе кабмина своих 

сторонников. Напомним, во время переговоров 
Арсений Петрович обещал уйти в отставку, если 
в правительстве за партией «Народный фронт» 
останутся два министерства — внутренних дел 
и юстиции, которые и далее будут возглавлять 
Арсен Аваков и Павел Петренко. Кроме того, 
НФ потребовал и должность председателя 
Верховной рады. Так что вполне вероятна ро-
кировка: Гройсман — в премьеры, Яценюк — в 
спикеры. 

О том, что подвигло Яценюка на отстав-
ку, «МК» рассказал украинский политолог 
Ростислав Ищенко: 

— Порошенко недели две как разрушил 
коалицию, поэтому премьер поддержки в 
парламенте уже не имеет, даже формально. 
Если раньше можно было говорить, что пре-
мьер избран коалицией, то сейчас даже нет 
этой коалиции. При этом Порошенко давно вел 
переговоры по созданию нового большинства, 
переманивая туда депутатов как внефракци-
онных, так и отдельных нардепов, входящих в 
«Народный фронт» и «Самопомощь». Очевидно, 
что президенту удалось сформировать новое 
большинство. Я напомню, еще дней десять 
назад Яценюк заявлял: «Если Порошенко по-
кажет хотя бы 150 голосов в поддержку ново-
го премьер-министра, я немедленно уйду». 
Получается, что у президента эти голоса есть. 
При этом я не думаю, что в этот раз в ситуацию 
как-то вмешивался Госдеп США. Там все, что 
по этому поводу думали, уже давным-давно 
сказали. Хотите менять премьера — меняйте, 
но чтобы не было досрочных выборов и нового 
политического кризиса. 

Елена ГАМАЮН.

Первая попытка «отставить» Яценюка путем грубого выноса с трибуны 
Верховной рады была осуществлена еще в декабре 2015-го. Во время 
попытки номер два — 15 февраля 2016-го — Рада признала работу кабмина 
неудовлетворительной. Но для отставки правительства голосов не хватило. 
Третьей попытки Яценюк ждать не стал. 

Священнослужители обещают 
местным жителям, что здание церкви 
и могила святого Илиана будут 
восстановлены. 

Детям от россиян — подарочный 
набор с вафлями, конфетами и 
печеньем.

Жители разрушенного города 
получают от российских военных 
гуманитарную помощь.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
КАДР

История, достойная кине-
матографа, разыгралась на 
днях в Тихом океане. Трое 
мужчин, отправившись в 
плавание на небольшой 
лодке, потерпели крушение 
и вынуждены были вплавь 
добираться до берега. В 
итоге они оказались на одном 
из необитаемых крошеч-
ных островов Микронезии, 
где, выложив из пальмовых 
листьев слово «Help!» («По-
могите!»), провели три дня 
в надежде на спасение. По 
счастью, их заметил самолет 
ВМС США, и современные 

робинзоны были доставлены 
домой. Состояние их здоровья 
оценивается как удовлетвори-

тельное, хотя после того, как 
лодка перевернулась, у муж-
чин не осталось провианта.

Лидера партии ПАРНАС 
Михаила Касьянова в Пер-
ми хотели одарить сразу 
двумя презентами — сна-
чала ему пытались вручить 
синий ватник с надписью 
«Миша — вор», а затем — 
огромный чемодан «со 
смыслом».  
Председатель Партии на-
родной свободы Михаил 
Касьянов в субботу прибыл 
в Пермь с предвыборным 
визитом, поскольку местное 
отделение партии намере-

вается принять участие в 
осенних выборах в краевое 
Заксобрание и городской 
парламент. Однако в городе 
оппозиционера ждали не 
только сторонники, но и 
противники. В числе которых 
были представители так 
называемого Национально-
освободительного движения, 
казаки и организация «Анти-
майдан». Сначала во время 
митинга в сквере возле Камы 
пермские казаки попыта-
лись подарить экс-премьеру 

фуфайку с принтом «Миша 
— вор». Но надеть ее на 
Касьянова у них не получи-
лось, охрана не подпустила. 
Поэтому телогреечку решили 
отправить ему по почте. А за-
тем около гостиницы CityStar, 
где лидер ПАРНАС проводил 
встречу с горожанами, акти-
висты «Антимайдана» пере-
дали ему огромный чемодан. 
Как пояснили организаторы 
акции, чемодан напомнит 
политику, что ему пора со-
бирать вещи. 

По меньшей мере 110 
человек погибли в резуль-
тате трагедии, разыграв-
шейся в индуистском 
храме в городе Паравур 
на юго-западе Индии. 
Здание, перед которым 
собралось несколько тысяч 
человек, чтобы встретить 
индуистский Новый год, 
загорелось, после того как 
несколько пущенных фейер-
верков подожгли цветочные 
гирлянды, которыми был 
украшен храм. Затем заго-
релись и неиспользованные 
петарды, заготовленные 
для торжества. Более 300 
человек получили ожоги, 
многие из них находятся в 

критическом состоянии. Зда-
ние самого храма оказалось 
полностью разрушенным. 
Сейчас по факту инцидента 
начато расследование — так, 

по данным местных СМИ, у 
организаторов торжества 
не было соответствующих 
документов для хранения и 
запуска фейерверков.

 Помощнику председателя 
правительства, бывшему 
главному санитарному 
врачу России Геннадию 
Онищенко стало тесно в 
коридорах исполнительной 
власти. Геннадий Николае-
вич решил попробовать себя 
на парламентском поприще. 
Первый шаг сделан: Онищенко 
зарегистрирован кандидатом 
на внутрипартийном пред-
варительном голосовании 
«Единой России» по Тушин-
скому одномандатному округу 
№206 в Москве. Праймериз, 
по итогам которых будут со-
ставлены списки кандидатов в 
депутаты Госдумы от «медве-

дей», пройдут 22 мая. Почему 
именно Тушино? Причин, по 
его словам, две. Во-первых, 
Тушинский округ дал Генна-
дию Николаевичу путевку в 
большую научную жизнь: там 
расположен Институт вирусо-
логии, где он писал и защищал 
кандидатскую диссертацию. 
Поэтому будущий политик 
считает, что он «в долгу перед 
этим округом». Во-вторых, в 
округе есть проблемы, реше-
нию которых Онищенко хочет 
и может помочь: «Первая и 
главная — благополучие людей 
во всех смыслах. Это благо-
приятная среда, защищен-
ность, шаговая доступность 

необходимых услуг, вопросы, 
связанные с профилактикой 
алкоголизма». Но зная целеу-
стремленность и энергичность 
Геннадия Онищенко, можно 
не сомневаться: его забота о 
людях не ограничится одним 
лишь Тушином. Как минимум 
одну его законодательную 
инициативу можно предска-
зать уже сегодня. «Я не теряю 
надежды, что наше общество 
бросит пить вообще и алкоголь 
будет стоять только в музе-
ях», — заявил Онищенко. В 
случае его избрания эта мечта 
— как пить дать — выльется в 
проект сухого закона. Ну или в 
крайнем случае — полусухого.

ПРОИСШЕСТВИЕ

ПОЛИТИКА

КАТАСТРОФА

КАНДИДАТ

ТРОИХ РОБИНЗОНОВ СПАСЛИ В ТИХОМ ОКЕАНЕ

ПЕРМЯКИ СОБРАЛИ ЛИДЕРА ПАРНАС В ДОРОГУ

ФЕЙЕРВЕРКИ СПРОВОЦИРОВАЛИ ПОЖАР В ИНДИЙСКОМ ХРАМЕ

 ОНИщЕНКО УКРАСИТ ГОСДУМУ

Огромный портрет Юрия Гагарина в жанре «спутниковая графика» появился на льду озера  
Велье на территории Валдайского национального парка. Размер изображения — 10 тысяч 
квадратных метров. Создавали портрет еще в марте, сначала по спутниковым навигаторам 
протаптывая в снегу линии, а затем расчищая их лопатами. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Управление ФСБ России по 
Крыму проводит провер-
ку по поводу исполнения 
«фальшивого гимна» на 
съезде общественно-
экспертного совета при 
губернаторе Севастополя 
Сергее Меняйло. 
Съезд проходил в Центре 
культуры и искусств Сева-
стополя. В начале меро-
приятия, как обычно, включили 
гимн России, в это же время на 
экране сцены выводился текст 
гимна. Очень скоро присут-
ствующие в зале поняли: то, 
что они видят на экране и слы-
шат из колонок, — не гимн, а 
похабщина. В строчке «Россия 
— священная наша держава» 
прилагательное изменили на 
«безумная», остальное вообще 
было нецензурно. «Это был 
набор слов, к гимну не имею-
щих никакого отношения. В 
настоящее время проводится 

проверка», — сообщают «МК» 
в ФСБ. «Следствие выясняет, 
что это было — перформанс 
или заранее спланирован-
ная политическая акция», 
— заявил по этому поводу 
губернатор Сергей Меняйло, 
возложив вину за случившееся 
на организаторов мероприя-
тия. Организаторы съезда в 
свою очередь полагают, что 
это могло быть головотяпство: 
«Оператор взял, на быструю 
руку скачал из Интернета 
какой-то текст, не проверил, 
что это, написано «Гимн 
России», — и поставил». Но 
большинство полагает, что это 
все же спланированная прово-
кация. «Здесь не технический 
сбой, не накладка, а прямой 
умысел. Случайно такой текст 
не находят. Случайно его не 
грузят на комп. Случайно 
без проверки такое не вы-
пускают на люди», — пишут в 

комментариях на городском 
сайте Севастополя. К тому же 
звукооператоры оперативно 
удалили текст. Когда в радио-
рубку ворвались представи-
тели отрядов самообороны, 
файл с искаженным гимном 
России с компьютера уже был 
стерт, а файловая корзина 
очищена. Внятного ответа от 
звукооператоров добиться 
не удалось. Между тем осо-
знанное оскорбление гимна 
РФ тянет на статью. Правда, 
не уголовную. Реальный срок 
можно получить лишь за 
оскорбление флага и герба 
РФ. За глумление над гимном 
пока предусмотрена лишь ад-
министративная статья в виде 
штрафов — до 3 тысяч рублей 
для физических лиц и до 150 
тысяч 
рублей для 
юридиче-
ских.

СКАНДАЛ

ФСБ ИщЕТ ОСКОРБИТЕЛЕЙ РОССИЙСКОГО ГИМНА 
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ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 

Люк Бессон начина-
ет съемки фильма-
катастрофы о трагедии 118 
российских подводников, 
оказавшихся запертыми 
в атомной ловушке на 
глубине 108 метров. Об 
этом стало известно от главы 
управления культуры Мино-
бороны Антона Губанкова. Он 
рассказал, что вскоре в РФ 
прибудет французская деле-
гация, которая осмотрит объ-
екты для съемок. «Мы будем 
совместно работать над этим 
фильмом», — заявил Губанков 
в эфире «Эха Москвы». Траге-
дия, о которой знают во всем 
мире, произошла 12 августа 
2000 года. АПЛ «Курск» пошла 
на дно из-за взрыва учебной 
торпеды. Выжить не удалось 
никому. Все моряки «Курска» 

были награждены посмертно 
орденом Мужества, а капитан 
стал Героем РФ.  
Всего начиная с 1955 года 
и по сегодняшний день в 
мире затонуло 8 атомных 
субмарин. Половина из них 
принадлежала Советскому 
Союзу, две были россий-

скими, еще две — амери-
канскими. Причиной их 
гибели были пожар, отказ 
вооружения, технические по-
ломки, проблемы с ядерной 
энергетической установкой. 
Из всех субмарин поднята 
на поверхность была только 
АПЛ «Курск». 

КИНО

МИНОБОРОНЫ ПОМОЖЕТ БЕССОНУ СНЯТЬ ФИЛЬМ О ГИБЕЛИ «КУРСКА»

Кадр из фильма «72 метра».

На этом месте был храм.

ap

ХРИСТИАН В СИРИИ 
ОТБИЛИ ОТ ИГА ИГИЛ
Корреспондент «МК» побывал в освобожденном Эль-Каратейне
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В социально-экономическом отношении 
Америка для России — путеводная звезда. 
Да-да, это так — несмотря на всю антиамери-
канскую риторику. На российских просторах, 
конечно, еще остались пережитки совет-
ской уравниловки и гуманных принципов 
(вспомним «Моральный кодекс строителя 
коммунизма»), которые когда-то насаждали 
через все общественные институты. Но они 
быстро уходят в небытие под ударами копыт 
ненасытного золотого тельца.

Для того, чтобы понять, куда ведет этот 
путь, надо посмотреть на все ту же Америку. 
Нынешняя предвыборная кампания в США 
демонстрирует такую степень озлобленности 
электората, которой не было, наверное, лет 
сто с гаком — со времен грубой, безудерж-
ной наживы капиталистов и полного бес-
правия трудящихся. (Я вынужден говорить 
об этом марксистским языком, потому что 
иначе никак не скажешь). С тех времен, когда 
работали по 14 часов без выходных, отпу-
сков, больничных, компенсаций за травму 
на производстве, пособий по безработице, 
установленных законом минимальных зар-
плат и т.д. Не было ничего. Вкалывай, пока 
можешь, и скажи спасибо, что тебя держат 
на работе.

В Америке, как и в Европе, капитализм 
был смягчен социальными реформами лишь 
после того, как пролилось много крови: до-
бровольно делиться работодатели не хотели, 
народ бастовал, бастующих расстреливали... 
В США войска жестоко подавили и Большую 
железнодорожную забастовку 1877 года, 
и Пульмановскую забастовку 1894 года, 
и забастовки шахтеров в 1912, 1913, 1919, 
1920 годах... Все это было — из песни слов 
не выкинешь. Но позже был и капитализм с 
«человеческим лицом» вместо пресловутого 
«звериного оскала». Со всеми социальными 
«смягчителями», о которых говорилось выше, 
и многими другими.

А потом, в конце ХХ века, начался от-
кат в прошлое. Глобализация, аутсорсинг, 
жульнические финансовые схемы — всё во 
имя наживы, и всё мало, давай еще, еще... 
И вот уже Америка стала стремительно воз-
вращаться в прошлое столетней давности. 
Реальные доходы населения неуклонно сни-
жаются уже сорок лет, богатые становятся 
все более неприлично богатыми, бедные — 
все более нищими. Сокращается средний 
класс — костяк американского общества на 
протяжении многих десятилетий. А главная 
беда — в том числе и для России — то, что 
американская модель распространяется по 

всему миру. Все это является естественным 
результатом влияния американской экономи-
ки на мировую: экономика США — это почти 
четверть глобального ВВП.

Лондонский журнал The Economist 
«посмотрел со стороны» на американскую 
ситуацию. И не просто «со стороны», а со 
стороны прибыли — этой святая святых 
рыночной экономики. «Америка, — пишет 
это авторитетное издание, — была страной 
возможностей, страной оптимизма. Теперь 
возможности стали прерогативой элиты: две 
трети американцев считают, что экономика 
действует в интересах денежных мешков. А 
оптимизм превратился в злобу. Ярость из-
бирателей — это движущая сила «восстаний» 
Дональда Трампа и Берни Сандерса...»

The Economist нашел первопричину «вос-
станий» — это практически полное отсут-
ствие конкуренции, которое дает крупным 
компаниям непомерную норму прибыли. У 
американских компаний она на 40% выше, 
чем в других странах. Я проверил на сай-
те финансово-исследовательской фирмы 
Yardeni Research, Inc.: ее графики показывают 
рост чистой прибыли корпораций (после 
уплаты налога) по отношению к росту ВВП 
страны. Прибыли растут быстрее — с ре-
кордным опережением.

Вообще-то прибыльность — это как бы 
изначально по определению позитивное по-
нятие: считается, что всякое предприятие, 
частное или государственное, должно быть 
прибыльным — иначе оно не имеет права на 
существование. Но так было не всегда и не 
везде. В разных странах в разное время и в 
разных масштабах освобождали от бремени 
прибыльности общественно-полезные от-
расли — здравоохранение, образование, 
социальное обеспечение, общественный 
транспорт, связь и т.д.

В этом отношении Америка была и оста-
ется одной из самых отсталых стран: в США 
нет ни всеобщего бесплатного медицинского 
страхования, ни оплачиваемых отпусков по 
беременности и родам, ни всеобщих мини-
мальных пенсий по старости вне зависи-
мости от трудового стажа, ни бесплатного 
проезда на общественном транспорте для 
пенсионеров, ни бесплатного обучения в 
государственных вузах. Говорят, когда-то, 
на заре их существования, они были бес-
платными, но потом быстро коммерциали-
зировались и с тех пор неуклонно дорожают. 
(Конечно, они дешевле, чем частные пре-
стижные университеты типа Гарварда или 
Принстона, где год учебы на бакалавра уже 

перевалил за $60 000, но и 20–30 тысяч в год 
тоже не пустяки). Кандидат в президенты 
Берни Сандерс, который гордо именует себя 
социалистом, хочет, чтобы вузы, живущие за 
счет денег налогоплательщика, вновь стали 
бесплатными, — и это правильно!

Плохо то, что Россия выбрала — созна-
тельно или по стечению обстоятельств — в 
качестве модели социально-экономического 
развития именно Америку. В России номи-
нально есть бесплатная медицина, сосуще-
ствующая с коммерческой, но ее жизнен-
ное пространство неуклонно сокращается 
и скоро, видимо, сойдет на нет. То же самое 
происходит в сфере образования. И, как 
и в США, в России действуют мощные от-
раслевые лобби, которые — будем называть 
вещи своими именами — покупают нужное 
им законодательство, позволяющее дальше 
взвинчивать цены на лекарства, медицинское 
обслуживание и учебу. (К этому добавляется 
более высокий, чем в США, коэффициент 
коррупции, ведущий к дополнительному удо-
рожанию всего, чем пользуются россияне).

В отношении прибыльности Россия и 
Америка являют собой две очень разные кар-
тины. В ноябре прошлого года «Коммерсант» 
писал, со ссылкой на аналитические данные 
Банка России, что «уровень валовой прибыли 
в экономике России остается одним из самых 
низких... из стран с сопоставимыми доходами 
на душу населения». А вот в том, что касается 
структурных проблем — монополизации, 
о которой пишет журнал The Economist, — 
между США и РФ есть значительное сход-
ство. Исследование РЭШ и Корпоративного 
университета Сбербанка показало, что на 
долю 5% нефтегазовых компаний (из 643 
корпораций, создавших 77% российского 
ВВП в 2014 г.) приходилось 88% прибыли. 
Диспропорция налицо — это очевидно каж-
дому, даже не экономисту.

У американцев монополизация не до-
стигает российских высот, но усиливается с 
каждым годом. Слияния и поглощения при-
обрели характер эпидемии — это касается 
банков, авиакомпаний, телевизионных про-
вайдеров (кабельных и спутниковых компа-
ний), фармацевтических корпораций и т.д. 
Для потребителя это на практике означает 
лишь одно: ему дают меньше, а берут с него 
больше.

Если в 1990-е годы вероятность того, что 
высокоприбыльная американская компания 
останется таковой через 10 лет, составляла 
50%, то сегодня — 80%. Это что — они такие 
молодцы? Новаторы, изобретатели, умелые 
инвесторы, вкладывающие свои прибыли в 
развитие производства и тем самым умно-
жающие прибыль? Да ничего подобного! 
Высокая и стабильная прибыльность идет 
в основном от жадности: вместо того чтобы 
вкладывать деньги в развитие бизнеса или 
снижать цены на свою продукцию, корпора-
ции их раздают акционерам и остаток держат 
«в кубышке» — что называется, «жмут копей-
ку». Как указывает The Economist, избыточная 
ликвидность американских компаний (та са-
мая «кубышка») составляет $800 млрд. в год, 
что близко к 4% ВВП страны. Если бы корпо-
рации просто вернулись со своих рекордных 
прибыльных высот на исторически средние 
показатели, американский потребитель, как 
считают экономисты, сразу получил бы 2% 
экономию расходов. Но не получит!

С точки зрения интересов страны до-
пускать подобную ситуацию — по меньшей 
мере недальновидно. В США особенно, так 
как там на частном потреблении держится 
примерно 70% ВВП. Но и в России, где этот 
показатель несколько ниже (порядка 50%), 
безнаказанно «опускать» потребителя — 
очень рискованное дело. И не только в эко-
номическом, но и в социально-политическом 
отношении: стабильность общества быстро 
идет на убыль под воздействием обнища-
ния. А оно стало реальной перспективой для 
миллионов россиян — свой вклад внесли 
низкие цены на нефть, а также отсутствие 
иностранных инвестиций и доступа к рынкам 
капитала как следствие санкций. «МК» не-
давно сообщал: аналитики ожидают падение 
доходов населения в ближайшие несколько 
лет на 22–30%; только в 2016 году кошельки 
россиян «похудеют» на 5%.

...По состоянию на прошлый год 14,5% 
жителей США находились ниже уровня бед-
ности. И 16% россиян. Вот так мы догнали и 
перегнали Америку.

У любого государства есть рычаги воз-
действия на корпоративную жадность — нуж-
на только политическая воля. И желательно 
— не слишком поздно.

НЕ ВСЁ ХОРОШО, 
ЧТО ПРИБЫЛЬНО

Американский путь, по которому идет  
Россия, чреват плохими последствиями

СЕГО ДНЯ
стр. 
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На Кольцевой автодороге 
закроют несколько съездов  
и сократят количество полос 
для движения
Главная автомобильная дорога столи-
цы гудит, шумит, спешит или стоит в 
пробках днем и ночью. Да что там стоит 
— заторы на МКАД случаются чуть ли не 
каждый день, и весть о том, что какой-то 
многокилометровый отрезок дороги не 
едет, обычно входит в «десятку» днев-
ных новостей. А теперь представьте, что 
сразу несколько участков магистрали и 
даже съездов наглухо встают. Предста-
вили? Смиритесь. Город начинает, по-
жалуй, самый серьезный ремонт МКАД 
со времен 1990-х.

В ночь на 8 апреля стартовали работы по 
перекладке асфальта и ремонту тротуара на 
МКАД. Эти масштабные работы продлятся до 
октября. В ходе их на МКАД будет отремонтиро-
вано 73 участка и заменено 2407 кв. км асфаль-
тового покрытия.

— Обычно ремонтный период длится у нас 
с 15 апреля по 15 октября. Но благодаря благо-
приятным погодным условиям мы начали ра-
боты раньше, — сообщили «МК» специалисты 
«Автомобильных дорог». — Работы по замене 
асфальта будем вести с 22.00 до 6.00. Бордюр 
станем перекладывать днем. 

К счастью, ремонт будет происходить не 
одновременно, а поэтапно.

— Асфальтовое покрытие заменяется по 
мере износа, — рассказывает профессор Мо-
сковского автодорожного института Эдуард Кот-
лярский. — В процессе эксплуатации, а движение 
у нас явно превышает возможности конструкций 
и материалов, всегда наступает момент, когда 
материал дает отказ и его нужно заменять.

Кроме беспрецедентной интенсивности 
движения один из факторов, разрушающих наши 
трассы, — применение противогололедных 
реагентов, продолжает специалист. Из-за них 
материал дороги испытывает дополнительную 
химическую нагрузку, что ускоряет ее износ и 
разрушение. Существует больше 40 факторов, 
которые тем или иным образом в различных усло-
виях могут привести к изменениям дорожного 
полотна, в том числе и необратимым.

— Часто слышны упреки: вот у финнов — 
прекрасные дороги, почему же мы не можем 
сделать такие же? Надо сказать, что финнам 
повезло. У них есть два климата. Один на юге, 
где температуры в районе нуля градусов всю 
зиму. А второй — за полярным кругом. Так вот: 
заполярные дороги были построены к Олимпиаде 
в Саппоро всей Европой. И лежат эти дороги не 
на тех глинах, которые у нас насыщаются водой 
осенью и весной и теряют несущую способность, 
а на гранитной плите. К тому же вся Финляндия 
— всего лишь 5 млн жителей, в 2,5 раза меньше, 
чем Москва. Более-менее сходные условия экс-
плуатации асфальта в Канаде. Но в этой стране 
гораздо меньше интенсивность движения, и 
сеть дорог гораздо больше развита, чем у нас, 
что опять же снижает нагрузку. С 1990-х годов, 
когда мы проводили последнюю масштабную 
реконструкцию МКАД, интенсивность движе-
ния возросла многократно и по скоростям, и 
по грузонапряженности. Мы рассчитывали, что 
Кольцевая после реконструкции спокойно про-
работает 20 лет. Но жизнь внесла поправки — и 
уже через пять лет некоторые участки пришлось 
реконструировать, менять материалы, которые 
там работали.

Итак, в ночное время МКАД ожидают 
перекрытия по внешнему кольцу на 

следующих участках:
2-й км — на всю ширину
16–18-й км, 4–5-й ряд
30-й км — 0–3-й ряд
31-й км — 4–5-й ряд
35–36-й км — 0–4-й ря
43–44-й км — 2–3-й ряд
45–46-й км — 0–5-й ряд
50–51 км — 5-й ряд
61–65-й км — 3–5-й ряд (за исключением Риж-
ского путепровода)
65–67-й км — 5-й ряд
81–81-й км — 0–5-й ряд
78–86-й км — 0–5-й ряд
86–89-й км — 0–2, 4–5-й ряд
92–95-й км — 3–5-й ряд
95–103-й км — 3–4-й ряд
104–105-й км — 4–5 ряд
106–0-й км — 1–5-й ряд

По внутреннему кольцу ремонтные работы 
тоже развернутся практически во всю 

ширь дороги:
0–1-й км — 4–5-й ряд
2–5-й км — 0–5-й ряд
20–21-й км — 0–1-й ряд
22–27-й км — 0–3-й ряд  
(за исключением Коксогазового путепровода)
27-й км — 4–5-й ряд
29–29-й км — 3-й ряд
30–31-й км — 0–3-й ряд
32–33-й км — 4–5-й ряд
31–33-й км — 0–5-й ряд
38–39-й км — 0–3-й ряд
39–40-й км — 0–5-й ряд
41–42-й км — 0–3-й ряд
42–44-й км — 0–5-й ряд
44–44-й км — 0–5-й ряд
44–45-й км — 0–3,5-й ряд
45–48-й км — 0–5-й ряд
48–53-й км — 0–3-й ряд (за исключением Сетунь-
ского моста и путепровода Киевской железной 
дороги) 
53–55-й км — 0–5-й ряд
57–60-й км — 0–5-й ряд
65-й км — 4–5-я полоса
73–81-й км — 0–3-й ряд
84–86-й км — 0–5-й ряд
90–93-й км — 0–5-й ряд (за исключением Яуз-
ского моста)
93–97-й км — 0–5-й ряд
99–100-й км — на всю ширину
100-й км — 5-й ряд
108–0-й км, 0–3-й ряд

Неудобства ожидаются также  
на следующих участках:

n Прямой ход Косинская—Рязанская, 
внутреннее кольцо 7–14-й км, 0–5-й ряд
n Прямой ход Бесединская—Каширская, 
внешнее кольцо 19–20-й км, 0–5-й ряд

n Прямой ход Каширская—Прудищенская,  
внешнее кольцо 26–20-й км, 0–3-я полоса
n Прямой ход Прудищенская—Царицынская, 
внешнее кольцо 30–26-й км, 0–5-я полоса
n Прямой ход Бирюлевская—Варшавская,  
внешнее кольцо 35–33-й км, 0–4-й ряд
n Прямой ход Бутовская—Ясеневская, 
внутреннее кольцо 36–38-й км, 4–5-й ряд
n Прямой ход Калужская—Киевская, внешнее 
кольцо 41-й км до Калужского путепровода, 
0–5-я полоса
n Прямой ход Боровская—Рябиновая, 
внешнее кольцо 50–48-й км, 0–5-й ряд (за 
исключением путепровода Киевской железной 
дороги)
n Прямой ход Рижская—Строгино—
Мякинино,  внутреннее кольцо 63–65-й км, 
0–5-й ряд
n Прямой ход Строгино—Мякинино—
Волоколамская, внутреннее кольцо 66–68-й 
км (за исключением Спасского моста и 
Волоколамского путепровода)
n Прямой ход Алтуфьевская—Осташковская,  
внешнее кольцо 89–90-й км, 0–5-й ряд (за 
исключением Осташковского путепровода)
n Прямой ход Щелковская—Горьковская 
 внутреннее кольцо 100–103-й км

Тяжело придется дачникам. Ранний выезд не 
обеспечит быстрого попадания на нужную дорогу. 
Поэтому обратите внимание на то, какие развязки 
будут закрыты, и заранее продумайте пути объ-
езда. Возможны затруднения движения в связи 
с ремонтом тротуара на путепроводах: Беcеды—
Братеево, Белая Дача, Бутово, Калужский, Курская 
ж/д, Немчиновка—Сетунь, Ясенево. 

Дорожники добавили, что в этом сезоне 
запланирован ремонт на Третьем кольце и вы-
летных магистралях. В дело пойдут больше 500 
участков.

Ольга БЕЖСКАЯ.

Поменять валюту  
на рубли станет проще  
и быстрее
ЦБ подготовил законопроект, позво-
ляющий обменивать 40 тыс. рублей 
без паспорта. 100 тыс. рублей можно 
будет обменять при предъявлении 
документа, но в упрощенном порядке. 
Мегарегулятор смягчил валютный ре-
жим не случайно. Прошлогоднее уже-
сточение обмена долларов и евро не 
усилило госконтроль, а подтолкнуло 
людей идти на теневой рынок. Чтобы 
люди не кидались из огня да в полымя 
и не бежали в обменники при резком 
колебании курсов, глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина гарантирует, что инфля-
ция к декабрю 2016 года не выйдет за 
пределы 4%.

Инфляция в России — бич для всего на-
селения. С начала года цены выросли на 2%. 
По словам главы Минэкономразвития Алексея 
Улюкаева, в марте и апреле она составит по 
0,5%.

Есть чем гордиться. Весной прошлого 
года аналогичные показатели превышали 
1,2%. По итогам 2015 года цены в нашей стране 
в целом выросли на 12,9%.

В этом году все должно быть намного 
лучше — инфляция предполагается на уровне 
7,7%. Будет ли это возможно — не ясно. По 
словам вице-премьера Аркадия Дворковича, 
повышение акцизов на бензин способно до-
вести повышение цены на топливо до 10%.

От горючего зависит все — и продуктовые, 
и промышленные товары, ведь транспортные 
тарифы добавляют по 2–3% к любому из них. 
Что делать в этих условиях? Бежать в обмен-
ники и менять последние доллары или евро. 
Но остались ли они у населения — большой 
вопрос. Сейчас долларовые сбережения есть 
всего у 3% граждан России. В евро хранят 
средства 2% населения. Эти накопления де-
лают преимущественно жители с высоким до-
статком. Рублям доверяют 57%, а 38% россиян 

вовсе не имеют никаких сбережений.
В сентябре 2015 года все думали, что курс 

рубля будет снижаться. По данным ВЦИОМ, 
в течение того года доля россиян, хранящих 
сбережения в рублях, не превышала 58%. В 
декабре она составила 52%.

Кто не поверил в рубль — проиграли. Курс 
«деревянного» с Нового года вырос с 72,8 
до 67,8 рубля за доллар. По данным опроса 
ВЦИОМ, многие верят, что к началу будущего 
года «зеленый» будет стоить на российском 
рынке ниже 50 рублей.

Тем, кто хранит деньги в валюте, это явно 
не пойдет на пользу. Они потеряют на курсе.

Кто предпочитает рубль, может сказать 
себе «молодец». Но с оговоркой. Каждый дол-
жен определиться, на что копит деньги: на 
покупку импортной техники и поездку на за-
граничный курорт — один вопрос, если просто 
откладывает их на черный день, прячет «под 
матрас» — другая тема.

Валюта, накопленная на покупку нового 
телевизора и авто, пусть лежит в «кубышке» 
— и касаться ее не стоит.

Когда экономишь каждый рубль, чтобы 
лишняя копейка пошла на «могилку и памят-
ник», держаться надо рубля. Ведь тратить эти 
средства придется внутри страны, где «дере-
вянный» (по закону) является единственным 
средством расчета.

Но государство все равно предлагает ва-
рианты. По существующему законопроекту ЦБ 
откажется от валютных ограничений. По сло-
вам главы Банка России Эльвиры Набиуллиной, 
это точка в дискуссии о целесообразности 
принятия подобных мер. «Никаких валютных 
ограничений мы не рассматриваем», — от-
метила Набиуллина.

Что предполагают эти правила? Обме-
нивать сумму до 40 тыс. рублей (например 
в долларах) можно будет без паспорта. Если 
сумма достигает 100 тыс., то идентификация 
необходима, но упрощенная. Клиент укажет 
фамилию, имя, отчество и паспортные данные 
и сможет купить-продать валюту. Раньше от-
метка ставилась в 15 тыс. рублей.

Николай МАКЕЕВ.
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Илья БАРАНИКАС, журналист

Обсуждение состояния угольной от-
расли с министрами и губернаторами было 
по-настоящему бурным и горячим. Участники 
совещания задавали много острых вопросов. 
Один из них прозвучал так: «Мы все знаем, 
что запасы углеводородов исчерпываются, а 
запасы угля на этом фоне выглядят почти не-
исчерпаемыми. Почему же мы до сих пор уголь 
просто сжигаем, а не стремимся получать из 
него высокотехнологичные продукты, почему 
занимаемся только углеводородной химией 
и не развиваем углехимию? Ведь очень скоро 
сама жизнь заставит делать это»!

Медведев ответил, что, несмотря на то что 
инвестировать в углехимию сейчас кажется 
слишком дорого, особенно пока нефти и газа 
достаточно, он даст соответствующее пору-
чение проработать этот вопрос. «Вы правы, 
— сказал Медведев. — Заниматься углехимией 
рано или поздно заставит сама жизнь, и нужно 
готовиться к этому уже сейчас». 

На предстоящем этому заявлению Мед-
ведева совещании министр энергетики Алек-
сандр Новак констатировал, что на российских 
угольных шахтах сохраняются высокие риски 
крупных аварий. Чаще всего катастрофы с 
большим количеством погибших связаны со 
взрывами метана. Ранее на совещании у заме-
стителя председателя правительства Аркадия 
Дворковича владелец «Мечела» Игорь Зюзин 
вообще предложил прекратить шахтовую до-
бычу и полностью перейти на открытый способ 
ведения горных работ. Но такого рода решения 
могут негативно повлиять и на экономику Рос-
сии, и на судьбы более 150 тысяч человек, за-
нятых в отрасли. Поэтому такие кардинальные 
решения принимать никто не планирует.

Угольная отрасль вообще переживает не-
простые времена. Дело в том, что в декабре 
2015 года более 190 стран, включая Россию, 
подписали в Париже новое соглашение по 
климату. Его цель — не допустить потепления 
больше чем на два градуса к 2100 году. Основ-
ная причина потепления — антропогенная, и 
связана с гигантским ростом выбросов СО2, 

которые концентрируются в атмосфере земли 
и нагревают ее. Страны-подписанты клима-
тического соглашения договорились снижать 
выбросы СО2. А одним из основных источников 
выбросов является энергетика — по оценкам 
Международного энергетического агентства 
(МЭА), на долю отрасли приходится около 37% 
эмиссии парниковых газов в атмосферу. Глав-
ным загрязнителем объявлен уголь — на базе 
угля производится примерно 40% электро-
энергии в мире. Поэтому одним из ключевых 
направлений борьбы с ростом парниковых 
газов во всем мире провозглашен переход от 
угольной энергетики к более чистой. 

Однако решение вопроса не лежит лишь в 
плоскости дополнительного налога на добычу 
и использование угля. Ведь сама по себе до-
быча угля не является производителем СО2. 
Выбросы СО2 — следствие его сжигания, как 

и сжигания других энергоносителей. То есть, 
в самой добыче угля ничего неэкологичного 
нет, а значит, ни самой угольной отрасли, ни 
шахтерам ничего не угрожает. Но вот отказ от 
сжигания угля, который стимулирует Парижское 
соглашение, может стать стартом для раз-
вития отрасли и перехода к альтернативному 
использованию угля. 

Кстати, идея введения налога на выбросы 
СО2, как способа мотивации для перехода к 
чистой энергетике, всерьез обсуждается во 
всем мире. На смену энергии из ископаемого 
топлива (а в России это почти 90% первичной 
энергии) должно прийти развитие возобнов-
ляемой энергетики: солнечной, ветряной и 
гидроэнергетики. 

Уголь, в свою очередь, должен стать ре-
сурсом для развития углехимической отрасли. 
Но произойдет это не сию минуту, а в течение 

нескольких лет. Поэтому начало развития угле-
химии и является историческим шансом. 

Если объединить усилия сегодняшних ли-
деров отрасли в нащупывании этой новой точки 
роста, отрасль может получить мощный стимул 
развития. Альтернативное использование угля, 
новые технологии и ответственное инвестиро-
вание в уголь могут обеспечить создание новой 
отрасли, в цепочке которой не только найдется 
место добыче угля, но и будут создаваться но-
вые высокотехнологичные рабочие места.

Крупнейшие угольные компании России 
уже понемногу занимаются развитием угле-
химии, Министерство энергетики называет ее 
одним из приоритетов, Академия наук создает 
новые исследовательские институты, задача 
которых вывести углехимию на уровень при-
быльного многотоннажного производства. Но 
все это до сих пор происходило порознь, и 
вполне возможно, что угольщикам просто не 
хватало объединения своих ресурсов для того 
самого рывка, который изменит отрасль в луч-
шую сторону. К этому рывку может подтолкнуть 
обещание, данное Медведевым.

Опять же стоит посмотреть на примеры 
других стран, которые реагируют на новые 
условия. Китай — лидер в потреблении угля, 
развивает углехимию уже несколько лет, и в 
этой стране теперь можно встретить автоза-
правки с топливом, сделанным из угля. В Китае 
шьют термобелье для спортсменов, ткань для 
которого производят из угля. Китайские шах-
теры не теряют работу, а выбросы СО2 сни-
жаются, возобновляемые источники энергии 
работают, и все это — часть политики государ-
ства, которое понимает, что завтрашний день 
всегда наступает слишком быстро. 

Любые заявления об изменении климата 
или серьезном реформировании такой чув-
ствительной отрасли вызывают скепсис и по-
дозрения. Однако если посмотреть на решение 
и обещание Медведева здраво, видно, что 
развитие возобновляемой энергетики наравне 
с созданием основы для углехимии может стать 
новым толчком для развития всей российской 
энергетики и постепенного отхода от ресурсной 
энергетической зависимости.

 Сколько же можно ходить по одним и тем 
же граблям: жечь природные богатства и от-
равлять ими же окружающую среду вместо 
того, чтобы делать из них высокотехнологичные 
продукты. И до каких пор можно отказываться 
от использования сравнительно экологически 
чистой энергии, которую природа дает совер-
шенно бесплатно? 

Михаил ЗУБОВ.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
Обещание Дмитрия Медведева может 
стать историческим событием, спо-
собным переписать судьбу угольной 
отрасли на пути к созданию высоко-
технологичной экономики. О том, как 
при сохранении существующих шахт и 
уровня добычи реформировать уголь-
ную отрасль, задумались на встрече в 
Кузбассе.

ЧИСТОЕ НЕБО 
УГОЛЬНОЙ ОТРАСЛИ

На смену «черным трубам» 
придут чистая энергия и 
технологичное производство
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Алтуфьевская развязка — съезд с внешнего кольца в область

Волоколамская развязка — съезд № 1, № 2

Горьковская развязка — полностью

Рижская развязка — съезд №1; №3; №6; съезд с внешнего кольца на пр-т Маршала Жукова в центр; 
съезд с Новорижского ш. из области на внутреннее кольцо 

Ивановская развязка — полностью

Косинская развязка — полностью

Крутицкая развязка — полностью

Ленинградская развязка — полностью (за исключением высотной эстакады)

Tранспортная развязка с улицей Саломеи Нерис — полностью

Развязка Строгино-Мякинино — полностью

Ярославская развязка — полностью
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Четверть закредитованных 
россиян имеют большие 
проблемы с погашением 
долгов. При этом у каждого 
пятого гражданина вообще 
нет сбережений — эти люди 
не пользуются какими-либо 
банковскими услугами. Таковы 
данные опроса «Финансовая 
доступность в России», 
проведенного Национальным 
агентством финансовых 
исследований (НАФИ).

Хуже, чем в Канаде,  
но лучше, чем в Аргентине
Пожалуй, это первое комплексное ис-

следование в России среди потребителей и 
поставщиков финансовых услуг. С одной сто-
роны, оно содержит всероссийский репре-
зентативный опрос с выборкой по возрасту, 
географии, уровням образования, доходов, с 
другой — различную информацию и аналитиче-
ские материалы Центрального банка, Минфина, 
профессиональных сообществ. 

Чтобы оценить доступ к финансовым 
услугам, авторы решили танцевать от печки. 
Количество финансовых организаций в стра-
не в настоящее время превышает 17 тысяч. 
Самый широкий охват населения на данный 
момент имеют банки — на 100 тыс. трудоспо-
собных граждан приходится 38 банковских 
подразделений. Для сравнения, аналогичный 
показатель в государствах с ярко выраженной 
географической и социально-демографической 
спецификой (большая площадь страны при не-
высокой плотности населения) составляет 24,4 
отделения на 100 тыс. трудящихся в Канаде, 
30,7 — в Австралии и 13,4 — в Аргентине.

Общая доля городов, поселков, имеющих 
точки обслуживания, составляет 64,4%, при 
этом население, которое в них проживает, пре-
вышает 90%.

То есть найти хотя бы один канал получе-
ния финансовых сервисов может практически 
любой, что подтверждают потребители, — как 
ни странно, 85% довольны количеством точек 
доступа, а средние затраты времени на осу-
ществление стандартного платежа составляют 
19 минут. 

При этом доступность стоимости финан-
совых услуг можно оценить как среднюю. 57% 
опрошенных говорят, что ценовой барьер не 
играет существенной роли при выборе депо-
зитных продуктов, текущего счета, однако ста-
новится огромным препятствием для получения 
кредитов. А как может быть иначе при ключевой 
ставке Банка России в 11%. 

Глава Ассоциации российских банков Гаре-
гин Тосунян называл ее уровень выше 9% «губи-
тельным для бизнеса». Здесь можно добавить: 
губительным не только для предпринимателей, 
но и для простых заемщиков. 

Интересно, что почти половина россиян не 
понимают многие предоставляемые на рынке 
финансовые услуги. И только 55% полагают, что 
необходимую для выбора финансовой компании 
информацию можно собрать при определенных 
усилиях.

Каждый пятый не знает 
куда вложить деньги
Согласно данным ЦБ, количество активных 

счетов (по которым проводились операции), от-
крытых физическими лицами, достигло 224,6 млн, 
что составляет 1,9 счета на каждого труженика. 

Однако 21% вообще не пользуются банков-
скими услугами. Как правило, это люди старше 
55 лет, проживают в селах, не имеют высшего об-
разования, с доходами менее 35 тыс. рублей. Или 
просто безработные, студенты и т.д. Если говорить 
о региональном срезе, то 27% тех, кому банки 
по барабану, проживают на Северном Кавказе. 

Соответственно, непользователи банковских услуг 
менее всего вовлечены в потребление страховых 
услуг — 48% отметили отсутствие страхового 
полиса.

Наиболее распространенными среди насе-
ления финансовыми продуктами являются разные 
варианты дебетовых банковских карт. Кто-то имеет 
зарплатную карту, оформленную работодателем, 
кто-то это сделал самостоятельно. 

Практически полное отсутствие безналич-
ных платежей среди своих расходов указали 40% 
опрошенных. То есть можно предположить, что 
эти люди пользуются пластиком исключительно 
для снятия кэша в банкомате. 

И все-таки отрадно, что четверть респондентов 

имеют банковский счет с возможностью удален-
ного доступа, так называемый интернет-банкинг. 
Доступ через мобильный телефон есть у 11%; 
возможность использовать оба способа отметили 
7%. Владельцев счета с подключенным удаленным 
доступом больше среди молодежи. 

Наиболее частыми пользователями банков-
ских услуг, особенно кредитных продуктов, явля-
ются люди от 25 до 44 лет. Средства на депозитах 
чаще размещает старшее поколение — от 55 лет 
и выше. Суммировав все показатели, портрет 
самого активного клиента банков выглядит сле-
дующим образом: человек средних лет, живет 
в крупном городе, имеет высшее образование, 
работает по найму. 

15% россиян готовы 
«простить» банкам долги 
Общий объем кредитов, выданных гражданам, 

равен около 8,6 трлн рублей, при этом количество 
заемщиков равно 290 человек на 1000 работающих 
россиян. Наименее доступными в настоящее время 
для населения являются долгосрочные кредиты, в 
то время как в сфере потребительского кредитова-
ния и микрофинансирования таких проблем нет.

Самые высокие средние суммы кредитов в 
ипотеке — 1,2 млн руб., чуть ниже размер ссуд на 
автомобиль — 525 тыс. руб. Среди неформальных 
кредитов по размеру лидирует процентный заем 
у частных лиц — 228 тыс. руб.

Около трети опрошенных указали наличие 
выплачиваемого кредита. 8% оказались владель-
цами проблемных кредитов: у них были просрочки 
платежей, а ежемесячные выплаты по займам со-
ставляют более 30% дохода. 

Директор департамента международных фи-
нансовых отношений Минфина Андрей Бокарев 
уверен, что нельзя брать кредит, если выплаты 
по нему съедают больше трети семейного бюд-

жета. «По нашим данным, полностью осознают 
это только порядка 10% населения, которые 

оказываются в группе риска», — сказал 
чиновник. 

Это особенно проявилось в про-
шлом году, когда из-за спада в эконо-

мике люди столкнулись с невозмож-
ностью своевременно и в полном 
объеме обслуживать свои финан-
совые обязательства. При этом 
зачастую ряд кредитов не носит 
необходимого характера, а вы-
зван эмоциональными желания-
ми «купить второй холодильник». 
Человек просто не просчитывает 
будущих перспектив. «Что делать? 
Разъяснять», — заключил Андрей 
Бокарев.

Отчасти это наивное заявле-
ние. Трудно себе представить бан-

ковского работника, который будет 
отговаривать клиента брать второй 

или даже третий потребительский кре-
дит. Даже если он на поездку в Таиланд 

на Новый год. 
Кстати, реструктуризацией кредитов 

пользовались только 6% заемщиков — и чаще за 
такой услугой обращались опрошенные с просро-
ченными кредитами. Наиболее распространенным 
способом банковской помощи стало увеличение 
сроков кредитования; реже назывались умень-
шение процентной ставки и изменение схемы на-
числения платежей.

В исследовании отдельно отмечено, что 
география, возврат, уровень дохода влияния на 
долю «сложных» кредитов не оказывают. Это сви-
детельствует о наличии системных проблем на 
рынке кредитования, связанных с оценкой пла-
тежеспособности и уровня закредитованности 
заемщиков.

Россияне хорошо считают 
личный бюджет
Объем вкладов в России составляет 18,5 трлн 

рублей. Его средний размер — 121,1 тыс. рублей. В 
целом сберегательные вклады, депозиты на тре-
тьем месте по популярности среди населения. 

Почти каждый пятый имеет такой счет и регулярно 
пополняет. Подавляющее большинство вкладов 
размещено в банках — 98%; в инвестиционных 
компаниях, микрофинансовых организациях, кре-
дитных кооперативах граждане счетов практически 
не открывают.

Впрочем, треть участников исследования 
указали, что у них либо вообще нет сбережений, 
либо их объема хватит не более чем на один месяц 
обычной жизни. 

В группы с большим уровнем «выживаемости» 
можно отнести 13% опрошенных, которые указали, 
что их финансовых запасов хватит на пять месяцев 
и более.

По словам начальника Главного управления 
рынка микрофинансирования и методологии фи-
нансовой доступности ЦБ Михаила Мамуты, сегодня 
количество сберегателей меньше, чем количество 
получателей кредитов (таких 29%). И для того чтобы 
ситуацию можно было назвать стабильной, эта 
пропорция должна быть хотя бы равной. 

Уровень удовлетворенности услугами, полу-
чаемыми в основном в банках, достаточно высокий, 
преобладают позитивные ответы, доля отрицатель-
ных отзывов колеблется в районе 5%.

Основными формами выражения претензий 
является устная жалоба сотруднику организации 
или своим родственникам, коллегам по работе. Так 
поступает половина опрошенных. Реже использу-
ются письменные претензии, через Интернет или в 
книге жалоб и предложений. Только 1% недовольных 
оформили судебный иск.

Финансовая грамотность тесно связана с уров-
нем образования: среди минимально грамотных 
32% имеют образование ниже общего среднего. 
При этом россияне с разным уровнем монетарной 
осведомленности не имеют существенных отличий 
по материальному положению. 

Доля правильных ответов по вопросам о фи-
нансовой грамотности составила в среднем 45%. 
Около половины опрошенных правильно ответили 
на вопросы о процентной ставке на вклад и влиянии 
инфляции, сложные проценты вычислили 42%, а 
связь между доходностью и риском увидели 35% 
опрошенных. Однако только 12% дали правильные 
ответы на все четыре предлагаемых вопроса, еще 
21% — на три. Минимальный уровень финграмот-
ности имеют 20% респондентов, которые не смогли 
дать ни одного вменяемого ответа.

Люди не разбираются, когда речь заходит о 
защите прав потребителей при взаимодействии 
должников и коллекторских агентств, а также при 
мошенничестве.

Зато россияне очень хорошо информированы 
о принципах составления личного бюджета рас-
ходов и доходов.

Финансовая грамотность напрямую связана с 
активностью использования дистанционных кана-
лов: чем она выше, тем чаще клиенты пользуются 
интернет-банкингом или мобильным банком. Анало-
гичное распределение наблюдается и относительно 
вовлеченности в безналичные платежи.

На закуску еще одна интересная цифра — 15% 
россиян готовы не возвращать кредит при наличии 
веских оснований.

В этой связи президент Ассоциации россий-
ских банков Гарегин Тосунян пояснил, что понятие 
«финансовая грамотность» и «финансовая культура» 
не всегда равнозначны. «Например, человек может 
быть вполне подкованным в финансовых вопросах, 
но при этом будет действовать наперекор, подпи-
сывая сомнительный договор, считая, что в данный 
момент ему так выгоднее», — заявил банкир. 

Леонид БЕРРЕС.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА
Патрисия Томпсон пережила своего 
знаменитого отца, Владимира Маяков‑
ского, на ровно без двух недель 86 лет. 
Она скончалась 1 апреля 2016 года в 89. 
Маяковский — тоже 1 (14) апреля, но по 
старому стилю, в 1930‑м, в 36. 
Исполнится ли последнее желание 
единственной дочери Владимира Ма‑
яковского, захотевшей после своей 
смерти быть развеянной на его могиле 
на Новодевичьем кладбище, о чем на‑
писали все СМИ?
В государственном бюджетном 
учреждении города Москвы «Ритуал» 
утверждают, что сделать это доста‑
точно сложно. Дело в том, что никаких 
официальных доказательств родства 
между Маяковским и миссис Томп‑
сон нет. При жизни договор с админи‑
страцией кладбища на родственное 
захоронение она тоже не заключала.  
А между тем с могилой великого поэта про‑
исходят еще более странные вещи...

1-й участок. 14-й ряд. Лаконичная красная 
стела. Вверху — суровое лицо из металла, взгляд 
пробирает насквозь. Внизу — даты жизни. И про-
стым пролетарским шрифтом выбиты два сло-
ва — «Владимир Маяковский». 

Что нужно для того, чтобы пепел дочери 
упокоился рядом с пеплом отца?

Какие документы и разрешения? Или мож-
но просто прийти и, ничего никому не сказав, 
опустошить урну?

«Процедуры «развеивания» 
не существует!»
 «К сожалению, Патрисия Томпсон, когда 

была в России, ни разу не зашла в администра-
цию Новодевичьего, не принесла бумаги, которые 
подтвердили бы ее родство с поэтом, договор 
с ней не заключали, поэтому пока неясно, как 
поступать в таком случае», — сообщили «МК» 
в ГБУ «Ритуал». «Она хотела сюда приехать. 
Строила планы. За две недели до смерти с ней 
в Америке говорил об этом директор нашего 
музея. О ее желании быть после смерти рядом 
с отцом известно давно, но Патриция не хотела 
делать никаких генетических экспертиз, она 
полностью доверяла словам матери», — сетует 
Марина Краснова, заместитель директора по 
работе с аудиторией Государственного музея 
имени В.В.Маяковского.

Миссис Хелена Патрисия Томпсон, она же 
Елена Владимировна, видела отца всего раз, 
в три года. И всю жизнь хранила память о нем. 
Собственно говоря, воспоминания — это все, 
что у нее было. Но для сотрудников серьезных 
государственных погребальных структур это 
ничего не значит.

«В любом случае родство нужно подтвердить 
документально. Желания у людей могут быть раз-
ными, в том числе и упокоиться рядом со своими 
близкими. Хотя процедуры «развеивания» не 
существует. Бывает так, что часть праха развеют 
над землей, а часть — хоронят в родственной 
могиле. Таким образом, будет считаться, что 
этот человек у нас тоже погребен», — объяснили 
в ГБУ «Ритуал» 

Между тем с могилой Маяковского на Ново-
девичьем не все так просто. По бумагам поэт был 
похоронен там 22 мая 1952 года — только через 
22 года после своей смерти.

И это, безусловно, много, когда с момента 
кончины и до предания останков земле проходит 
столько лет. Однако есть свидетели, которые 
утверждают, что могилы у поэта не было чуть ли 
не до середины «нулевых».

 «Десятилетия прах поэта никому не был 
нужен», — уверена Нина Молева, известный 
историк, публицист, литератор, кандидат ис-
кусствоведческих наук, профессор. Ее су-
пруг — прославленный художник-авангардист, 
участник скандальной выставки в Манеже Элий 
Белютин. За свои заслуги он также удостоился 

Новодевичьего. 4-й участок. 24-е место. Между 
Тимуром Гайдаром и Андреем Громыко. «Муж 
умер в 2012-м, и я много времени проводила 
на его могиле, пока там ставили памятник и так 
далее. Так вот я лично разговаривала с сотруд-
никами, которые мне рассказывали, что могилы 
Маяковского у них нет. А сама урна где-то лежит. 
А затем — и я утверждаю, что это было не ранее 
2012-го, — надгробие все же появилось». 

Когда я первый раз услышала от Нины 
Михайловны Молевой, что останки Владимира 
Маяковского могли быть не преданы земле чуть 
ли не восемь десятилетий после его смерти, я 
подумала, что такого просто не может быть. 

Однако после изучения документов стало 
понятно, что такая версия все-таки имеет право 
на существование. Мы, разумеется, не утверж-
даем, что это правда. Но ведь ни в одном полном 
собрании сочинений, изданном при советской 
власти, вы не найдете старых черно-белых фото-
графий могилы Маяковского. В Интернете их нет 

тоже. Все снимки — цифровые и датируются по-
следними двумя-тремя годами. Тогда как, к при-
меру, фото памятника Есенина с Ваганьковского 
распространены в огромном количестве. Да даже 
и фотографий с похорон самого Маяковского 
хватает. А дальше — тишина.

Я опросила с десяток современных писате-
лей и поэтов: посещали ли они не сейчас, а хотя 
бы лет двадцать назад могилу Маяковского на 
старом Новодевичьем, те надолго задумывались, 
а затем все же признавались, что нет, не были. 
У Есенина были все, к Маяковскому как-то не 
сложилось...

Но почему? 
Историк Нина Молева провела свое соб-

ственное «литературное расследование». 
— Я была знакома с племянником Лили Брик, 

Львом Юдасиным, весьма на нее похожим, таким 
же наглым и напористым. В юности мы занима-
лись с ним вместе в студии художественного 
слова, — вспоминает 85-летняя Нина Михайловна 
Молева. — Он терпеть не мог свою тетку. Когда 
я спрашивала его, какая она, с презрением от-
вечал: «Она никого не любит. Она любит только 
шуметь». По словам Льва, Лиля могла идти по 
Тверской и кричать во всеуслышание: смотрите, 
вот идет самая красивая женщина в мире. Или 
вытащить младенца мужского пола из коляски 
и заявить, что он тоже в нее влюблен. Она была 
уверена, что лучше и желаннее ее нет никого 
на свете.

— Может быть, поэтому ее и боготворил 
Маяковский?

— Полноте! Маяковскому просто некуда 
было деться. Она вцепилась в него мертвой 
хваткой. Лев Федорович Жегин-Шехтель, сын 
приятеля юности Маяковского, мне говорил, что 
вначале это был гормональный всплеск, который, 
впрочем, быстро прошел. Даже теплых отноше-
ний между ними не осталось. Как известно, Брик 
была связана с органами и угрожала Маяков-
скому, что если тот ее бросит, то ему не видать 
заграницы. Между тем Владимир Владимирович 
мечтал обрести славу за пределами Советской 
России, он почему-то был уверен, что тогда его 
не тронут здесь.

— Я знаю, вы не верите, что Маяковский 
покончил с собой.

— В прежние времена на Шаболовке я рабо-
тала с Марией Игоревной Бриллинг, режиссером 
редакции учебных программ на телевидении. 
Девочкой она жила в одной квартире с поэтом — 
буквально за стенкой. Отношения у ее родителей 
с Маяковским были дружеские. Когда в день 
своего якобы «самоубийства» Маяковский вышел 
утром на общую кухню умыться под краном, с 
полотенцем через плечо, мама Маши предло-
жила ему кусок пирога с капустой, оставшийся 
от завтрака. Маяковский съел пирог, выпил чаю 
и ушел к себе. Маша с мамой были еще дома, 
они собирались в магазин, раздался звонок во 
входную дверь, трое незнакомых мужчин приш-
ли к поэту, они разговаривали в его комнате 
на повышенных тонах. Хлопнул выстрел... Как 
много лет спустя рассказывала мне Мария Иго-
ревна, мама мигом схватила ее, хозяйственную 
корзинку, они спустились по лестнице, долго 
бродили по городу, делали какие-то покупки, а 
когда вернулись, в их коммунальной квартире 
уже было полно народу, первый вопрос, который 
им задали следователи: как давно вы ушли? 
Мама ответила, что очень давно. Кстати, Мария 
Игоревна Бриллинг ни словом не обмолвилась 
о Веронике Полонской, приходившей в то утро 
к Маяковскому.

А была ли могила?
— Ваш разговор шел в коммунистические 

времена. За такую историю, в корне изме‑
няющую хрестоматийную картину самоубий‑
ства первого трибуна революции, в опреде‑
ленных органах по головке бы не погладили... 
Как же Бриллинг вам доверилась?

— А Бриллинг ничего мне сперва и не рас-
сказывала. Моя хорошая знакомая Нина Сер-
геевна Лосева, доверенный секретарь члена 

правления Союза советских писателей — Сер-
гея Венедиктовича Сартакова, в юности училась 
в студии при Театре Мейерхольда, много раз 
видела Маяковского на репетициях, прогонах, 
литературных вечерах. Как-то мы разговорились 
о поэте и его странной смерти, на прощание 
она сунула мне в руку записку с именем со-
седки, которая была на квартире на Кировской 
в момент его гибели. На бумажке стояло имя 
Марии Бриллинг. Вот так мистическое совпаде-
ние: это же моя коллега на телевидении! Лишь 
после такой рекомендации Мария Игоревна 
заговорила. 

— И все же что с могилой Маяковского? 
— Да, вернемся к могиле. Как вы знаете, 

Маяковский был одним из первых в Москве, кто 
был по моде тех лет сожжен в крематории. Сергей 
Есенин лежал на Ваганьковском, Маяковский же 
должен был упокоиться на Донском, «партийном» 
кладбище. Похоронная процессия растянулась 
от Дома печати на Воровского до стен Донского 
монастыря. Люди жаждали проводить поэта в 
последний путь! Маяковский был больше чем 
знаменит! Он был лидером, трибуном револю-
ции. Но дверцы печи с огнеупорным стеклом, 
через которое можно было смотреть, как горит 
покойник, захлопнулись... И все — далее прах 
поэта оказался невостребован.

— А Брик?
— Она польстилась на гонорары за его со-

чинения. Но не польстилась на урну с его пеплом. 
Ее могли бы забрать сестры, но и они почему-то 
этого не сделали. Прах поэта в запечатанной 
баночке хранился до лучших времен. В общий 
колумбарий его не ставили, первое время все 
ждали, когда его заберет кто-нибудь из близ-
ких. Потом, вероятно, позабыли... В 1952 году 

создавался знаменитый Новодевичий некрополь, 
где должны были найти свой последний приют 
перенесенные туда останки Чехова, Серова, 
Левитана, под шумок отправили и Маяковского. 
Перенос урны был замечен современниками 
поэта, отразился в официальных документах. 
То, что и на этот раз праху не нашлось места 
в земле, никто так и не узнал. Я уверена, что я 
права. Иначе покажите мне хоть одну черно-
белую фотографию могилы Маяковского? Таких 
снимков, учитывая значимость личности этого 
человека, должны остаться сотни.

— А как же рассказ Патрисии Томпсон 
о том, что она уже развеивала прах своей 
матери в 90‑е годы над могилой отца?

— Я думаю, что это красивая легенда, не 
более. Даже в 90-е годы не так-то просто было 
прийти в знаменитый некрополь, тем более 
иностранке, чтобы что-то там разбрасывать на 
могиле... А захоронили его без шороха и пыли в 
последние годы, потому что было позорно при-
знаться в том, что его прах был забыт. Маяковско-
го изучали, цитировали, печатали... Но настоящее 
отношение к нему власти можно понять по одной 
этой истории. Есенин, Маяковский, Горький... 
Они все в одном ряду. Такие люди удобны власти 
только мертвыми...

В годовщину  
на Новодевичьем
И ведь действительно в отношениях с вла-

стью даже давно почившему Маяковскому как-то 
не везет. Еще не забыт давнишний скандал с 
государственным музеем его имени, который 
закрыли на реконструкцию по велению главы 
тогдашнего Департамента культуры Москвы 
Сергея Капкова. Работники музея, правда, ре-
зонно опасались, что кому-то приглянулось их 
престижное помещение.

Чиновники же клялись, что в самом ближай-
шем будущем музей откроют. Но этого до сих пор 
(с 2013 года!) так и не произошло. «На данный 
момент Департамент обещает закончить капи-
тальный ремонт в третьем квартале 2017 года, 
а музей открыть в 2018-м, но сами понимаете, 
что никто ничего не гарантирует» — «МК» дозво-
нился до сотрудников Государственного музея 
В.В.Маяковского, которые прокомментировали 
ситуацию с затянувшимся ремонтом, но вот во-
прос о могиле их тоже поставил в тупик. «Мы 
думаем, что такого все-таки не может быть, чтобы 
столь легендарная личность была так долго не 
захоронена». Однако они тоже не смогли точно 
припомнить, посещал ли кто могилу Маяковского 
в советские годы. Они сами там точно не были. 
«Может быть, кто-то из старейших поклонников 
его творчества? Но у тех уже не спросишь», — 
размышляют музейщики. А на прощание они 
пригласили «МК» 14 апреля, в годовщину смерти 
Маяковского, на Триумфальную площадь и Ново-
девичье кладбище, где на могиле поэта, которая 
теперь уж точно существует, будут возложены 
цветы и прочитаны стихи в его честь. 

Екатерина САЖНЕВА.

Владимир Маяковский и Лиля Брик.

Единственная дочь поэта несколько 
месяцев не дожила до 90 лет.

Профессор Нина Молева считает, что 
с могилой Маяковского не все в порядке.

ОБРЕЛ ПРИЮТ
ПРАХ МАЯКОВСКОГО

А вот дочери поэта могут отказать 
упокоиться на могиле отца

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

20% граждан не пользуются никакими финансовыми услугами
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c 1-й стр.
Формула кадыровского успеха 
хорошо известна — Рамзан за-
ключил выгодный политический 
бартер с Москвой: стабильность 
и заверения в преданности Пу-

тину в обмен на щедрые федеральные транс-
ферты и невмешательство во внутричеченские 
дела. Сиречь — де-факто независимость. Однако 
некоторое время назад, похоже, заключен новый 
пакт. Только этим можно объяснить то, что актив-
ность чеченского лидера вышла далеко за преде-
лы территории республики, не встречая при 
этом ни малейшего противодействия со стороны 
федерального центра. Что бы ни говорил и ни 
делал Рамзан, в каких бы скандальных и темных 
историях ни был замешан, из уст первых лиц 
слышны лишь похвалы и ободряющее: «Так дер-
жать!» Апофеозом высочайшего благоволения 
стало недавнее назначение Кадырова временно 
исполняющим обязанности главы республики 
— после истечения пятилетнего срока его полно-
мочий. Что в наших реалиях равнозначно пере-
утверждению: результат будущих выборов со-
мнений ни у кого не вызывает. Какой профит 
извлекает из обновленной модели отношений 
с центром молодой и амбициозный чеченский 
лидер — очевидно. Намного сложнее понять, 
что получает взамен Кремль.

Жертвоприношение
 «Праздник сегодня царил во всех муници-

палитетах... В рамках празднования назначения 
главы Чечни на пост исполняющего обязанности 
главы Чеченской Республики артисты государ-
ственной филармонии исполнили полюбившие-
ся композиции, ну а жители показывали свое 
умение танцевать... Счастливыми возгласами 
участники веселья поддерживают курс главы 
Чечни, выражают уверенность, что счастливое 
будущее региона связано только с его именем... 
В честь праздничного события работники «Сур-
сада» провели обряд жертвоприношения. Мясо 
животного раздали работникам предприятия...» 
Трудно сказать, в какой мере репортаж чеченской 
государственной телерадиокомпании «Грозный» 
передает истинные мысли и чувства жителей 
республики, — на этот счет есть разные мне-
ния, но специфику тамошней общественно-
политической атмосферы он, что называется, 
выдает с головой. 

 Впрочем, не такая уж она специфически 
чеченская. Вот ведь и в московских коридорах 
власти вполне согласны с героями телесюжета 
в том, что «лучшего руководителя субъекта, чем 
Рамзан Кадыров, найти просто невозможно». И 
так же, как и работники предприятия «Сурсад», 
готовы пойти на жертвы. По крайней мере ре-
путационные. К моменту завершения второ-
го кадыровского срока имиджевые издержки 
власти, связанные с явлением, именуемым в 
просторечии «кадыровщиной», достигли, каза-
лось, критической массы. Наиболее солидное 
пополнение этот счет получил после убийства 
Немцова: соратники погибшего оппозиционного 
политика открыто обвинили Рамзана Кадырова 
в причастности к преступлению. И обвинения не 
выглядят такими уж нелепыми.

 Трудно пока сказать что-либо определен-
ное по поводу юридической составляющей во-
проса, но политическая ответственность главы 
региона обнаруживается невооруженным гла-
зом. Непосредственный исполнитель убийства 
— Заур Дадаев, в недалеком прошлом офицер 
«кадыровской гвардии», 141-го специального 
моторизованного полка внутренних войск, более 
известного как полк «Север», — лично знаком 
Рамзану и характеризуется им исключительно с 
положительной стороны, как «настоящий патриот 
России». Еще более близок к чеченскому власт-
ному олимпу Руслан Геремеев, подозреваемый 
в организации убийства и в настоящий момент 
скрывающийся от следствия. Геремеев, майор, 
комбат «Севера» и бывший непосредственный 
начальник Дадаева, приходится близким род-
ственником, а именно племянником, аж трем 
ближайшим соратникам Кадырова — депутату 
Госдумы Адаму Делимханову (Рамзан называет 
его своим возможным преемником), члену Сове-
та Федерации Сулейману Геремееву и бывшему 
командиру «Севера» Алибеку Геремееву (в про-
шлом году он пошел на повышение — назначен 
замкомандующего 46-й отдельной бригадой 
ВВ МВД РФ).

 При этом Кадыров не только не стремил-
ся предстать перед публикой «белым и пуши-
стым», а такое впечатление, что делал все, чтобы 
усугубить образ «беспредельщика». В редком 
своем выступлении Кадыров не обрушивался 
на либеральную оппозицию, удостоившуюся 
целой россыпи красочных эпитетов — «шакалья 
стая», «цепные псы США», «враги народа», «по-
лоумный сброд»... И так далее и тому подобное. 
Причем если сам Кадыров всякий раз предусмо-
трительно оговаривался, что карать «шакалов» 

за их нелояльность и бесчинства 
следует строго в рамках закона, то 
праведный гнев некоторых членов 
его команды явно не помещался в 
это прокрустово ложе. «Кто бы он ни 
был, где бы он ни находился, за каждое 
слово, сказанное в адрес главы Чечен-
ской Республики, Президента России 
Владимира Путина, этих людей мы все 
знаем, списки у нас в карманах, они бу-
дут за это отвечать! — заявил, выступая 
на январском митинге в Грозном, Адам 
Делимханов. — По закону будут отвечать. 
И не по закону».

 Впрочем, опубликовав на своей стра-
нице в Instagram видео, на котором предсе-
датель ПАРНАС Михаил Касьянов беседует с 
зампредом партии Владимиром Кара-Мурзой, 
Кадыров, несомненно, перебил эту ставку. На 
изображение был наложен фильтр, имитиро-
вавший прицел снайперской винтовки, коммен-
тарий гласил: «Касьянов приехал в Страсбург 
за деньгами для российской оппозиции. Кто 
не понял, тот поймет». Касьянов и Кара-Мурза 
поняли это так, что Кадыров открыто угрожает 
им убийством. И вряд ли у кого-то повернется 
язык сказать, что они страдают манией пресле-
дования. Тем более если учесть, что Касьянову 
незадолго до этого надели на голову торт, назвав 
«предателем России», а Кара-Мурза при весьма 
странных обстоятельствах получил сильнейшее 
отравление, после которого, что называется, 
еле выкарабкался. 

Не отрекаются любя
 Нападками на оппозицию дело не огра-

ничилось. Кадыров не побоялся вступить в от-
крытый конфликт с федеральными силовыми 
ведомствами. Поводом послужила операция по 
розыску подозреваемого в тяжком преступле-
нии, проведенная в столице Чечни полицейскими 
из Ставропольского края. Разыскиваемый в ходе 
задержания был убит. Реакция главы республи-
ки была ошеломляюще жесткой. «Официально 
заявляю, что если без вашего ведома на вашей 
территории появляется, не имеет значения — 
москвич или ставропольчанин, — открыть огонь 
на поражение, — заявил Кадыров 20 апреля 
на совещании с руководителями республи-
канских силовых структур. — С нами должны 
считаться».

 Эти, а также некоторые другие факты — в 
том числе ход расследования убийства Немцова 
— дали некоторым аналитикам основания по-
лагать, что в лице руководителей федеральных 
силовых структур «распоясавшийся» Кадыров 
обрел серьезного аппаратного недруга. Мол, 
караул, достал! А оппозиция, соответственно, — 
тактического союзника. «Последние безумные 
медийные выступления кадыровцев резко на-
страивают против них большинство российского 
общества, несмотря на то, что угрозы относятся 
только к либералам, — писал публицист и поли-
толог Андрей Пионтковский. — Это играет на руку 
силовикам, которые вновь могут потребовать от 
Путина убрать Кадырова, опираясь теперь уже 
на широкую общественную поддержку. Кадыров 
совершает большую ошибку, преувеличивая 
возможности Путина по удержанию ситуации 
под контролем...»

 Как бы подтверждая эту логику, Кадыров 
заявил о том, что не держится за свой пост: 
«Сейчас, чтобы не использовали мое имя про-
тив моего народа, я считаю, что руководству 
государства нужно найти другого человека... 
Мое время уже пришло. Я считаю, что у каждого 
человека есть предел, и для Кадырова — это 
пик». В искренность этих слов, правда, поверили 
немногие. Они были восприняты как очередной 
ход Кадырова в ведущейся им политической 
игре. Но, по мнению опытных «кремлеведов», 
ход крайне неудачный. А то и просто самоубий-
ственный. Ведь решив оставить Кадырова на 
его посту, Путин становился в позу просителя, 
присоединяясь к многотысячному хору кадыров-
ских поклонников, неумолчно скандирующему: 
«Рамзан, не уходи!» А ну как обидится, осерчает 
за такое «некомильфо» надежа-государь?

 Но переживания оказались совершенно 
напрасными: президент у нас, как выяснилось, 
выше обид, политесов и многочисленных скан-
далов, сильно «увлажнивших» репутацию его 
ставленника (а заодно и его собственную). При 
этом надо заметить, что Путин мало походит на 
человека, принявшего решение скрепя сердце, 
смирившись с непреодолимой силой обстоя-
тельств. Начнем с того, что о назначении Кадыро-
ва Путин сообщил ему лично — во время встречи 
в своем кремлевском кабинете. Далеко не каж-
дый, мягко говоря, глава региона удостаивается 
такой чести. Откровенно говоря, за последнее 
время таких случаев припомнить вообще не 
удалось. А ведь некоторые эксперты-утописты 
договорились до того, что Путин Кадырова уже 

и на порог к себе не пускает. Еще меньше осно-
ваний для разговоров о «царской немилости» 
дает содержание разговора между назначаемым 
и назначающим.

 Владимир Владимирович буквально не 
мог нахвалиться новоиспеченным врио: «Чечня 
преобразилась... У Вас это получается... Для 
меня было даже неожиданным, что Вы, 
человек, настроенный совсем на дру-
гие цели в жизни, вдруг превратились 
в хорошего хозяйственника...» Пожалуй, 
единственное, что при некоторой фантазии 
можно отнести к критике — пожелание больше 
внимания уделять «контактам с федеральными 
органами власти», в особенности в том, что ка-
сается «обеспечения вопросов безопасности». 
Правда, последовавшая тут же комплиментарная 
оговорка полностью нивелировала этот эффект: 
«Чечня стала безопасным местом для жизни 
наших граждан, для жителей Чечни, и это до-
стигнуто в том числе в значительной степени 
благодаря Вашим усилиям...» Если это опала, 
то что тогда фавор? 

Замене не подлежит
 По мнению Алексея Малашенко, председа-

теля программы «Религия, общество и безопас-
ность» Московского центра Карнеги, мотивы 
путинского решения совершено понятны: «Как 
бы ни относиться к Рамзану, на сегодняшний 
день, с моей точки зрения, альтернативы ему 
нет. Альтернатива — сумбур вместо музыки. 
Как бы его ни критиковали — а его, безусловно, 
есть за что критиковать, — он весьма популярен 
у себя в республике. Его могут не любить, но 
то, что уважают, — однозначно. Ни у кого бы не 
получилось так «держать» Чечню, как «держит» 
ее Кадыров». Причем в будущем потребность 
центра в жесткой кадыровской руке еще больше 
возрастет, полагает эксперт: «Если экономиче-
ский кризис больно ударит по Кавказу, а он уже 
начинает бить, то я не исключаю появления здесь 
социального протеста, который, как это всег-
да бывает в мусульманских регионах, примет, 
скорее всего, исламистскую форму. И тут тем 
более Рамзан будет востребован». Более того, 
по мнению Малашенко, на курсе политических 
акций Кадырова не отразится даже гипотети-
ческая смена хозяина Кремля: «Кто бы ни стал 
президентом, хоть Володя Рыжков, он оставит 
Рамзана. И правильно сделает». 

 Первый вице-президент Центра полити-
ческих технологий Алексей Макаркин не счи-
тает политическое будущее Кадырова таким уж 

безоблачным. Тучки на горизонте просматрива-
ются, по мнению эксперта, достаточно отчетливо: 
федеральный центр хотел бы в большей степени 
контролировать ситуацию в Чечне и в меньшей 
степени зависеть от Кадырова. Или даже во-
все не зависеть. Вряд ли Кадырова уволят «в 
никуда», но «отставка наверх» — перемещение 
на какую-то почетную федеральную должность 
— сценарий вполне вероятный. Впрочем, реа-
лизоваться он сможет не раньше, чем Кадырову 
найдут подходящую замену, что случится не 
скоро. Короче говоря, это «задача не ближайшего 
будущего». С точки же зрения текущих задач Ка-
дыров, по мнению Макаркина, устраивает центр, 
являясь во вверенном ему регионе «гарантом 
стабильности».

 Что же до возгласов со стороны возмущен-
ной общественности, то они Кремль совершен-
но не волнуют. «Вы слышали такие возгласы с 
трибуны Госдумы и трибуны СФ? — спрашивает 
Макаркин. — Хотя бы от одной парламентской 
фракции? Вы слышали такие возгласы со сторо-
ны президентского электората? Кремль исходит 
из очень простой вещи: отставки Кадырова тре-
буют люди, которые за российского президента 
голосовать, скорее всего, не будут и спасибо 
ему за эту отставку не скажут. И значит, на них 
можно не обращать внимания. Ну или обращать 
поскольку-постольку».

 Остаются еще, правда, «возмущенные си-
ловики». Но, как заверил «МК» вице-президент 
Международной ассоциации ветеранов под-

разделения антитеррора «Альфа», шеф-
редактор газеты «Спецназ России» 

подполковник ФСБ в запасе 
Алексей Филатов, слухи о 
конфликте между россий-

скими силовыми структурами 
и руководством Чечни сильно 

преувеличены. Нелишним, кстати, 
будет уточнить, что с беспокойным 

регионом ветеран спецназа знаком 
не понаслышке: в составе группы 

«Альфа» Филатов принимал участие в 
обеих «чеченских войнах». Да, опреде-

ленное «напряжение» существует, при-
знает собеседник обозревателя «МК». 

«Когда Рамзан заявил, выступая перед 
собранными на грозненском стадионе 

бойцами чеченских силовых структур, что 

они являются «пехотой Путина», у одного из 
ветеранов нашего подразделения вырвалось: 
«Если они пехота Путина, что мы тогда кто?», — 
рассказывает Филатов. Сам он подобное отно-
шение совершенно не разделяет, квалифицируя 
его как «просто ревность». 

 Чувство пусть и не самое здоровое, но при-
менительно к данной ситуации вполне безобид-
ное: по словам Филатова, разговоры о жестком 
противостоянии Грозного и федеральных си-
ловиков не имеют под собой реальной почвы. 
Еще более нелепой представляется альфовцу 
мысль о том, что на смещении Кадырова могли 
настаивать руководители российских силовых 
ведомств. Во всяком случае, за руководство 
ФСБ он в этом смысле готов ручаться: «Там ра-
ботают очень грамотные профессионалы, они 
ни в коем случае не пошли бы на такой деструк-
тив. Учитывая, что регион все равно остается 
нестабильным, смена руководства Чеченской 
Республики была бы сегодня просто опасной 
для государства». 

 Филатов приводит уже знакомый довод: 
альтернативы Кадырову нет, «на данный момент 
уход его невозможен». Что же до финансовых и 
разнообразных политических издержек такого 
способа умиротворения Чечни — скандалы, 
интриги, расследования, — то, по мнению аль-
фовца, они с лихвой перекрываются плюсами: 
«Худой мир лучше хорошей войны. Когда я слы-
шу лозунг «Хватить кормить Кавказ», то всегда 
говорю: разве лучше было бы, если бы мы про-
должали там сражаться, хоронить своих това-
рищей? В любом случае сегодня в Чечне более 
здоровая обстановка, чем в 2002 году, когда я 
там в последний раз был с автоматом». Кроме 
того, «все течет, все меняется, Рамзан Ахматович 
становится все более опытным политиком». В 
общем, перемелется — мука будет.

Выходное пособие
 Вышеприведенные рассуждения исчерпы-

вающе объясняют причины оставления Кадырова 
на чеченском хозяйстве. Однако вопрос, почему 
ему позволили выйти из регионального закут-
ка на широкий общероссийский политический 
простор, остается открытым. К опции «не суй-
тесь в мои дела», предоставленной главе Чечни 
прежним неписаным договором с центром, до-
бавилась «сам могу вмешиваться во что хочу». 
Может быть, расширение зоны влияния стало 
компенсацией за сокращение дотаций? Кризис 
все-таки. Однако, по информации Натальи Зу-
баревич, директора региональной программы 
Независимого института социальной политики, 
финансовая река, впадающая в чеченский бюд-
жет, не только не обмелела, но стала даже более 
полноводной. По итогам 2015 года трансферты 
российским регионам в целом не выросли, а без 
учета Крыма — даже сократились на 3 процента. 
В то же время Чечня получила на 8 процентов 
больше. «Полагаю, что в этом году им еще до-
бавят», — прогнозирует эксперт. 

 Ничуть не более правдоподобна версия, 
согласно которой Кадыров не делает ничего 
такого, что не было бы разрешено прочим ре-
гиональным лидерам. Просто, мол, выбивается 
из общего ряда благодаря харизме и неуемной 
энергии. Ну и отчасти за счет специфики само-
го субъекта, героически сопротивляющегося 
международному терроризму. Следует, однако, 
заметить, что есть регионы, которые сопротив-
ляются ничуть не менее героически. Взять хотя 
бы Дагестан, в котором что ни день — теракты 
и бои с исламистским подпольем. Передний 
край борьбы с «шайтанами» пролегает сегодня 
именно там, однако главы Дагестана, Рамазана 
Абдулатипова, почти не видно и не слышно. Во 
всяком случае, если сравнивать с Кадыровым. 
Справедливости ради, правда, надо сказать, 
что многие руководители субъектов сами пред-
почитают не привлекать внимание к своей пер-
соне: подальше от царей — голова целей. Но 
тем удивительней тогда бесстрашие Рамзана, 
нисколько не боящегося быть заподозренным 
в несанкционированной активности. А ведь как 
показывает история яркого, но короткого «луж-
ковского бунта», с теми, кто проявляет нарочитое 
своеволие, разговор у Кремля обычно недол-
гий. Сколь бы велики ни были их заслуги перед 
властью и нагулянный на момент низвержения 
политический вес.

 Версия популярная в либеральных кругах: 
Кремль и рад бы окоротить Кадырова, но бесси-
лен это сделать. Такой точки зрения придержива-
ется, в частности, Наталья Зубаревич: «Читайте 
Шварца. В Кремле уже не могут сказать: «Тень, 
знай свое место». Тень заняла другое место, и 
оно не совсем то, которое кажется правильным 
федеральному центру. Если государство теряет 
монополию на насилие и в стране появляется 
альтернативный центр силы, это означает утрату 
государства». Менее образно, но более эмоцио-
нально ту же версию излагает зампред партии 
ПАРНАС Илья Яшин: «Путин в очередной раз про-
демонстрировал полную беспомощность перед 
бандитами, которые захватили власть в Чечне. 
Зашкаливающая коррупция, систематические 
нападения на людей, демонстративное прене-
брежение российскими законами в республике — 
и абсолютное бездействие федеральных властей 
на этом фоне. Путин создал на Северном Кавказе 
проблему и сам не понимает, как ее решать. А у 
Кадырова вновь развязаны руки». 

 То есть получается, что обмен любезно-
стями в президентском кабинете — не более 
чем спектакль? Что на самом деле Путин был 
растерян и преисполнен бессильного гнева? 
Честно говоря, не верится. Но дело даже не в 
субъективных ощущениях. Просто понятие «бес-
помощность» предполагает наличие некой цели, 
которую человек — социальная группа, инсти-
тут власти и т.п. — хочет, но не может достичь. 

Иными словами, намерения должны несколько 
расходиться с реальностью. Однако в том, что 
касается отношения Путина к Кадырову, наблю-
дается редкостное для политики единство слова 
и дела. Невозможно найти ни одного выступления 
президента, которое содержало бы критику главы 
Чечни или проводимой им политики. О Кадырове-
младшем президент высказывается точно так 
же, как о его покойном отце: либо ничего, либо 
хорошо. Причем от года к году комплименты 
становятся все более цветистыми. И, соответ-
ственно, не обнаруживается ни одного решения, 
которое противоречило бы этим дифирамбам: 
назначения, переназначения, награждения...

 А осенью минувшего года эти высокие от-
ношения перешли на какой-то совсем уж заоб-
лачный уровень. Южно-Сахалинский суд признал 
тогда экстремистской книгу «Мольба (дуа) к Богу: 
ее назначение и место в исламе», содержащую 
цитаты из Корана. Кадыров разошелся не на 
шутку: назвал прокурора и судью «шайтанами» 
и «предателями» и пообещал лично призвать их 
к ответу, если с ними не разберутся «законным 
образом». Генпрокуратура, как водится, не на-
шла в словах Рамзана ничего криминального. 
Но сенсация не в этом — случалось главе Чечни 
закатывать скандалы и похлеще, — а в том, как 
отреагировал Путин. Через месяц после ин-
цидента Президент РФ внес в Госдуму проект 
закона, запрещающий признавать экстремист-
скими тексты священных книг. 

 Кто после этого скажет, что Рамзан был не 
прав! И кто обвинит президента в бездействии и 
утрате контроля над ситуацией? Контроль есть, 
и достаточно плотный. Хотя и совсем не такой, о 
котором мечтается правозащитникам.

Кадыров 2.0
 Все указывает на то, что Рамзан Кадыров — 

не отбившийся от рук анфан террибль, а кропот-
ливо пестуемый Кремлем политический проект. 
Когда-то сугубо региональный, а с некоторых 
пор вышедший на федеральный уровень. Те-
перь его уже, пожалуй, можно назвать «Кадыров 
2.0». Патронаж осуществляется на трех уровнях. 
Во-первых, это прямая поддержка президента, 
готового в любой момент подстраховать, под-
ставить плечо. Во-вторых, режим наибольшего 
благоприятствования в отношениях со структу-
рами федеральной власти. В том числе — или 
даже прежде всего — правоохранительными 
органами: чеченский государственный муж у 
нас нынче как жена Цезаря — вне подозрений. 
В-третьих, «раскрутка» государственными или 
провластными средствами массовой информа-
ции. Кадыров там не просто «персона грата». 
Регулярность, с которой в этих СМИ появляются 
заявления и интервью Рамзана (а с недавних пор 
— и подписанные его именем статьи), заставляет 
предполагать существование скоординирован-
ного медиаплана. 

 И усилия дают свои плоды: несмотря на 
скандалы — а может быть, как раз благодаря 
им, — популярность Рамзана в стране неуклонно 
растет. По данным «Левада-Центра», в прошлом 
году Кадыров вошел в десятку общественных 
деятелей, пользующихся наибольшим доверием 
россиян. Сегодня чеченский лидер занимает 
в этом рейтинге седьмую строчку, опережая 
патриарха Кирилла, мэра Москвы Сергея Со-
бянина и главу президентской администрации 
Сергея Иванова. Похоже, народу нравится об-
раз, транслируемый Кадыровым: решительный, 
бескомпромиссный и энергичный мачо, готовый 
любому порвать глотку за Путина и своих зем-
ляков. В общем, слуга царю, отец солдатам. И, 
судя по всему, этот образ все больше нравится 
самому Путину.

 О том, какова конечная цель проекта «Ка-
дыров 2.0», сегодня можно лишь гадать. Версия, 
согласно которой главу Чечни продвигают в 
путинские преемники, пока смотрится чересчур 
экзотично. Впрочем, по мере того, как Рамзан 
будет продвигаться по ступенькам рейтинга 
всероссийской популярности, она станет вы-
глядеть, несомненно, все менее забавной. 

 Кстати, сайт «кадыровпрезидент.рф» уже 
создан. И рассуждения его неведомых созда-
телей не лишены своей логики: «Из ближайшего 
окружения Владимира Владимировича при-
сутствует в основном старая команда, причем 
старая в обоих смыслах этого слова. Самый на 
сегодня реальный вариант — Д.А.Медведев. 
Однако... у Дмитрия Анатольевича есть одна 
слабость — он не боец. А страна сегодня нахо-
дится практически в состоянии войны... Поэтому 
сильный, волевой, имеющий опыт руководства и 
прекрасно понимающий, что его жизнь и жизнь 
России — в одной связке, Рамзан Кадыров про-
должит политику независимого и сильного госу-
дарства. Или вы сомневаетесь, что наша страна 
под руководством грузина сожгла Берлин? Пусть 
волчица воет от бессилья на Капитолийском хол-
ме, Рамзану Кадырову под силу оставить ее без 
зубов. Власть должна передаваться от сильного 
к сильному, власть должна быть надежной».

 Стоит вспомнить, однако, что писал о 
вышеупомянутом победоносном грузине его 
предшественник: «Тов. Сталин, сделавшись ген-
секом, сосредоточил в своих руках необъятную 
власть, и я не уверен, сумеет ли он всегда до-
статочно осторожно пользоваться этой властью» 
(В.И.Ленин. «Письмо к съезду»). Надо полагать, 
что при всем своем нежном отношении к Рамзану 
Владимир Владимирович не хуже Владимира 
Ильича сознает риски, связанные с возведением 
обладателя горячей кавказской крови на россий-
ский престол. В этом случае ситуация и впрямь 
рано или поздно вышла бы из-под путинского 
контроля. И скорее рано, чем поздно. Эту ли 
цель преследует президент, готовя операцию 
«преемник»? Разумеется, нет. А в том, что такая 
операция готовится, сомневаться не приходится. 
Человек, увы, не вечен, когда-нибудь нужно будет 
сдавать пост №1. Не в 2018-м — так в 2024-м. Не 
в 2024-м — так в 2030-м. 

 Понятно, что Кадыров — плохой преемник. 
Но хорошее средство контроля над преемником. 
Если ничего не сорвется и проект «Кадыров 2.0» 
будет успешно реализован, от незаменимого 
«пехотинца Путина» очень многое будет зави-
сеть в постпутинской России. А значит — и от 
самого Путина.

 Андрей КАМАКИН.

“Московский коМсоМолец”    
11 апреля 2016 года 
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ ИЗДАНИЯ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 и 12 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский бульвар, д. 7
м. «Митино», ул. Митинская, д. 32, у м-на «Русь»
м. «Щелковская», Московский автовокзал

13 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
14 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»

р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
15 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская», 
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода  
около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18,  
к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)

м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская»,  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9, 
рядом с магазином «SPAR»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке  
«Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)
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В редакционных подписных пунктах  «МК» по будням — 600 руб.,  
«МК» по будням и субботам — 700 руб. для всех читателей.

Москвичи и жители области, приглашаем всех на почту,
чтобы подписаться на второе полугодие 2016 года по доступным ценам:

Индекс Издание Цена, руб.
38686  «Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю)   780,06
55061  «Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю)   911,46
42573  «МК-Бульвар», еженедельный журнал   747,42
42567  «МК-Бульвар» и «Московский комсомолец» по будням и субботам   1530,18
31910  «Российская охотничья газета», еженедельник   621,54
15685  «Охота и рыбалка — XXI век», 1 раз в месяц   482,82
42889  «Российская охотничья газета» и «Охота и рыбалка — XXI век»   1057,56

Для ветеранов ВОВ и инвалидов на почте  
существуют льготные подписные цены (на 15–20 процентов ниже действующих цен).
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Из регионального закутка 
Рамзан Кадыров вырвался на 
просторы большой российской 
политики. И, похоже, ничуть не 
боится быть заподозренным в 
несанкционированной активности.

Встреча президента с главой Чеченской 
Республики. Москва, Кремль, 25 марта 2016 года. 

Рамзан шутить не любит. «Я говорю всегда прямо и только то, что думаю, — 
гласит текст, сопровождающий это фото, размещенное на страничке политика 

в Instagram. — Те, о ком я говорю с отвращением, лично для меня — предатели 
и изменники России и ее Народа».



«В ходе тренировок 
используем утяжелители 
для рук и ног»

Ремень точно на талии, шапка — на два пальца 
от бровей, белое кашне выглядывает из-за ворота 
шинели строго на два сантиметра... Напротив 
нас замер военнослужащий Кирилл Васильев, 
кому доверили пронести на параде Победы 9 мая 
Государственный флаг РФ.

Вступает оркестр, знаменная группа, чеканя 
шаг, устремляется к трибуне, которая оборудована 
прямо на плацу. Тренировки проходят во внутрен-
нем дворике. С четырех сторон нас окружают 
исторические казармы. 154-й отдельный комен-
дантский Преображенский полк расквартирован в 
Лефортове в здании 1830 года постройки в форме 
квадрата, каждая из сторон которого равна 120 
метрам. До революции здесь располагался 3-й 
кадетский корпус. От внимательного взгляда не 
укроется расположенный над подъездом чугунный 
вензель императора Александра II... 

Под грохот барабанов проходят знаменные 
группы. Все военнослужащие как из сказки про 
былинных богатырей — высокие, с правильными 
чертами лица. 

— Командир знаменной группы, как пра-
вило, имеет рост 190 сантиметров и выше. Под 
него подбираются соответствующего роста и 
военнослужащие, — говорит начальник штаба 
батальона Почетного караула капитан Алексей 
Рукленко, он после окончания Московского выс-
шего командного училища пять с половиной лет 
командовал первой ротой Почетного караула. 
— Особенное внимание уделяется их морально-
психологическому состоянию. Степень ответ-
ственности ведь колоссальная. 

Звук шагов эхом отдается в порталах ста-
ринного здания. Каблуки военнослужащих для 
большего звукового эффекта подбиты металли-
ческими косячками.

Тренировка идет уже полчаса. У знаменщика 
Кирилла Васильева на марше ни на сантиметр 
ни разу не опустился локоть. И это притом что 
знамя, с которым он тренируется, весит... 16 
килограммов. 

— Это металлическая труба, наполненная 
песком, — делится с нами Кирилл Васильев. — С 
этим макетом и тренируемся по 4–5 часов в день. 
А еще в ходе тренировок используем специальные 
утяжелители для рук и ног. 

Узнаем, что Кирилл Васильев родом из Санкт-
Петербурга. До армии активно занимался ба-
скетболом, стал кандидатом в мастера спорта 
по академической гребле. В батальон Почетного 
караула попал после окончания университета 
физической культуры, спорта и здоровья имени 
Лесгафта. 

— Первый раз я увидел парад Победы в дет-
стве, — рассказывает Кирилл. — Меня настолько 
поразили эти бравые ребята с флагами и караби-
нами, что я стал их постоянно рисовать в альбоме 
и просил родителей купить мне книги по военной 
тематике. Когда пришло время служить в армии, 
втайне надеялся попасть именно в Преображен-
ский полк, и когда за мной на следующий день 
после собеседования на сборный пункт вернулся 
офицер полка — радости не было предела. Отец 
тоже был рад, мама, конечно, переживала за мое 
здоровье. Она работает в Военно-морской акаде-
мии имени Кузнецова, знает, какой труд стоит за 
безукоризненной церемонией выноса флага. 

Для Кирилла самым сложным на первых порах 
было привыкнуть к распорядку дня. 

— Удивительно, но на занятиях по строевой 
подготовке тяжелее всего было не ходить, а стоять, 
когда основные нагрузки шли на ноги и спину, — 
рассказывает военнослужащий. — Но мне здорово 
помогла моя физическая подготовка и знания, 

полученные в университете. Сейчас, когда я иду 
со знаменем, налетает порыв ветра, срабатывает 
рычаг, меня начинает тянуть в сторону; как тренер, 
я точно знаю, на какой угол надо отклониться, 
чтобы сохранить устойчивость. 

Чтобы быть знаменщиком, надо иметь хо-
рошую координацию, сильные руки, накачанные 
мышцы пресса. А еще здесь, по мнению Кирилла 
Васильева, большую роль играет поддержка. 

— Меня, например, всегда готов подстрахо-
вать мой ассистент и друг Дмитрий Кривошеев, 
— делится с нами военнослужащий. 

Когда интересуемся, что будет, если вдруг на 
параде знаменщику флаг закроет лицо, Кирилл, 
не раздумывая, говорит: «Я все равно под ногами 
чувствую плац. После девяти месяцев тренировок 
могу четко пройти по прямой даже с закрытыми 
глазами».

За время службы Кириллу довелось участво-
вать во многих мероприятиях, включая встречи 
и проводы глав иностранных государств, вынос 
знамени, возложение венков. 

— Недавно, например, встречали в аэропорту 
короля Марокко Мухаммеда VI, — рассказывает 
Кирилл. — Перед встречей мы тщательно изучаем 
историю страны, откуда прибывает гость. Раз 
в неделю в течение двух часов занимаемся ан-
глийским языком. Если к нам обратится кто-то 
из представителей зарубежной делегации, мы 
должны уметь рассказать о себе и своей службе 
в роте Почетного караула. 

В планах у Кирилла — остаться в полку на 
контрактной основе. «Если, конечно, все удачно 
сложится и начальство одобрит, — спешит за-
метить военнослужащий. — Еще хотелось бы 
получить второе высшее образование. Отец 
у меня программист, я бы тоже в дальнейшем 
хотел заняться IT-технологиями. Ведь почетный 
караул — это не только личный состав, но и 
техника, и связь, и различные организаци-
онные моменты». 

Кстати, девушкам на заметку, сердце 
бравого рядового Кирилла Васильева пока 
свободно. А вот другого знаменщика, Андрея 
Онищенко, ждет девушка Юля. 

Андрей на параде 9 мая понесет Знамя 
Победы. Он сибиряк, родом из города Назарова 
Красноярского края. Серьезно занимался фут-
болом, играл за молодежную сборную города. В 
военкомате целенаправленно просился в батальон 
Почетного караула 154-го отдельного комендант-
ского Преображенского полка. Был уверен, что 
пройдет отбор по всем критериям. 

В полку оказался одним из лучших, был вы-
бран знаменщиком.

— Все зависит от старания, я много работал 
над собой, — говорит Андрей. — В знаменную 
группу выбирают ребят, которые внешне похожи 
друг на друга. Я был очень рад, когда со мной 
рядом оказался Ваня Шипицын из Архангельской 
области. Мы с ним подружились еще в учебке, 
он мне как брат. 

«Сначала скрепляли карабины 
между собой с помощью прута» 
Призывникам с татуировками и шрамами 

на открытых участках тела путь в это элитное 

подразделение заказан. Чтобы попасть служить 
в одну из двух рот Почетного караула, нужно иметь 
рост не менее 180 сантиметров, иметь богатырское 
здоровье, стальные нервы, отменный музыкальный 
слух, а также быть патриотом. 

— Мы военнослужащих тщательно отбираем, 
— говорит начальник штаба батальона Почетного 
караула капитан Алексей Рукленко. — Офицеры 
полка едут в центральные регионы России, рабо-
тают с личными делами призывников. Отбирают 
тех, кто имеет группу здоровья «А», полное среднее 
образование. На втором этапе офицеры общаются 
с призывниками лично, а также беседуют с их пре-
подавателями или работодателями, знакомятся 
с родителями. Третий, пожалуй, самый основной 
этап отбора проходит уже в подразделении во 
время курса молодого бойца, или, как его назы-
вают здесь, «карантина». Через полторы недели 
уже становится понятно, кто сможет «ходить», а 
кто не справится с физической нагрузкой и не 
сможет скоординировать движения рук и ног. Как 
правило, из 30 вновь призванных отсеивается 3–4 
человека. В батальон, в который входят две роты 
Почетного караула, попадают самые крепкие и 
выносливые. 

Но и этого мало. Кандидаты в элитное подраз-
деление должны быть интеллектуально развиты, 
может возникнуть нештатная ситуация, где им 
придется самостоятельно принимать решение. 

А мимо нас тем временем под бой барабанов, 
чеканя шаг, проходят военнослужащие в парадной 
форме пехотинцев, летчиков и моряков. 

— Почетный караул представляет три вида 
Вооруженных сил РФ — Сухопутные войска, 
Воздушно-космические и Военно-морской флот, 

— говорит капитан Алексей Рукленко. 
Военнослужащие шагают нос к носу, шаг идет 

от бедра, носок чуть оттянут на себя... Чтобы при 
этом не потерять равновесие и не завалить строй, 
требуются месяцы тренировок. 

Знатоки утверждают, что такого красивого 
и зрелищного шага нет ни в одной армии мира. 
Кто-то называет его кремлевским, на самом деле 
за основу был взят прусский шаг, который в рус-
скую армию привнес большой любитель парадов 
Павел I. 

Шеренги поражают своей стройностью. 
Самозарядные карабины Симонова в руках 
у бойцов — на одном уровне, будто выров-
ненные по линеечке. Ранее в процессе тре-

нировки для формирования точного их поло-
жения отцы-командиры скрепляли карабины 
военнослужащих между собой с помощью 
прута.

Чтобы добиться безукоризненного выпол-
нения всех строевых приемов, преображенцы 
тренируются на плацу по 6–8 часов в день.

Срочная служба длится теперь год. Бойцов 
готовят по оригинальной методике, применяя 

специальные упражнения на развитие мышц 
пресса и ног.

— За каждой ротой у нас закреплен ин-
структор по физподготовке, уже после полугода 
службы большинство военнослужащих у нас 
садятся на продольный и поперечный шпагат, 
— говорит Алексей Рукленко.

«Бывают мероприятия, когда 
нужно оставаться неподвижным 
1,5 часа» 

Преображенцев с хорошей растяжкой 
определяют в линейные. На параде По-
беды 9 мая эти вооруженные карабинами 
солдаты встанут на точки для обозначе-
ния линии прохождения войск и соблю-
дения дистанции между марширующими 
подразделениями.

Часть пути на Красной площади им 
придется пройти, вытянувшись в верти-
кальный шпагат. Это особый строевой при-
ем, который называют «шаг в голову». 

На параде линейным будет отведена 

ответственная позиция. 
— Они самые первые начинают движение на 

параде. Причем с медленного шага, который вы-
полняется на уровне головы. Линейные действуют 
по сигналам офицеров, которые флажком подают 
им команды, — говорит временно исполняющий 
обязанности командира роты старший лейтенант 
Николай Жуков. — Прохождение торжественным 
маршем длится 30–40 минут. Все это время линей-
ные находятся на точках и остаются неподвижными 
с карабином в положении «на караул». 

— А если нос зачешется или нога 
затечет?

— Такого быть не может. Военнослужащие вы-
полняют государственную задачу и в полной мере 
это осознают. У нас бывают мероприятия, когда 
нужно оставаться неподвижными и 1,5 часа. 

Как говорят военнослужащие, двигать можно 
лишь глазами и шевелить пальцами ног. Оставаясь 
долгое время неподвижным, нужно быть готовым 
в любой момент выполнить строевой прием. 

Это в Китае для выработки осанки личному 
составу Почетного караула на спины с помощью 
ремней крепят деревянные кресты. А чтобы у сол-
дата на посту не было искушения вертеть головой, 
в воротник рубашки вставляют английские булавки. 
В Преображенском полку упор делается на со-
знательность военнослужащих. 

На построении в день нашего приезда в полк 
лучшим линейным был объявлен Владимир Лукьян-
чиков. Его наградили большим сладким пирогом. 
На параде 9 мая он будет стоять линейным на 
правом фланге, около Мавзолея Ленина. 

Владимир поделился с нами, что родом он 
из села Нижний Мамон Воронежской области. 
Закончил сельскохозяйственный техникум по 
специальности автомеханик, до армии активно 
занимался хоккеем. 

— Изначально я хотел попасть в ВДВ, — рас-
сказывает Владимир. — Но на сборном пункте 
в Воронеже мне предложили пройти службу в 
отдельном комендантском Преображенском 
полку. Я согласился и ни разу не пожалел об 
этом. В учебной роте увидел, как красиво ходят 
и выполняют приемы с карабином ребята из По-
четного караула, и вызвался служить именно 
в этом подразделении. К великой удаче, меня 
отобрали. Мама сначала спрашивала: «Зачем 
ты туда идешь, там ведь очень тяжело служить, 
дни напролет будешь проводить на плацу». Потом 
дала напутствие: «Служи по чести и совести». 
Втянулся я быстро, к тяжелой физической ра-
боте мне было не привыкать. Служба в Москве 
мне многое дала. Мы увидели исторические 
места столицы, побывали во многих театрах и 
музеях Москвы. Постоянно посещали выставки, 
которые проводились в Третьяковской галерее и 
Пушкинском музее. Мне открылся другой, ранее 
неведомый мир. 

У линейных есть традиция. К концу служ-
бы на своем красном флажке, который крепит-
ся на штыке карабина, боец собирает росписи 
сослуживцев. 

— Я думаю, что это реликвия останется со 
мной на всю жизнь, — говорит Владимир. — Сейчас 
я задумываюсь о контрактной службе, только хотел 
бы служить все-таки поближе к дому, в Воронеже. 
А может, любовь к Москве все-таки пересилит тягу 
к дому — и я останусь служить в столице.

■ ■ ■
Совсем скоро парадные расчеты услышат 

голос командующего парадом: «Парад! Смирно! К 
торжественному маршу, побатальонно, на одного 
линейного дистанции! Первый батальон прямо, 
остальные направо! На плечо! Равнение направо! 
Шагом марш!» И пойдут, чеканя шаг, по брусчатке 
Красной площади. Им предстоит пройти около 
350 метров, сделать 384 шага — самых важных 
в своей жизни. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.
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КРИМИНАЛ

ВЕРТИКАЛЬНЫЙ ШПАГАТ

Кириллу Васильеву доверили 
пронести на параде Победы 9 мая 
Государственный флаг РФ. 

Знатоки утверждают, 
что такого красивого и 

зрелищного шага нет 
ни в одной армии мира. 

Сибиряк Андрей Онищенко на параде 
9 мая понесет Знамя Победы. 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Лучшим линейным назван 
Владимир Лукьянчиков (слева). 

c 1-й стр.

К счастью, Сергей Лазарев отделался 
лишь легким обмороком из-за переу-
томления на концерте в Петербурге. 
Однако рекомендация врачей «как 
следует отдохнуть» практически не-
осуществима в ситуации, в которую 
певец сам себя загнал. Возникает во-
прос: а если в Стокгольме случится 
рецидив? Это вполне возможно, хотя 
и не дай бог! Ведь истязает себя и он 
сам, и обстоятельства, и обязатель-
ства, и ответственность, и давление 
«добрых наставников»… 

Силы покинули певца ближе к середине 
аншлагового концерта в пятницу вечером в 
БКЗ «Октябрьский». Хорошо, что певец в этот 
момент не пел, не танцевал, а говорил при-
ветственные слова, держась за стойку микро-
фона. «Мне приятно, что все вы здесь сегодня 
со мной», — сказал Сергей, и показалось, что 
задумался над следующей фразой, опустив 
голову. Однако на самом деле его покидало 
равновесие, и мгновение спустя он рухнул на 
сцену. На засмотренной до дыр в Интернете 
съемке видно, как, лежа на полу, он вяло при-
крывает лицо рукой под радостный хохот зри-
телей, которые решили, что певец изображает 
таким образом избыток чувств от той самой 
радости от встречи с Петербургом, о которой 
только что говорил. 

Смеялись, пока полминуты спустя не вы-
бежал Михаил Дворецкий, директор артиста, 
и не попытался поднять звезду. Однако у Ми-
хаила еще заживают два недавних перелома 
на ноге, и ему одному было не справиться. 
На подмогу поспешил один из организаторов 
концерта. Наконец догадались выключить про-
жектор, который все это время высвечивал 
драматическую мизансцену, и только тогда 
смешки в зале прекратились. В полутьме и 
воцарившейся тишине зрители наблюдали, 
как артиста подняли и повели его, с трудом 
передвигающего ноги, за кулисы. 

Известно, что Сергей не пьет, не курит, 
не нюхает, не ширяется, занимается на тре-
нажерах, ведет здоровый образ жизни, и 
потому неожиданное происшествие весьма 
обескуражило людей. Два наряда «скорой 
помощи» через 5 минут были за кулисами, 
больного привели в чувство, сделав уколы и 
поставив диагноз переутомление. О продолже-
нии концерта не могло быть и речи. Зрителям 
сообщили о переносе мероприятия на новую 
дату — уже в июне. Несколько десятков воз-
бужденных поклонников, проявив чудеса «так-
та» и, видимо, недюжинный «ум», собрались 
у служебного входа и настырно ждали, когда 
их любимец выйдет «раздавать автографы». 
После обморока-то…

Пришлось Сережу выводить через черный 
ход, чтобы отправить в гостиницу приходить 
в себя.

Еще в ноябре в интервью «ЗД», когда г-н 
Лазарев уверенно рассуждал о том, что «давно 
вырос из этих штанишек» и ни на какое «Ев-
ровидение» не собирается, он привел еще 
один железный аргумент своего «евроотказ-
ничества». «У меня наконец начинается боль-
шой концертный тур, который я очень давно 
планировал, готовил, — говорил певец, — во 
время «Евровидения» этот тур будет как раз 
в самом разгаре, и жду его не только я, но и 
мои зрители. И что — прикажешь им теперь 
сказать: ой, извините, тут мне «Евровидение» 

опять пообещали, поэтому 
я все отменяю? Для меня 
так поступить сейчас аб-
солютно немыслимо и 
невозможно…».

Совершенно про-
тивоположные планы, 
однако, имел Филипп 
Киркоров — поп-король 
и серый кардинал шоу-
бизнеса в одном лице. 
«Филипп всегда меня туда 
сватает», — шутил Сергей 
в том же интервью. Шутя, он 
даже не подозревал, что гло-
бальная страсть поп-короля уже 
практически оформилась из навяз-
чивой идеи в коварный и жесткий план. 
Филипп настойчиво убеждал влиятельных 
людей — от Игоря Крутого до телевизионного 
начальства, — что ехать в Стокгольм должен 
только Лазарев, он единственная надежда 
России и правильный выбор, именно для него 
есть «суперпесня», и другого выхода нет… 

Потом, когда уже все случилось, Лазарев 
рассказывал, как его сразила, покорила и за-
ставила поверить в себя песня You Are The Only 
One, но подозрение, что артиста не просто 
уговорили, а фактически выкрутили ему руки 
в «добровольно-принудительном» порядке, 
лишь укрепилось, как и понимание того, что 
умелое манипулирование комплексом давней 
обиды из-за прошлых несправедливостей 
подтолкнуло Сергея нарушить собственное 
слово и принципы. 

Что в итоге? Тщеславие, зависимость 
и перфекционизм, смешавшись в гремучую 
смесь, превратили жизнь Сережи в сущий ад. 

Концертный тур он, разумеется, не отменил 
— это были бы не только репутационные, но 
и финансовые потери. К бесконечным пере-
ездам добавилась напряженная подготов-
ка к конкурсу — записи, съемки, репетиции, 
промовыступления.

На недавней евровечеринке в Москве 
артист признавался журналистам: «Сплю я 
плохо, мало, в разных скукоженных позици-
ях». Хотя и бравировал: «Мне не привыкать, я 
мальчик с опытом». В паузе между гастроль-
ными переездами-перелетами (в марте у него 
было 18 локаций от Комсомольска-на-Амуре 
и Владивостока до Сургута, Брянска, Воро-
нежа, Е-бурга, Коврова и др.) несколько дней 
с утра до вечера он репетировал в Москве с 
греческим режиссером свой номер для вы-
ступления в Стокгольме и «к вечеру валился 
с ног». Потом сразу отправился в Петербург. 
Похоже, Боливар не выдержал двоих… 

Отменен уже концерт в Таллине, который 
должен был состояться сразу после Петер-
бурга. О других отменах пока информации 
нет, но помимо гастролей с туром The Best у 
артиста запланировано порядка десяти про-
мовыступлений в разных странах, расписан 
не то что каждый день, а фактически каждый 
час. Времени на сон и отдых в этом графике 
практически не предусмотрено.

Артисты обычно радуются, 
когда есть работа, многие 

тосты и молитвы в шоу-
бизнесе произносят-

ся за нее, желанную. 
Творческие люди — 
особенные, и вы-
ражение «он живет 
сценой» не просто 
дежурная фигура 
речи, а часто то 
единственное и 

естественное со-
стояние, в котором 

эти люди могут пол-
ноценно жить, творить 

и существовать. Однако 
бывает, что здоровые ам-

биции и творческий кураж 
незаметно превращаются во 

что-то совсем другое — уродливое, 
взбалмошное, жестокое и даже опасное. Не 
зря же один из самых авторитетных запад-
ных журналов о шоу-бизнесе назван вовсе 
не «Прелесть искусства» или, скажем, «Зву-
ки волшебной музыки», а именно Vanity Fair 
— «Ярмарка тщеславия». На алтарь которой 
часто в качестве жертвы приносят и разумное, 
и доброе, и вечное. 

Хотя… Если победа будет за нами, можно 
пережить и возможную инвалидность артиста. 
Ведь тогда Филипп Киркоров — как продюсер, 
наставник, вдохновитель и организатор — въе-
дет наконец в Белокаменную на вечно ускольз-
авшей от него белой кобыле победителя «Ев-
ровидения», пусть даже ради этого бедному 
Лазареву пришлось поступиться принципами, 
предать собственные убеждения, отказаться 
от своих слов и грохнуться в обморок…

Артур ГАСПАРЯН.
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Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

РЕПЛИКА
Артур ГАСПАРЯН,

редактор музыкального 
отдела

ЛАЗАРЕВ ДОВЕЛ СЕБЯ  
ДО ОБМОРОКА «ЕВРОВИДЕНИЕМ»
Жертва ради искусства или изнанка  
поп-ярмарки тщеславия?

Артистку-«фабрикантку» Ирину Дубцо-
ву (чей концерт в Гомеле презрела публика, 
частью покинув зал, частью осмеяв певицу 
и за странное поведение на сцене, и за «не-
допение», и за бессвязные реплики) про-
сто сразил недуг — сезонная аллергия. На 
цветение березы. Так объяснили несколько 
неадекватное поведение исполнительницы в 
ее администрации. «Она говорить-то не может, 
не то что петь!» 

Ну конечно! Как мы сами не догадались! 
В Белоруссии весна приходит раньше, и пыль-
ца, естественно, травмирует аллергиков. Это 
знают все. Кроме тех бездушных зрителей, 
посетивших концерт Ирины Дубцовой, которые 
выложили запись фрагмента ее выступления в 
Интернет, сопроводив нелицеприятными под-
писями. Дескать, певица нетрезва. Недобрые 
люди, из-за каких-то несчастных тысяч, отдан-
ных за билет, обидевшие Ирину недоверием и 
нетерпимостью к состоянию ее здоровья. 

А Дубцова была просто под воздействием 
медицинских препаратов. И в Минске тоже, но 
там просто заметно не было. А лекарства, как 
известно, имеют свойство накапливаться в 
крови. И иногда давать вот такой шокирующий 
публику эффект. 

Вообще аллергия — страшная вещь! Наши 
артисты и медийные лица это подтвержда-
ют периодически. Кто только не выходил к 
зрителям в состоянии, похожем на такую вот 
аллергию! Находился повод подозревать в 
этом недуге и Владимира Кузьмина, и Шнура, и 
многих других! А уж какие в нашей стране рок-
артисты аллергики, это же вспомнить страшно! 
А люди злы, и сразу звучат обвинения... 

Но можно решить проблему. И довольно 
просто. Взять да приравнять артистов к спор-
тсменам и ввести для них пробу на допинг. 
Чуть выступление вызвало подозрение, сразу 
раз — и независимая экспертиза. И результа-
ты в прессу. А дальше уже по ситуации: или 
больничный, или — в случае с выявленным 
допингом — дисквалификация. На год, два, 
три, в зависимости от тяжести содеянного. И 
глядишь, аллергия-то поутихнет. Потому что 
главное — лечить ее правильно и в максималь-
но сжатые сроки. 

АЛЛЕРГИЯ ИМЕНИ 
ДУБЦОВОЙ
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c 1-й стр.
Свидетели, ехавшие в вагоне, 
утверждают: никакого конфликта 
между двумя мужчинами не было 
— и немолодой гражданин начал 

палить, что называется, на ровном месте. И сразу 
же возникают вопросы. Например, как Царев уму-
дрился пронести в метро оружие? И что нужно 
сделать, чтобы защитить столичную подземку от 
подобных безумных пассажиров?

Большинство жителей Воке в метро ни разу 
не спускались. Но названия московских станций 
«Калужская» и «Новые Черемушки» здесь за сутки 
выучили наизусть. Ведь именно на этом перегоне 
едва не погиб их земляк Сулаймон.

Рассказывает Делия, жена пострадавшего:
— Сулаймон переехал в Москву примерно 

пять месяцев назад. Как все, подался на заработки. 
У нас многие в селе так делают. Он не один уехал: 
два брата, племянник, все в столице работают.

Именно с племянником, 15-летним Мухаммад-
чоном, ехал 8 апреля Саидов по Калужско-Рижской 
линии. Кстати, это был их первый рабочий день 
на новом объекте (бригада занимается ремон-
том квартир). Народу в поезде было не слишком 
много. 38-летний Сулаймон сидел, племянник 
возвышался над ним.

— Конфликт начался на ровном месте, — объ-
ясняет Делия. — Этот человек (Царев. — Прим. 
авт.) неожиданно подошел и заявил: «Это не ваше 
место, вы не должны тут стоять». Мухаммадчон 
хотел ответить, но Сулаймон его отговорил: мол, 
он пьяный, не реагируй. 

Тем не менее Царев не отставал. Он подал 
бессвязную реплику: «Еще три минуты, и ты труп», 
— после чего достал из кармана травматический 
пистолет «ОСА». Еще мгновение — и мужчина 
открыл огонь. Первая пуля попала Сулаймону в 
шею, вторая — в лицо.

— Мухаммадчон успел отскочить, иначе и 
его бы ранили, — комментирует жена Саидова. 
— Мой муж перехватил руку и отнял пистолет у 
этого человека. Вообще он очень сильный, бегает, 
активно занимается спортом...

Поезд тем временем подъехал к станции 
«Калужская», и мужчины буквально вывалились из 
вагона. Царев бросил пистолет и побежал к выходу, 
а окровавленный Сулаймон сел на лавочку. Отсюда 
на «скорой» его доставили в больницу.

— Сейчас мужу гораздо лучше, его уже допра-
шивают. Он с роду мухи не обидел, и я не понимаю, 
кому могло прийти в голову стрелять по нему, — 
переживает Делия. — Он позже мне говорил, что 
у того мужика глаза были злые, как у волка.

«Того мужика», Сергея Михайловича Царева, 
58 лет, задержали в тот же вечер в квартире на 
Профсоюзной улице, проверив, на кого заре-
гистрирован пистолет. Собственно, туда он и 

направлялся в тот вечер. На суде в субботу Царев 
представил ситуацию как самооборону. «Я не 
помню, что он мне говорил, я был в состоянии 
аффекта, я ничего не мог сделать. Если бы не он, 
то я. Когда на тебя человек встает и идет, то не 
думаешь, есть у тебя оружие или нет. Ждать, пока 
он тебя ударит по голове? Я никогда не применял 
оружие, это впервые произошло. Я не скрывался, 
после этого пошел домой. Был трезв», — сказал 
задержанный на суде. В полиции не исключают, 
что Царев был под воздействием психотропных 
веществ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует Михаил ВИНОГРАДОВ, 

руководитель Центра правовой  
и психологической помощи  

в экстремальных ситуациях.
— В данной ситуации то, что конфликт произо-

шел с таджиком, непринципиально. Этот человек 
мог прицепиться к любому. Здесь важно, что он 
повсюду ходит с травматическим пистолетом. 
Скорее всего, речь идет о человеке психически не-
здоровом, акцентуированной личности, как сейчас 
таких называют. Я же таких называю по-старому 
— психопаты. Именно такие стреляют из машины 
в машину, причем им не важно, кто за рулем — 
если неправильно перестроилась девушка, их это 
не останавливает. У таких людей исключительно 
свои взгляды на все и свои представления, они 
не терпят, когда им перечат или что-то делают не 
так, как они считают правильным. Они хотят гла-
венствовать в любой ситуации. Они агрессивны 
и злобны и при этом боязливы. А оружие придает 
им уверенности, поэтому они его повсюду с собой 
и носят. Хотя случай, который произошел в метро, 
можно назвать исключительным, таких людей до-
статочно много. И поэтому лично я бы травмати-
ческое оружие вообще запретил. От бандитов оно 
не спасает, а вреда от него неизмеримо больше, 
чем от настоящего оружия. 

САМЫЕ ГРОМКИЕ СЛУЧАИ  
СТРЕЛЬБЫ В МЕТРО

— 26 мая 2012 года студентка Александра 
Лоткова на станции «Цветной бульвар» ранила из 
травматического пистолета двоих мужчин, при-
стававших к ее друзьям. Была осуждена на 2 года 
и 4 месяца, срок отбыла.

— 17 ноября 2013 года безработный Дми-
трий Паршин на перегоне между станциями «На-
гатинская» и «Нагорная» ранил из травматиче-
ского пистолета дагестанца за то, что тот «плохо 
смотрел» на него. Получил прозвище «святой из 
метро». Направлен на принудительное лечение

Юлия ГРИШИНА, Артем АФОНСКИЙ, 
 Лина ПАНЧЕНКО.

СТРАХ И НЕНАВИСТЬ В ПОДЗЕМКЕ

Сергей Царев в зале суда.
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«Не делайте мне больно, господа!» — бо-
сиком, размахивая в надрыве отчаяния 
растрепанными волосами и пышными 
грудями, которые норовили выскольз-
нуть из оков тугого декольте маятника-
ми Фуко, Лолита впечатывала зрителей 
в кресла пронзительным драматизмом 
своего театра песни. Как и величие ше-
девра из репертуара обожаемой При-
мадонны, публике в зале было очевид-
но: перед ними метала бисер, громы и 
молнии, давилась гомерическим хохо-
том и стонала раненой белугой певица 
и артистка поистине пугачевского кали-
бра. 

«Надо же, как ты распелась, Лолита!» — вос-
клицала сама Алла Борисовна некоторое время 
назад, неожиданно обнаружив в давно, казалось 
бы, известной коллеге глубины и высоты, которых 
не предполагала. «Косить» под Пугачеву — это 
одно, эти упражнения безнадежно практиковали 
косяки эстрадных певуний и даже певунов, а так 
чтобы не косить, а быть бескомпромиссно само-
бытной, но соответствовать планке, — удавалось 
единицам. Лолита же в этом редком певческом 
подвиде vates pugacevus («певец-пугачевец» — 
лат.) — практически единичный экземпляр. 

Впрочем, магия пугачевского величия у Ло-
литы напрочь выветривается за кулисами, где она 
превращается в свойскую душку, пугливую и мя-
тущуюся лань, затравленную судами по ЖКХ, но 
на сцене — сущее перевоплощение. Настоящая 

артистка! И когда толпа поклонников превратила 
большой зал «Крокуса» в минувшую пятницу в 
целое море цветов, было видно, что случайных 
зрителей на концерте любимой певицы нет. Она, 
устав принимать по ходу спектакля подношения, 
шутливо извинялась, предпочитая, однако, свя-
тое имя Аллы всуе не поминать: чувствую себя, 
говорит, Филиппом Киркоровым!

Впрочем, глядя перед началом концерта 
на антураж сцены — мятая простынка на за-
днике, заменявшая экран (на ней один раз по-
казали совместный клип «Похудела» с Quest 
Pistols и больше, к счастью, не включали), ферма 

из нескольких фонарей и четыре человека му-
зыкантов у стеночки — аналогию с «драгони-
стым» поп-королем можно было бы принять за 
самонадеянное хамство. Конечно, и Алла была 
когда-то главным элементом декорации в черном 
кабинете «Избранного», но тут даже черного 
кабинета не было. 

При первом взгляде на сцену сразу родился 
план скорейшего побега из зала, а Лолита тем 
временем в даже не облегающем, а впиваю-
щемся в рубенсовскую плоть бархатном платье 
игриво «выковыляла» (ибо тесный наряд сильно 
сковывал движения) к микрофону. Одно только 
это «выпархивание» на сцену заставило забыть 

не только о том, что в мире бывают декорации 
Франко Драгоне, а даже о черном кабинете Аллы 

Пугачевой. Глаз от бенефициантки невозможно 
было оторвать.

Начала петь, будто передразнивая пре-
мьерной песней «Я» название известного «шоу 
мирового уровня»: «Я красивая, но ужасная, я без-
вредная, но опасная, очень смелая, но трусливая, 
я несчастная, но счастливая…». Уже через номер 
зал в режиме караоке горланил на все лады: «Ту-
ту-ту, на-на-на…». Хотя, караоке, призналась Ло-
лита, она не любит, «потому что там только Лепса 
поют», и тут же зарычала таким Лепсом, что мысль 
о побеге с концерта испустила последний вздох. 
«Я теперь работаю от РПЦ», — веселила людей ар-
тистка, шутя о продюсерском центре (ПЦ) Лепса. 
«Каким способом вы расслабляетесь?» — спро-
сила у зрителей. «Травой!» — нашлись хохмачи 
в зале. «Это к «Русскому радио», — парировала 
певица, — у них есть «Трава у дома»… 

«Это — интеллигентный концерт, — сообщи-
ла для сомневающихся, — чем ты старше, тем в 
тебе больше интеллигентности, тем больше же-
лания соответствовать социуму и наливать виски 
с колой в бутылочку от детского питания», — и 
отхлебнула тут же темно-древесную жидкость из 
этой самой детской бутылочки через трубочку. 

Роскошное двухчасовое stand-up comedy 
(наследие кабаре-дуэта «Академия» или врож-
денное чувство юмора?), инкрустированное 
ожерельем так же роскошно исполненных пе-
сен, и старых, и новых, со всей «обязательной» 
программой — от «Анатомии» и «Ориентации 
Север» до «Пошлю его на…» и «На скотч», — и 

впрямь превратило героиню в единственную и 
единственно уместную декорацию удивительного 
спектакля. Это высшая проба мастерства. 

При этом зазнайство у Лолиты, хоть она и 
звезда, отсутствует напрочь, и то, с каким тре-
петом, восторгом, любовью она представляла 
своих музыкантов — подлинную супергруппу 
известных инструменталистов, — могло бы стать 
примером для многих ее коллег. Андрей Дроздов 
(клавиши), Анатолий Куликов (бас-гитара), Андрей 
Новиков (барабаны), Александр Бухаров (гитара) 
виртуозно соткали музыкальное полотно, до-
стойное песен артистки.

При тотальном эстетском «шарман» Лолита, 
конечно, не изменяла в своих скетчах присущей 
ей искрометной рефлексии «на злобу дня». Пере-
пела в затейливой джазовой трактовке известную 
из пионерского детства «Ленин в тебе и во мне», 
добавив от себя рифму: «потому и страна в таком 
говне». Поделилась данным ей друзьями советом 
(«Как стать «народной»? А то мне за полтос, а я 
даже не «заслуженная»!»): «Надо подпрыгнуть 
так, чтобы тебя заметили в Кремле... Кстати, а 
ОН еще разведен? ». Зал валялся в лежку. Потом 
вспомнила, как выучила любимую песню «про-
межуточного президента» — «из Дип Пурпле», 
— тут же прохрипев в доказательство Smoke On 
The Water. «Но это тоже не помогло!». Затем под 
барабанную дробь призвала «надавать Обаме 
по барабану, чтобы санкции снялись» и закон-
чила новоиспеченным шлягером «На «Титанике», 
который, похоже, метит в явный хит, чего от за-
мечательной певицы и артистки люди всегда 
ждут с нетерпением. 

Родители школьников часто задумыва-
ются о том, куда лучше отдать детей, 
чтобы они не стали жертвами план-
шетов и прочих штучек современно-
сти. И сегодня особой популярностью 
у них пользуются… шахматы! Причем 
этот интеллектуальный вид спорта во 
многих школах идет как обязательный 
предмет, наравне с математикой и про-
чими науками. Шахматы настолько за-
интересовывают учеников, что их все 
сложнее становится отрывать от фигур. 
А как дети учатся ставить шах и мат — в 
материале «МК».

Для работы с детьми в российских школах 
нанимаются лучшие преподаватели, которые 
не просто умеют передвигать фигуры, а те, ко-
торые добились успехов в шахматной карьере 
и на себе испытали все прелести и сложности 
этого вида спорта. По словам заместителя ди-
ректора одной из частных школ Подмосковья 
Артема Гаврилина, дети в их учебном заведении 
в начальных классах посещают шахматы в обя-
зательном порядке, а в старших классах ученик 
уже сам вправе выбирать, хочет он продолжать 
занятия или нет. 

— Мы считаем, что шахматы позволяют 
детям развивать системность мышления, ло-
гику, выстраивать краткосрочные и долгосроч-
ные стратегии, — рассказывает Артем. — А все 
вместе это развивает интеллект ребенка и вос-
питывает его дисциплину. Ведь научиться дис-
циплине с малых лет — это именно то, к чему 
стремятся многие родители. Поэтому тот факт, 
что ребенок играет в шахматы, просто не может 
их не радовать. Да и дети всегда уходят с занятий 
довольными и полными энергией.

Задача преподавателя, особенно в млад-
ших классах, максимально интересно донести 
до своих подопечных те знания, без заумных 
взрослых фраз. Для этого порой даже приходит-
ся превращать каждую фигуру в какого-нибудь 
персонажа.

— У детей необычное восприятие мира, и 
малышу крайне сложно воспринимать эту се-
рьезную интеллектуальную игру в том виде, 
в котором она есть. Поэтому наше общение с 
ними проходит в привычной и понятной для них 
форме: со сказочными героями, путешествиями 
в волшебную страну шахмат. Например, ладья 
становится башней, которая охраняет коро-
ля с моря, — такие истории интересны детям, 
— делится своими секретами преподаватель 
Виктория Зарывкина.  

— Что, на ваш взгляд, является наиболее 
сложным в обучении малышей?

— Наверное, удерживать их внимание на 
протяжении всего урока. Моя задача — добиться 
от учеников максимальной концентрированности 
во время партии. Это может сделать только на-
стоящий профессионал своего дела.

— А как родители относятся к подоб-
ным занятиям? Интересуются после уроков 
успехами детей? 

— Им, безусловно, нравится, что у малы-
шей такой интересный интеллектуальный досуг. 
Каждый родитель верит в то, что их ребенок   
самый талантливый. Со многими мы видимся 
на соревнованиях, которые, кстати, проводятся 
довольно часто и пользуются большой популяр-
ностью. Это дополнительная программа для 
особо активных учеников.

Мы побывали на одном из таких соревно-
ваний, проходящем в уютном ресторанчике в 
центре Москвы. На столах — шахматные доски 
и часы (после каждого хода соперник обязан 
нажимать на кнопку на часах. — Прим. авт.), а 
рядом перешептываются родители со своими 
детьми. «Дима, пожалуйста, не отвлекайся по 
сторонам и не грызи ногти во время партии», — 
дает напутствие сыну одна из мам участников. 
Другая же просит свою шестилетнюю дочку 

не расстраиваться в случае поражения: «Мы с 
папой все равно купим тебе куклу, как и обе-
щали». Кстати, на подобных соревнованиях, как 
правило, мальчики играют вместе с девочками, 
нет никакого разделения по половому признаку. 
Правда, девочек потом по справедливости на-
граждают отдельно. Перед началом судья просит 
родителей покинуть помещение, ведь бывают 
особо впечатлительные: то подсказывать ходы 
начнут, то ругаться на своего ребенка за плохую 
игру, а бывает, что-то и похуже. 

Нередко в таких турнирах принимают уча-
стие братья и сестры. Вот и в этот раз на со-
седних досках сражались сразу два таланта, 
связанные кровными узами: семилетний Марк 
и одиннадцатилетняя Марго. Мама юных даро-
ваний Марина призналась, что отдала Марка в 
шахматы, потому что считает этот интеллекту-
альный вид спорта хорошим фундаментом для 
обучения в школе. А затем за братом подтянулась 
и Марго, которую также очень заинтересовали 
занятия: 

— Дети часто играют между собой и уча-
ствуют в соревнованиях — у них появился спор-
тивный интерес! Мы даже планируем в этом году 
посетить несколько зарубежных турниров и уже 
составили график вместе с нашим тренером.

— А чем Марго и Марк увлекаются по-
мимо шахмат? 

— Марк профессионально занимается 
картингом, и ему это очень нравится. В своей 
команде он самый юный гонщик! В этом году 
будет участвовать в чемпионате России по 
классу микро. А Марго с четырех лет профес-
сионально занимается танцами, и у нее уже 
очень впечатляющие результаты. Но, несмотря 
на все поездки в разные города, мы не забываем 
о шахматах и занимаемся по Скайпу с нашим 
тренером Викторией.

Кстати, занятия по Скайпу пользуются 
огромной популярностью как у начинающих 
шахматистов, так и у профессионалов. Если 
участник поехал на какое-либо соревнование 
без своего тренера, не беда. Главное — иметь 
под рукой шахматную доску, быстрый Интернет 
и компьютер с веб-камерой. 

Вернемся к соревнованию. Малыши, так же 
как и родители, настроены по-боевому: все пред-
стоящие семь партий (иногда бывает и девять, и 
даже одиннадцать) они готовятся выигрывать. 
Вот что говорит один из участников соревнова-
ния семилетний Андрей, который уже показывает 
неплохие результаты в шахматах:

— Я уже один раз играл в турнире и занял 
второе место. Родители за это даже подарили 

мне радиоуправляемую машину, которую обе-
щали подарить только на мой день рождения. А 
бабушка с дедушкой привезли много конфет.

— А что родители обещали подарить 
тебе в этот раз, если победишь?

— Они сказали, что за первое место подарят 
мне собаку. Это моя мечта с детства!  

— Есть такие соперники, с которыми ты 
боишься играть?

— Конечно, нет! Хотя… не люблю играть с 
девочками! Они постоянно плачут, когда прои-
грывают. Я их не боюсь, но играть с ними не хочу. 
Вот бы сегодня их здесь не было!

Девочки все-таки в соревновании участво-
вали, и одной даже удалось обыграть Максима. А 
он, как истинный джентльмен, после поражения 
пожал своей обидчице руку и поздравил ее со 
словами: «Ты молодец. Хорошо играешь!»

Мне стало интересно, на кого из извест-
ных шахматистов Максим хочет быть похож в 
будущем. Выяснилось — на Сергея Карякина, 
не так давно феерично выигравшего Турнир 
претендентов в Москве. На вопрос «почему?» 
малыш с серьезным видом ответил: «Ну как? Он 
же такую крутую машину получил!»

А девочку, которая обыграла Максима, зовут 
Анастасия. Сейчас ей девять лет, а родители от-
дали ее в шахматы три года назад. «Мы хотели, 
чтобы дочка занималась чем-то интеллекту-
альным, что приносило бы пользу ее общему 
развитию», — рассказывает мама девочки. Сама 
же Настя влюбилась в шахматы сразу после 
первого занятия.

— Что тебе больше всего нравится в 
шахматах?

— То, что я могу побеждать. Я люблю быть 
первой. Даже в своем классе я лучшая ученица 
и всегда получаю только пятерки.

— А когда проигрываешь, сильно 
расстраиваешься?

— Конечно!
— Родители ругают за поражение?
— Иногда.
Вот так увлекательно, а главное, с пользой 

для детей проходят шахматные соревнования. 
И, несмотря на итоговые результаты, каждый 
ребенок уходит с турнира с улыбкой на лице, 
памятным сувениром в ладошке и вспыхнувшим 
шахматным огоньком в сердце.

Майя ГВИЛАВА.
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мнимый недуг кота Ба-
зилио. 4. «Математический термин» в названии 
автогонок. 10. «Пистолет», заряженный скоба-
ми. 11. Главный ингредиент в рецепте солянки, 
приготовленной на сковороде. 13. Специалист, 
совершающий утренний обход в стационаре. 
14. Результат работы феи. 15. Веселый задор 
хитрой кокетки. 16. Неукротимый гнев началь-
ника. 18. Душевая «мини-комната» в ванной. 20. 
Хам, не знающий ласковых слов. 22. Автомо-
биль, сделанный за рубежом. 23. Развлекатель-
ный комплекс с водными аттракционами. 24. 
«Взлетная полоса» для прыгающих лыжников. 
27. Ступенчатая альтернатива сломавшемуся 
лифту. 30. Английский футбольный клуб, где 
некогда играл Андрей Аршавин. 32. Мировой 
результат олимпийского чемпиона. 34. Чужой 
глаз в поговорке, где свой глаз — алмаз. 35. 
Минеральная вода под номером 17. 36. Дверь, 
что ищет недотепа, который никак не может 
попасть в здание. 38. Исполин, облаянный 
моськой в басне. 39. Пельмени в меню синьора. 
40. Церковный служитель, приставленный к 
колоколам. 41. Мужчина, танцующий в паре с 
дамой. 42. Виноградный сахар.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дорожная кожаная сум-
ка с запором. 2. Попытка государственного 
переворота, организованного группой заго-
ворщиков. 3. Дерево, упоминаемое после «ля-

ля». 5. Бэушная папироса. 6. Дерби, которого 
ждут футбольные болельщики. 7. Оратор, за-
щищающий подсудимого. 8. Металлическая 
сетка, упрочняющая материал или изделие. 
9. Раздел физики, изучающий звук. 10. Чистый 
как слеза алкоголь от бабы Мани. 12. Неза-
висимый эксперт, занимающийся ревизией 
бухгалтерских книг, документов и отчетности. 
17. «Синоптик», висящий за окном. 19. Снежный 
барс, покоривший высочайшие горы СССР. 20. 
Крупная человекообразная обезьяна, живущая 
в Африке. 21. Сосед, недавно въехавший в квар-
тиру. 25. Ядерная «топка» на АЭС. 26. Духовное 
богатство наших предков. 27. Другое название 
сомнамбулизма. 28. Обитатель готовальни, с 
помощью которого вычерчивают окружности. 
29. Александр Пушкин для арапа Петра Вели-
кого. 31. Кавалерия Буденного. 33. «Прогулка» 
манекенщиц по подиуму. 34. Гудок парохода. 
37. «Фазенда» советского горожанина. 38. 
Время, в которое надо уложиться.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коррида. 4. Сборщик. 10. Сверток. 11. Регресс. 13. Юбка. 14. Каша. 
15. Амбразура. 16. Нептун. 18. Собака. 20. Штурвал. 22. Экзотика. 23. Комиссия. 24. Моде-
льер. 27. Кузнечик. 30. Аукцион. 32. Пловец. 34. Реглан. 35. Уравнение. 36. Ящик. 38. Визг. 
39. Карабин. 40. Иллюзия. 41. Анархия. 42. Декабрь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конюшня. 2. Рева. 3. Дурман. 5. Баркас. 6. Риск. 7. Караван. 8. Скорлупа. 
9. Грузовик. 10. Скептик. 12. Салазки. 17. Умножение. 19. Окисление. 20. Шпилька. 21. Ли-
музин. 25. Оптовик. 26. Раковина. 27. Критерий. 28. Идиллия. 29. Упряжка. 31. Снегирь. 33. 
Цунами. 34. Резюме. 37. Кадр. 38. Виза.

куплю
❑ автовыкуп

дорого
т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма
т. (495) 735-40-20

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты
т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

 взыскание долгов
т. 8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, фотографии 

б/у. Выезд
т. 8-965-397-31-37

продаю
❑ французские книги

т. 8-926-737-97-12

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы
т.  8(495)786-08-65

❑ купирование запоев
т. (495) 995-22-50

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047
т. 8-965-234-85-16

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю
❑ прекрасный загородный 

коттедж в 32 км от КАД, 
Ленинградская область.,
г. Сосновый бор,
ул. Береговая. 2 этажа из 
клееного финского бруса, 
участок 15 с., гостевой дом 
с сауной и бассейном.
1-я линия Финского 
залива, живописное место. 
Респектабельные соседи. 
Цена 80.000.000 р.
т. 8-911-839-21-21

предлагаю
❑ срубы домов и бань. 

Качество
т. 8-916-718-22-22

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Высокое качество 
по низким ценам!

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ утрою Ваши силы

т. 8-915-045-11-83

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! Отдых!
И еще раз отдых!
Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых!
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр!
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Известный российский адвокат Генри 
Резник побывал в гостях у студентов Москов-
ского финансово-юридического университета 
МФЮА. Он рассказал будущим юристам о том, 
как добиться успеха в профессии. Те показали 
Университет, проведя по аудиториям и Музею 
МФЮА «Дворянское собрание». Студенты за-
давали вопросы: какими качествами должен 
обладать юрист, каковы ощущения адвоката, 
защищающего того, кто совершил ужасное пре-
ступление. Резник убедителен: адвокат должен 
быть умным, склонным к скрупулезной работе 
над текстами, человеком, обладающим талан-
том в риторике. Говоря об отношении адвоката 
к подзащитному, он отметил, что «право на 
защиту универсально»: неверно ставить знак 
равенства между обвиняемым и преступником. 
Отвечая будущим юристам МФЮА на вопрос о 
квалификационных экзаменах в адвокатуре, он 
сообщил: нужно иметь высшее юридическое 
образование, два года опыта работы по специ-
альности, пройти тестирование и сдать устный 

экзамен. По завершении встречи Генри Резнику 
вручили Диплом Почетного профессора МФЮА 
и мантию. «Нащупайте свой интерес в жизни.
С интересом жить веселее», — напутствовал он 
будущих выпускников МФЮА.

(495) 221-10-01,
www.mfua.ru
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С Артуром ГАСПАРЯНОМ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Звезде эстрады  
не угодили  
ни Путин, ни Обама, 
ни «промежуточный 
президент»…

ВЫЖИВШАЯ 
НА «ТИТАНИКЕ»
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«Но это просто рубеж — и я к нему готов», 
— пела, да и поныне, собственно, поет Дина 
Арбенина.

Но это в песне так все элементарно: готов 

— и точка. В жизни — сложнее.
Любая круглая цифра — рубеж, но готовы 

к этому рубежу прежде всего психологически 
далеко не все.

Даже если говорить о звездах мировой 
величины. Например, об аргентинце Лионеле 
Месси.

Сенсация уик-энда: 
«Барса» опять проиграла, 
Месси снова не забил
Суперфутболист «Барселоны» вплотную по-

дошел к исторической, не побоюсь этого слова, 
отметине: 500 голов за карьеру.

И тут — как отрезало: так, за свой клуб Лео 
не может забить уже 362 (!) минуты. Безголевая 
серия Месси включает уже 4 полных матча: про-
тив «Вильярреала», «Реала», «Атлетико» и теперь 

вот против «Реал Сосьедада» (кстати, «Барса» 
вновь в Сан-Себастьяне проиграла — прямо 
традиция такая у сине-гранатовых).

Аргентинец же не забивал уже с марта — и 
это его худший показатель за 5 лет: с апреля 
по май 2011 года Лео не мог поразить ворота 
соперников целых 417 минут.

Герой уик-энда: Дзюба 
окрестил 7:1 в матче ЦСКА 
с «Мордовией» позорищем
А вот Артем Дзюба, который перед всту-

плением в легендарный клуб Федотова тоже 
изрядно в лучших традициях многих советских 
форвардов помучился, все-таки изловчился — и 
забил в Перми, где «Зенит» играл с «Амкаром», 
сотый свой мяч. Смело пошел на добивание 
после попадания Олега Шатова в перекладину 

— и преуспел, что и стало залогом питерской 
победы (2:0).

Сразу после юбилейного гола бомбардир 
показал народу давно припасенную, насколь-
ко знаю, футболку с гордой надписью: «Всего 
лишь сотня».

А после матча уже дал огненное интервью, в 
котором назвал матч между ЦСКА и «Мордовией» 
(7:1) позорищем. «С нами, — сказал Дзюба, — они 
убиваются, а тут — добро пожаловать!»

Впрочем, не думаю, что футболисты из 
Саранска «сдавали» эту игру, скорее уж — тут 
стоит сделать акцент на другом: руководство 
«Мордовии» не просто отправило в отставку 
главного тренера Андрея Гордеева, но и не 
нашло ему адекватной замены.

В результате, по словам де-юре принявшего 
на себя командование тренера Мустафина, 
«командой лично руководил директор клуба 
Владимир Бибиков». Вот и доруководился до 
1:7 — за издевательство над футболом надо 
платить...

Кадр уик-энда: Овечкин — 
лучший снайпер НХЛ
А вот у еще одного мегабомбардира — 

Александра Овечкина — за океаном в Наци-
ональной хоккейной лиге в клубе «Вашингтон 
Кэпиталз» все с его тренером Барри Тротцем 
в порядке.

С заброшенными шайбами — тоже. После 
хет-трика в матче с «Сент-Луисом» Саша оси-
лил знаковый рубеж — 50 шайб за сезон, став, 
таким образом, лидером в виртуальной гонке 
снайперов НХЛ...

Бери пример с Овечкина, Месси!

Раньше я думал: для каких де-
билов с утра крутят «Играй, гар-
монь»? Потом начал похмеляться. 
Душевно поют, кстати.

— Сема, почему бы вам не же-
ниться на Софочке? Подумаешь, 
немножко косая...
— Немножко?! Да когда она пла-
чет, у нее слезы текут по спине 
крест-накрест!

Садовод-педофил ухаживает 

только за молодыми растениями.

Идет акция протеста врачей. Жаль 
только, что власти не могут понять, 
чего хотят доктора: никто не может 
разобрать, что именно написано на 
транспарантах...

— А мне еще ни одна девушка, при-
шедшая в гости, не отказала!
— Ну а как тут откажешь, когда твой 
милый пекинес приносит презерва-
тив в зубах!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДАТсКий уГОлОК

Меж дународный день осво-
бождения узников фашистских 
концлагерей.
Всемирный день борьбы с болез-
нью Паркинсона.
1716 г. — Петром I издан первый в 
России воинский устав.
1936 г. — в СССР создана Академия 
Генерального штаба.
1945 г. — войска союзников освобо-
дили узников Бухенвальда.
1961 г. — состоялся дебют Боба 
Дилана.
1961 г. — в Израиле начался судебный 
процесс над военным преступником 

Адольфом Эйхманом.
ДНи РОЖДЕНиЯ

Ефрем Амирамов (1956), певец, про-
дюсер, композитор
Валерий Гаркалин (1954), актер теа-
тра и кино, народный артист России
Юрий Калачников (1928–1998), кон-
структор артиллерийских систем
Юрий Лисянский (1773–1837), 
мореплаватель
Сергей Лукьяненко (1968), писатель-
фантаст
Джозеф Пулитцер (1847–1911), жур-
налист, учредитель премии
Сергей Столяров (1911–1969), кино-
актер, народный артист РСФСР

Георгий Ярцев (1948), футболист, 
заслуженный тренер России

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 6…8°, днем в Москве 
11…13°. 
Облачно с прояснениями, места-
ми небольшой дождь, ветер ночью 
северо-восточный, 3–8 м/с, днем 
северо-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.32, заход Солнца 
— 19.28, долгота дня — 13.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие 
геомагнитные возмущения.
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сПОРТКуРЬЕР КулЬТуРЫ

Вот и встретились два комедиографа разных 
поколений, хотя прекрасного и талантливого 
доктора Горина шестнадцать лет как нет на све-
те. Будь он жив, порадовался бы постановке 
своей самой грустной, философской пьесы в 
центральном столичном театре. Это вам не про 
плутоватого и обаятельного Мюнгхаузена с его 
непревзойденным «улыбайтесь, господа, улыбай-
тесь», а про то, что действует посильнее любых 
слов, — про молчание. Как протест, как отказ, 
вызов и, наконец, крик, когда от отчаяния слова 
теряют всякий смысл.

Герой горинской пьесы — английский клас-
сик, сатирик, живший три века назад. Широким 
массам известен как создатель Гулливера, блуж-
давшего среди великанов/лилипутов, каких-то 
неведомых до него гуингмов и лапутян. Но декан 
Свифт также был автором остросатирических 
памфлетов, проповедующим священником и 
основателем клиники для душевнобольных, дей-
ствующей в Дублине, кстати, до сих пор. Но не 
занимательную его биографию написал Горин 
и совсем не ее в Пушкинском театре поставил 
Писарев.

Все начинается смертью и ею же заканчива-
ется. Несколько человек у глухой стены в ритме 
белого стиха говорят о кончине декана Свифта: 
в пять пополудни помрет, у него это дело обыч-
ное. И заданный верлибром ритм прозаического 
текста и мистическая смерть (а может, и явная?) 
ужасно интригуют. Еще больше загадок окажется 
за стеной, которая, поднявшись, откроет прозрач-
ную сферу, а под ней, как под колпаком, людей. 
На сфере, как на экране, замелькают тени, сопро-
вождаемые звуками пианино, ускользающими, 
точно тени. В это таинственное пространство по-
падает молодой доктор Симпсон, направленный 
властями для поставки правильного диагноза 
неблагонадежному автору: со справочкой Свифт 
не опасен — ну что возьмешь с безумного? Да 
еще замолчавшего раз и навсегда.

В начале 80-х, когда Горин написал эту пьесу, 
Интернета с его опасными для властей соцсетями 
и в помине не было. Недоразвитый социализм не 
допускал критики в адрес своей недоразвитости 
и застойной замшелости, отчего эзопов язык 
оставался единственно возможным способом 
сказать то, что думаешь. Вот Горин и написал не 
про СССР, а про какую-то там далекую Англию, где 
«если нельзя свободно жить, то умереть может 
каждый, когда ему вздумается». И не про совет-
ских диссидентов или просто честных людей, а 
про ненашенского писаку, насочинявшего там 
что-то про своих умалишенных. Более того, Го-
рин смешал реальных современников Свифта 
с плодом его фантазий — дурак не поймет, а 
умный не спросит.

Доказательством того, что Григорий Горин 
классик, является тот неоспоримый факт, что 
его текст с намеками и ассоциациями сегодня 
производит более сильное впечатление, чем 
фейсбучные посты обличительного свойства 
или призывные речи. «Свифт» Горина — это при-
говор, и, похоже, на все для нас времена. Что и 
доказал Писарев, выступивший в необычном 
для себя амплуа.

Дом, который он выстроил для Свифта, строг 
и хрупок — декорация Евгения Марголина по-
хожа на перевернутую прозрачную чашку без 
излишеств. Костюмы Марии Даниловой — весь 
спектр серого: от глухого темного до голубого, 
холодность которого подчеркнута светом (Дамир 
Исмагилов). Даже седые волосы молчаливого 
Свифта (прекрасная работа Андрея Заводюка) 
вписаны в общую цветовую партитуру. Сцена 
— как коллективный сговор: ничего лишнего, 
никакой нарочитой театральности. И главное, 
никакой актуализации, аллюзий с тем, что за 
окном, — что и без того выглядит пошло, а по 
отношению к Горину пошло вдвойне. Писарев, не 
отклонившись ни разу от курса, обозначенного 
автором, сводит в одних сценах реальных людей 
(любящие Свифта женщины, охранник тюрьмы, 
губернатор с угодливой свитой) и вымышленных 
персонажей его книг (великаны, лилипуты, Некто 
с бесконечной жизнью...), безумные фантазии и 
реальность. И такая сложная конструкция застав-
ляет зрителя делать то, от чего его все больше в 
театре отучают — думать, слушать, а не просто 
отстраненно созерцать или лениво развлекаться. 
«Думайте, господа, думайте, продирайтесь к 

смыслу», — будто говорят Горин и Писарев. Но 
чтобы эта конструкция заработала на 100%, не-
обходим, в первом акте особенно, какой-то взрыв, 
слом. И все же иное, как бы на грани безумия, а 
не реальности, существование актеров.

Интервью с режиссером после спектакля.
— Женя, почему ты выбрал самую… как 

бы это поточнее сказать, неэффектную, 
сложную пьесу Горина, не гарантирующую 
успеха?

— Наверное, потому, что я давно подби-
рался к Горину, а пока подобрался, вкусы мои 
изменились. Да и ситуация вокруг тоже. Конечно, 
«Свифт» — самая глубокая у Горина пьеса и, как 
мне кажется, лучше попадает в наше время. 
Несколько лет назад можно было делать «Мюнх-
гаузена», «Тиля», но сейчас у меня ощущение или 
предощущение свифтовской атмосферы.

— Можешь расшифровать, что для тебя 
значит «свифтовская атмосфера»?

— Глухое. Какая-то глухота наступает. Во-
обще у меня от себя и от поведения других воз-
никает свифтовский вывод: он всю жизнь пытал-
ся изменить человечество, пытался бороться с 
системой, с властью, а в конце жизни (согласно 
горинской версии) понял, что спасать нужно 
не человечество, а человека конкретного. «Я 
ненавижу человечество, но невероятно люблю 
конкретно Тома, Мартина и т.д.». Мне показалось, 
это очень важно для меня: сегодня лучше быть 
Чеховым, чем Салтыковым-Щедриным.

— Ты мастер эффектных музыкаль-
ных номеров, прекрасно выстраивающий 
музыкальную драматургию спектакля, а в 
«Свифте»... ты как будто наступил на горло 
собственной песне.

— Как сказал однажды Лев Абрамович 
Додин: «Хочешь доказать, какой ты режиссер, 
поставь спектакль без музыки». Музыка здесь 
все-таки есть, но я сделал аскетичное музы-
кальное оформление — один-единственный 
пианист работает у нас как тапер. И на горло 
собственной песне я не наступал — это было 
мое убеждение. И потом, в последнее время 
я сделал две «Женитьбы Фигаро» одна другой 
краше — все пышно, с роскошными музыкаль-
ными номерами, музыкантами, — но хочется 
иногда попробовать другое. Такая ситуация у всех 
комедиографов, начиная с Мольера: не нужно 
«Дон Жуана» и ни к чему «Мизантроп» — давайте 
смешных «Жеманниц». Наш с тобой любимый 
Андрей Миронов прекрасно играл драматические 
роли, а ему говорили: «Лучше песни и танцы». Я 
все время ставил спектакли про жизнь, а тут по-
ставил спектакль про смерть. Но мне все равно 
кажется, что он про жизнь, точнее, про то, как 
ее надо прожить.

— Театр сейчас приучает публику к то-
тальной визуальности, и она разучивается 
слушать и понимать текст. А уж с переходом 
на лайки вместо слов…

— Наверное, ты права. Самое сложное — это 
произносить текст, потому что в последнее время 
артисты привыкли о любых проблемах со сцены 
говорить впрямую, а здесь текст, написанный 
прекрасным русским языком, пытается заставить 
людей думать.

— Последний вопрос. Свифт как личность 
и как герой пьесы Григория Горина — символ 
оппозиции власти, это всегда «против». Ви-
дишь ли ты кого-нибудь похожего на этого 
человека? Лично я — нет: слишком много 
болтунов, причем расчетливых.

— Мне кажется, что такой мощной фигуры, 
к сожалению, нет. Когда мы делали спектакль, 
то по ассоциациям вспоминали скорее Льва 
Толстого, которого можно было объявить сумас-
шедшим, отлучить от церкви, но не считаться с 
ним было невозможно. В какой-то степени Сол-
женицын, Высоцкий. Свифт — это внутренняя 
эмиграция. Это твой мир (не мирок!), который 
заставляет людей меняться. Как в лучшей, как 
мне кажется, горинской сцене с охранником, 
когда за несколько минут человек полностью 
меняет свое мировоззрение, хотя это приводит 
его к гибели. А Горин как бы все время говорит: 
«Думайте, думайте».

Марина РАЙКИНА.

ПРО лилиПуТОВ и лЮДЕй
Вот кто удивил своей премьерой так удивил — это Евгений Писарев, мастер теа-
тральных комедий и феерических праздников. В Пушкинском театре, который 
он по-своему методично и последовательно строит шестой год, выстроил дико-
винный дом для Свифта — хрупкий, стеклянный и без единого цветного пятна. 
«Дом, который построил Сфит» — пьеса Григория Горина в постановке Евгения 
Писарева.

В Пушкинском театре поставили самую опасную 
пьесу Григория Горина

Декорация 
Евгения 
Марголина 
похожа на 
перевернутую 
прозрачную 
чашку без 
излишеств.

Свифт 
(Андрей 
Заводюк) 
и доктор 
Симпсон 
(Антон 
Феоктистов).

Сцена из спектакля.
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Дзюбу — с «соточкой», Овечкина — с «полтинничком»!

  Прыжки с трамплина — один из самых 
популярных в Европе видов спорта. 
Если не самый популярный из зим-
них. Вопросов много, нераскрытых 
тем — миллион: очень интересный 
сезон, в том числе розыгрыш Кубка 
мира, очередная тренерская роки-
ровка в российской сборной, вы-
званная не самыми, увы, достойны-
ми результатами наших прыгунов... 
Но президент Федерации прыжков 
с трамплина и лыжного двоеборья 
России Дмитрий Дубровский спе-
шил в аэропорт и попросил: «Час 
— не больше». И я мысленно вычер-
кнула 15 дополнительных вопросов 
— все равно, боюсь, они вечны.

— Дмитрий Эдуардович, поздравляем с 
окончанием сезона. Такие вопросы принято 
задавать в конце, но я решила с него начать: 
вы — самый молодой президент среди ваших 
коллег по федерациям. За два года на этом 
посту удалось приобрести необходимую 
жесткость?

— Откровенно говоря, жесткости не хватает, 
всегда надеешься на какие-то компромиссные 
варианты. Но уровень сегодняшних результатов 
дает основание думать, что необходимо дей-
ствовать более решительно. Не идти на компро-
миссы, понимая, что очень хочется за два года, 
оставшихся до Олимпийских игр в Корее, встать 
на твердые рельсы.

— Устаете?
— Нагрузки большие: поездки, вид спорта 

представлен во многих регионах — от Сахалина 
до Москвы, в апреле в Магадан полечу. Где-то 
приходится с нуля начинать… Мы понимаем: под-
питки сборной нет, потому что регионы стоят. 
И надо не войти с ними в конфликт, а работать 
параллельно. А детско-юношеские школы вообще 
брать на особый контроль. 

— Вам нравится такая жизнь?
— Мне нравится, ведь я по сути этим всю 

жизнь занимался, сначала спортсменом ездил, 
потом исполнительным директором федера-
ции, сейчас вот президентом. Но уже хочется 
успеха.

■ ■ ■
— Какие моменты отметили бы в про-

шедшем сезоне?
— Сезон прошел для нас тяжело. Статисти-

ка показала, что результаты — одни из худших 
за последние 6–7 лет. И, естественно, с учетом 
положительной динамики, которую мы могли 
видеть в прошлом году, она не дает оснований с 
тем тренерским штабом, который работал, на-
деяться на перспективы на Играх-2018. С этим 
и связано, что 16 марта президиум федерации 
поставил оценку «неудовлетворительно» мужской 
сборной. у женщин результаты признаны удо-
влетворительными, в основном за счет Ирины 
Аввакумовой. Думаю, что те решения, которые 
президиум принял (рекомендовать продолжить 
сотрудничество со словенским специалистом 
у женщин и не рекомендовать для дальнейшей 
работы у мужчин Матьяжа Зуппана), вызваны 
прежде всего сегодняшними результатами, а не 
экономической ситуацией, с которой в 2016 году 
нам предстоит столкнуться.

Да, в сегодняшних прыжках уровень конку-
ренции — сумасшедший, но обеспечение сбор-
ных (с точки зрения тренеров, обслуживающего 
персонала, выполнения всех финансовых потреб-
ностей по проведению тренировок, экипировки) 
позволяет надеяться на более высокий результат. 
Президиум предложил рассмотреть кандидатуру 
российского специалиста на должность главного 
тренера.

— В мужской сборной две кандидатуры 
заслуживают внимания: Евгений Климов и 
Дмитрий Васильев. Судьба обоих требует 
вашего комментария...

— Конечно, для Климова сезон можно за-
нести в актив. Поскольку это его первый полно-
ценный сезон в прыжках с трамплина, абсолютно 
другие условия, где-то даже экстремальные — с 
точки зрения скоростей, которые сегодня при-
сутствуют в нашем виде спорта в сравнении с 
двоеборцами... В целом для него сезон про-
шел неплохо, но потенциал у него значительно 
выше. И он точно не ограничивается попаданием 

в тридцатку сильнейших.
— А с Васильевым нет ощущения, что он 

свой потенциал уже выработал?
— Думаю, что по Дмитрию сложно оцени-

вать этот сезон из-за травмы. Конечно, место 
в третьей десятке Континентального кубка для 
него — не результат. Хорошо, что Васильев смог 
с 26-го места на 14-е переместиться. Но высту-
пление на домашнем старте всей команды также 
признано неудовлетворительным. Мы и даем 
согласие на эти дорогостоящие соревнования в 
России для того, чтобы команда показала у себя 
какой-то позитивный настрой. И возвращаясь к 
Васильеву… насколько я знаю, он будет готовиться 
к следующему сезону. Попадет ли он в состав — 
это вопрос к тренерскому штабу, который вскоре 
будет сформирован. Что касается моего мнения, 
то я считаю, что к Дмитрию надо подходить инди-
видуально, подводить к главным стартам сезона, 
где он не просто выступит, а соберет команду и 
потащит молодежь. Но опять же он должен быть 
к этому готов, никаких карт-бланшей не будет. 
Следующий сезон очень важный, особенно с точки 
зрения серьезных намерений на Олимпийских 
играх в Корее.

— Вы сказали, что домашние старты до-
рогие. Это чисто российский нюанс или везде 
прыжки с трамплина обходятся в копеечку?

— Если мы привозим такого уровня сорев-
нование, то должны пусть не зарабатывать, но 
хотя бы в ноль уходить. у нас же культура боления 
только начинает создаваться. Это касается в пер-
вую очередь билетной программы, нам сложно 
равняться на Германию или Австрию с их «Турне 
четырех трамплинов». Там каждый день на со-
ревнования по 20–25 тысяч зрителей приходит. 

Билеты в Планице (финал Кубка мира, Словения. 
— «МК») были проданы еще за месяц, пришло 
примерно 35 тысяч болельщиков. Конечно, они 
зарабатывают! А потом еще год существуют на 
эти деньги...

Мы на домашние старты Гран-при и Конти-
нентального кубка, которые проводили в Чайков-
ском, продавали билеты за символические 100 
рублей, куда входит и минимальный набор болель-
щика: флажок, трубка, сувенир… Цена позволяет 
примерно оценить, готов ли зритель платить хотя 
бы такие деньги. Но относительно всего бюджета 
мероприятия сумма получается небольшая. Ду-
маю, как только наши спортсмены перестанут 
быть статистами, постепенно будем сокращать 
разрыв между расходами и доходами. 

— А в других федерациях те же про-
блемы с финансами? Как они выходят из 
ситуации?

— Зарабатывают австрийцы и немцы. Основ-
ная часть доходов — это билеты, они в Европе 
недешевые — 10–15 евро, а некоторые дороже. 
А в Планице билет вообще стоил 60 евро. При 
этом и спонсоры более охотно подключаются в 
Германии и Австрии, где прыжки с трамплина по 
популярности на втором месте после биатлона. 
Немецкую сборную спонсирует крупнейший ав-
томобильный концерн.

— У нас трамплин в Сочи кому или чему 
принадлежит?

— Это федеральный объект, принадлежит 
он Министерству спорта, которое выделяет фи-
нансирование, особенно по постолимпийской 
программе. В Чайковском та же ситуация, это 
федеральный трамплин, и он получает поддержку 
от Минспорта. В Нижнем Тагиле сложнее, ком-
плекс принадлежит министерству спорта, но 
региональному.

— Подытоживая тему, в Нижнем Новго-
роде вроде как сдвинулась ситуация?

— В моем понимании ситуация там до сих 
пор остается напряженной. Принято решение о 
строительстве одного трамплина К-90. Но при 
условии софинансирования каждой из сторон, 
а у Нижегородской области с этим тяжело про-
двигается дело. И мы до конца не понимаем, когда 
начнется строительство трамплина. Хотя вопрос 
болезненный, потому что Нижний Новгород всегда 
представлял очень мощную школу, — еще год-
два в таком состоянии, и школа потеряет свои 
позиции. Пытаемся искать возможность, чтобы 
спортсменов куда-то прикрепить, но пока всё 
в стадии переговоров. А ребятам надо где-то 
тренироваться… 

■ ■ ■
— Вернемся к спортивной составляю-

щей. Лауреат сезона Петер Превц, который 
не только выиграл, но и побил два рекорда, 

— словенца прорвало или просто повезло? 
Надо заметить, ряд сильных прыгунов не 
выступали в этом сезоне, например, Томас 
Моргенштерн…

— учитывая все рекорды, которые в этом году 
Превц побил, картина в целом объективна. Если 
бы не сложные погодные условия в Оберстдорфе 
(первый этап «Турне четырех трамплинов» в Гер-
мании. — «МК»), он бы выиграл и все 4 этапа, что 
до этого удавалось всего один раз — в 2001 году 
Свену Ханнавальду. Но это не значит, что, выйдя на 
такой уровень, он сможет его сохранить и на сле-
дующий сезон. Прыжки с трамплина — сложно-
координационный вид спорта, где мышечные 
ощущения, которые необходимо контролировать 
на скорости под 100 км/час, играют настолько 
большую роль, что даже мирового уровня прыгуны 
не застрахованы от потери ощущений, например. 
Надо отметить, что у Превца явно генная пред-
расположенность: вся семья — и брат Домен, и 
брат Сене — показывает прыжки на достойном 
уровне. Есть еще сестра, она вроде как 2001 года 
рождения и только-только начала прыгать. И еще 
одна сестра, но пока совсем маленькая.

— ...Но, наверное, уже лыжи присматри-
вает. У нас есть такие семьи?

— Разве что в советское время выступали 
братья Калинины — Юрий, Александр и Владимир. 
К сожалению, Владимир уже умер, но занимался 
прыжками до последнего и даже был чемпионом 
мира среди ветеранов. Александр на пенсии, ра-
ботал старшим тренером сборной Ленинграда. А 
Юрий сегодня возглавляет судейскую коллегию 
нашей федерации и судит на международном 
уровне.

— Мы тут на днях обсуждали, что Мор-
генштерн сдался после всех этих многочис-
ленных изменений прыжковых костюмов. 
Может быть, международной федерации 
пора закончить с экспериментами?

— Конечно, техника прыжков каждый год ме-
няется за счет коррекции правил экипировки, что 
для топовых спортсменов весьма чувствительно. 
Кто-то может адаптироваться, кто-то нет… Это на 
Моргенштерна, может быть, косвенно повлияло, 
но мне кажется, что больше сыграло роль падение 
на летном трамплине в Кульме, после чего он не 
смог оправиться — такие случаи в прошлое не 
уходят, потом сопровождают всю жизнь. 

Комбинезон прежде всего влияет на даль-
ность прыжка. Любое, сантиметр-два, отклонение 
от допустимых значений может прибавить до 
5 метров к дальности прыжка. Хотя, согласен, 
хотелось бы определенности, потому что нам, 
федерациям, приходится менять экипировку 
не только основной сборной, но и молодежной, 
юношеской, детям мы стараемся покупать ком-
бинезоны. А с учетом постоянных изменений это 
довольно накладно получается: один костюм 
стоит 350-400 евро. 

■ ■ ■
— Как удалось, образно выражаясь, 

перепрыгнуть историю с мельдонием?
— Надо сказать, что милдронат действитель-

но и двоеборцы употребляли, и, не исключаю, 
прыгуны — у них нагрузки не циклические, но 
все равно довольно значительные. Да и врач по 
прыжкам говорил, что раздавал, хоть не в таких 
больших количествах...

у нас история с мельдонием началась 30 
сентября. Мы получили уведомление от Мини-
стерства спорта, что с 1 января он будет включен 
в список запрещенных препаратов. И как раз в 
этот период в Сочи проводились чемпионаты по 
прыжкам и двоеборью, а также сборы националь-
ных команд. Там мы уведомили всех спортсменов 
и под роспись собрали подтверждение, что они 
получили информацию. Я уверен, что с этого 
периода они не принимали препарат. Хотя по-
следние события показывают: не во всех видах 
спортсмены закончили его использовать с того 
момента, когда были уведомлены.

Кроме того, я хотел бы отметить, что прак-
тически на каждом этапе Кубка мира, где вы-
ступают российские прыгуны или двоеборцы, 
даже если мы не заняли места ни в первой, ни во 
второй десятке, нас целенаправленно отправ-
ляют сдавать пробы на допинг. Но фактов упо-
требления не выявлено — и никаких предупре-
ждений от ВАДА и международной федерации 
мы не получали.

Татьяна АРТЮХОВА.

Президент Федерации 
прыжков с трамплина и 
лыжного двоеборья России 
Дмитрий Дубровский 
ответил на вопросы «МК»

КАК ЗАРАБОТАТЬ НА ТРАМПЛИНАХ

Александр 
Овечкин.

Лионель 
Месси.

Артем Дзюба.
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